
ФИНАНСЫ Почему рубль
отвязался от цены нефти

Баррель 
отдыхает

Юлия Кривошапко

СОЮЗ рубля и барреля отменен. И хотя «размолвка» 
вряд ли продлится долго, причины поразительного спо-
койствия курса российской валюты на фоне колеблю-
щихся котировок нефти эксперты рынка назвали глав-
ной интригой уходящей недели.

Середина июля оказалась особенно нервным перио-
дом для «черного золота». Буквально за считаные дни 
цены успели побывать и на минимумах, и на максиму-
мах. Не далее как во вторник за баррель Brent давали 
больше 48 долларов. Однако уже в среду стоимость боч-
ки североморского эталона потеряла пять процентов, 
опустившись ниже отметки в 46,3 доллара. 

К снижению котировок привела публикация данных 
по запасам топлива в США, которые сократились на 2,5 
миллиона баррелей, в то время как участники рынка 
ожидали большего. Впрочем, уже в четверг «черное золо-
то» воспряло духом и возобновило рост.

Рубль, для которого нефтяной фактор традиционно 
является основным, на фоне этих «горок» сохранял не-
свойственное ему в таких ситуациях спокойст-
вие. Даже после падения нефти он торговался 
выше 64-х - к доллару и 71-го — к евро.

ПЕРЕГОВОРЫ Госсекретарь 
США прибыл с визитом 
в российскую столицу

Керри 
привез пакт

Константин Волков

ВЧЕРА государственный секретарь США Джон Керри 
прибыл с двухдневным визитом в российскую столицу. 
Вечером он встретился с президентом Владимиром Пу-
тиным и министром иностранных дел Сергеем Лавро-
вым. Встреча прошла в Кремле. В пятницу у главы амери-
канского внешнеполитического ведомства запланирова-
ны обстоятельные переговоры с Лавровым. На них сто-
роны подробно обсудят возможности сотрудничества 
России и США в Сирии, а также затронут ситуацию на 
Украине и вопросы двусторонних отношений.

Однако главной темой, судя по утечкам в СМИ, станет 
обсуждение мер по преодолению сирийского кризиса, 
который продолжается с марта 2011 года и привел к ги-
бели сотен тысяч человек. Керри везет с собой предложе-
ние заключить новый военный пакт против ДАИШ (араб-
ское название запрещенной в РФ организации ИГИЛ) и 
ответвления «Аль-Каиды» — группировки «Джебхат ан-
Нусра» (также запрещена в РФ). Об этом сооб-
щила газета «Вашингтон пост» со ссылкой на 
источники в администрации США.

Принадлежит ли 

народу искусство? 

Почему в мире наблю-

дается музейный бум? 

Чем интересуется 

массовая публика?

Александр Чубарьян 
об «Истории Украины»,
вызвавшей активную 
дискуссию 
по обе стороны границы
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Австралийский доллар  48,5095
Азербайджанский манат  40,5132
Армянский драм**  13,3230
Белорусский рубль  31,8955
Болгарский лев  36,1009
Бразильский реал  19,4730

Венгерский форинт** 22,5172
Вон Республики Корея***  55,9475
Датская крона*  94,9326
Доллар США  63,5773
Евро  70,5644
Индийская рупия**  95,0492

Казахстанский тенге**  18,7599
Канадский доллар  49,1400
Киргизский сом**  94,5385
Китайский юань*  95,0717
Молдавский лей*  32,1585
Новый туркменский манат  18,9246

Норвежская крона*  75,6620
Польский злотый  16,0185
Румынский лей  15,7284
СДР  88,4952
Сингапурский доллар  47,2167
Таджикский сомони*  81,1711

Турецкая лира  21,9194
Узбекский сум***  21,5297
Украинская гривна*  25,6360
Фунт стерлингов 84,1255
Чешская крона*  26,1291
Шведская крона*  74,9193

Швейцарский франк  64,6966
Южноафриканский рэнд*  44,2662
Японская иена**  60,2172

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 15.07.16
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Контрольная закупка  Корреспонденты «Российской газеты» 
проверили безопасность сезонных овощей и фруктов

Добавленная спелость

Елена Домчева

В 
России наметился отчетли-
вый тренд на увеличение 
объемов строительства мно-

гоквартирных домов и снижение 
стоимости жилья. Цены, по мне-
нию экспертов «Российской газе-
ты», могут упасть до 10 процентов 
уже к концу этого года. Этому спо-
собствуют два обстоятельства — 
снижение ипотечных ставок и 
ужесточение строительного зако-
нодательства.

Средняя ставка по ипотеке в 
России действительно сейчас до-
стигла исторического минимума 
— 12,7 процента годовых. Сюда 

входит и ипотека с господдер-
жкой (не более 12 процентов) и 
обычный банковский кредит. Это 
на полтора процентных пункта 
меньше, чем в прошлом году, и 
ставки продолжают снижаться. 

По словам главы минстроя 
Михаила Меня, россияне отреа-
гировали на снижение ставок 
оперативно, только за пять меся-
цев 2016 года рынок ипотечных 
кредитов вырос на 48 процентов 
(по сравнению с тем же периодом 
прошлого года) и составил 550 
миллиардов рублей. В итоге свои 
жилищные условия смогли улуч-
шить 320 тысяч семей.

Министр напомнил, что ре-

корд по объему ипотеки был за-
фиксирован в 2014 году, тогда 
россияне взяли жилищных кре-
дитов на сумму 1 триллион 760 
миллиардов рублей. В этом году 
займов на покупку квартир или 
строительство домов будет взято 
не меньше, уверен Михаил Мень.

А, как известно, спрос рожда-
ет предложение — чем больше 
россиян будут проявлять жела-
ние приобрести квартиру в ново-
стройке, тем больше их будет по-
являться в России. Уже можно 
уверенно сказать, что строитель-
ная отрасль преодолела 
кризис, говорят экспер-
ты.

Мария Воронова, 
Татьяна Зыкова,  
Василий Миронов, 
Глеб Сотников 

В 
России бум здорового 
питания — это модно, 
это в тренде. Летом бум 
крепчает. Сейчас самая 
острая фаза: в городах 

средней полосы России вовсю 
развернулись развалы с сезон-
ными фруктами, овощами, ран-
ними арбузами и дынями. Бахче-
выми торгуют даже вдоль дорог. 
Насколько они безопасны? 

Нет ли в них пресловутых ни-
тратов? У продавцов бытовых те-
стеров на нитраты «хлебные» 
дни. Приборы снова активно рас-
купают. «Ажиотаж вокруг темы 
нитратов возникает каждый год, 
— подтвердил исполнительный 
директор Союза участников 
рынка картофеля и овощей Алек-
сей Красильников. — Особенно 
бытовые тестовые приборы 
пользуются популярностью у 

дачников». Вот и мы решили про-
верить, насколько безопасны 
овощи и фрукты на базарных 
прилавках. А заодно выяснить, 
откуда к нам везут этот товар.

Выбрали четыре рынка: два 
московских и два подмосковных. 
В список контрольной закупки 
вошли огурцы, помидоры, ябло-
ки, абрикосы, черешня и клубни-
ка. И, конечно, арбузы.

Но сначала купили в Интерне-
те тестер на нитраты. Цены здесь 
начинаются от 5 тысяч рублей. 
Есть еще мини-лаборатории сто-

имостью от 30 тысяч рублей. 
Продавцы уверяли, что она дает 
максимально точные результа-
ты. Мы не соблазнились. И, как 
потом выяснилось, поступили 
очень мудро. Хотя и по поводу на-
шего тестера Алексей Красиль-
ников прошелся довольно жест-
ко: «Я бы не советовал пользо-
ваться бытовыми приборами из-
мерения уровня концентрации 
нитратов. Погрешности в их ра-
боте пока остаются недопустимо 
большими. Лучше обратиться в 
специальные лаборатории».

Вот и в Роспотребнадзоре нас 
предупредили, что доверять 
ручным приборам нельзя. Эту 
позицию разделяют и в НИИ пи-
тания. Вердикт специалисты 
вынесли после неоднократных 
замеров и сравнительного ана-
лиза с результатами научных 
испытательных лабораторий. 
Но мы все-таки решили пройти 
путь тех, кто в заботе о здоро-
вом питании носит с собой на 
рынок совсем не дешевый при-
борчик.

Вообще-то нитраты — неотъ-
емлемая составляющая всех 
овощей, фруктов, ягод, они спо-
собствуют их росту. Концентра-
ция нитратов зависит от биоло-
гических особенностей продук-
тов, температуры, влажности 
почвы и воздуха, освещения и 
технологии выращивания куль-
тур. Промышленные хозяйства, 
как правило, используют нитра-
ты в составе удобрений. Произ-
водители прибегают к этому, 
чтобы удешевить производство, 

повысить урожайность и увели-
чить сроки хранения. Превыше-
ние норм содержания нитратов 
свойственно овощам и фруктам 
«не по сезону» и привозимым 
из-за рубежа, уверяли 
нас перед дорогой эк-
сперты. Проверим.

ЖИЛЬЕ Падение ипотечных ставок и ужесточение требований 
к долевым застройщикам cнизит стоимость жилья в России

По стройке смирно

Постучав по арбузу, покупатель 
может много узнать о его спелости, 
но не о количестве нитратов.

Акцент

 Самый большой риск 
по нитратам несут ранние 
овощи, фрукты и ягоды. 
Особенно арбузы и дыни 3
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Излишняя 

худоба 

повышает 

риск смерти 

от острого 

инфаркта 

миокарда

2
22 партии 
претендуют на 
участие в выбо-
рах в Госдуму

4
За неуплату 
подоходного 
налога начали 
брать штрафы

4
Отменена пош-
лина на ввоз 
электромоби-
лей в Россию

4
Объемы тор-
говли газом 
могут серьезно 
увеличиться

5
Тереза Мэй 
дала посты 
министров 
сторонникам 
«Брексита»

6
Принято пер-
вое решение 
об изъятии 
сельхозземли 
в Подмосковье
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ЦИФРА

400
ТЫСЯЧ 
тонн продуктов изъяли из прода-
жи в первом квартале контролеры  
Роспотребнадзора, из них более 
50% —  импортная продукция
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На участие
в выборах
претендуют
22 партии

ЗАЯВКИ 
НА ПОБЕДУ

Александра Белуза

ЦЕНТРИЗБИРКОМ завершил 
прием документов от партий, 
претендующих на участие в вы-
борах в Госдуму и выдвинувших 
на съездах списки своих канди-
датов. Необходимые документы 
на заверение в ЦИК сдали 22 
партии, сообщила вчера на засе-
дании председатель комиссии 
Элла Памфилова. 

«Из 24 партий, которые про-
вели съезды и заявляли о наме-
рении участвовать в избиратель-
ной кампании, документы сдали 
22 партии», — сказала глава ЦИК.

На думскую гонку заявились 
4 парламентские партии («Еди-
ная Россия», КПРФ, ЛДПР, 
«Справедливая Россия»), 10 не-
парламентских партий-льготни-
ков, освобожденных от сбора 
подписей («Яблоко», «Родина», 
Партия Роста, «Патриоты Рос-
сии», «Зеленые», Партия пенси-
онеров, «Парнас», «Гражданская 
сила», «Коммунисты России», 
«Гражданская платформа»), а 
также 8 партий, которым нужно 
собирать подписи. Это «Воля», 
«Союз труда», Родная партия, 
«Великое Отечество», «Возро-
ждение села», «Возрождение аг-
рарной России», Партия соци-
альных реформ, Партия родите-
лей будущего.

Не представили документы и 
упустили возможность участво-
вать в думских выборах «Партия 
добрых дел» и «Народ против 
коррупции». Срок подачи доку-
ментов в ЦИК завершился в пол-
ночь 13 июля. У ведомства есть 7 
дней на то, чтобы заверить спи-
ски кандидатов либо отказать 
партии «с выдачей копии моти-
вированного решения». 

После заверения стартует 
следующий этап избирательной 
кампании — регистрация. Сдать 
все необходимые документы для 
регистрации партии должны не 
позднее 3 августа. Это докумен-
ты, подтверждающие открытие 
избирательного счета, а также 
письменное уведомление от 
каждого кандидата о том, что он 
не имеет счетов и вкладов в бан-
ках за рубежом. Если партия не 
освобождена от сбора подписей, 
ей также нужно представить не 
менее 200 тыс. подписей избира-
телей для регистрации феде-
рального списка, а для регистра-
ции каждого одномандатника — 
подписи не менее 3% избирате-
лей конкретного округа. 

В течение 10 дней со дня при-
ема документов ЦИК (или 
окружная комиссия) проверяет 
достоверность сведений и реги-
стрирует партию (или одноман-
датника) на выборах в Госдуму 
либо принимает «мотивирован-
ное решение об отказе». 

Члены ЦИК также обсудили 
использование комплексов об-
работки избирательных бюлле-
теней (КОИБов). Наибольшее 
число электронных урн перебро-
сят в территории, где прогнози-
руется самая высокая конкурен-
ция и где избиратели, наблюда-
тели и сами участники полити-
ческого процесса с особым вни-
манием будут следить за чисто-
той подсчета голосов. Электрон-
ные комплексы будут установле-
ны в 41 регионе, в том числе в 
Подмосковье ими будут оснаще-
ны 870 участков, в Свердлов-
ской области — 640, в Москве — 
602. Всего же на выборах в Госду-
му будет работать почти 5,5 тыс. 
КОИБов. Это на 18% больше, чем 
на прошлых парламентских вы-
борах, но этого все равно мало, 
отметила Элла Памфилова. «По 
итогам этой кампании мы сдела-
ем все возможное, чтобы авто-
матизировать этот процесс мак-
симально», — добавила она. При 
этом те проблемные и конкурен-
тные округа, на которые элек-
тронных урн не хватит, «охва-
тим другими способами контр-
оля, которых у нас сейчас мно-
го», заверила глава ЦИК.

Кроме того, Центризбирком 
определился с кандидатурой но-
вого председателя Мособлиз-
биркома. Вакансия образова-
лась после ухода с этого поста 
Ирека Вильданова в связи с мас-
совыми нарушениями на мест-
ных выборах в регионе, прежде 
всего в Барвихе. Вчера ЦИК ре-
комендовал на эту должность де-
кана юридического факультета 
Московского областного уни-
верситета Ирину Коновалову.

Следующий этап 
избирательной 
кампании — 
регистрация

Власть Владимиру Путину рассказали о строительстве
коллайдера в Дубне

Ионы будущего

Виталий Петров

В
чера президент Влади-
мир Путин провел тра-
диционное совещание с 
членами правительст-
ва, на котором обсужда-

лись самые разные вопросы: от 
реализации «антитеррористиче-
ского пакета» Ирины Яровой и 
Виктора Озерова до строительст-
ва в Дубне специального коллай-
дера.

Начали, конечно же, с самого 
актуального. Глава государства 
поручил минкомсвязи и минпро-
мторгу оперативно подготовить 
техническое задание для россий-
ских компаний по производству 
оборудования с целью хранения 
данных на территории России со-
гласно требованиям «пакета Яро-
вой». «Этот надо сделать как мож-
но быстрее. Надо загружать свои 
предприятия, тем более речь идет 
о хорошем гарантированном зака-
зе», — заявил Путин.

Глава минкомсвязи Николай 
Никифоров сообщил, что в боль-
шинстве случаев такое оборудова-
ние еще не выпускается в стране, 
но профильные министерства уже 
начали работать над техзаданием. 
Сейчас идет детальная проработ-
ка вопроса о том, как хранить раз-
личные данные и на каком обору-
довании. «Будет выбран наиболее 
оптимальный вариант», — пообе-
щал министр.

При этом минкомсвязь не 
исключает, что изменения в «па-
кете Яровой» могут быть внесены 

в Госдуму в осеннюю сессию. 
«Часть вопросов с точки зрения 
правоприменения остались от-
крытыми. Если потребуются до-
полнительные поправки, они бу-
дут подготовлены, внесены в пра-
вительство и представлены в Госу-
дарственную Думу осенью. Но по-
зицию тех, кто сегодня дает раз-
личные эмоциональные оценки, 
не разобравшись в вопросе, мы не 
разделяем», — сказал Никифоров. 
По его словам, самая резонансная 
норма по хранению данных на 
территории России отнесена на 
2018 год. Именно поэтому мини-
стерство не видит никаких рисков 
повышения цен в 2016 году. Кроме 
того, благодаря высокой конку-
ренции в отрасли, цены на мо-
бильную связь в России остаются 
одними из самых низких в мире. 
«И мы намерены это лидерство со-
хранить и поддерживать», — поо-
бещал Никифоров.

От связи перешли к образова-
нию. Владимир Путин сообщил, 

что на создание семи центров об-
учения рабочим профессиям в 
России будет выделено более двух 
миллиардов рублей. Они должны 
появиться в Тюменской, Москов-
ской, Ульяновской, Свердловской 
областях, Хабаровском крае, в Ре-
спублике Татарстан и Чувашии. 
Из федерального бюджета будет 
выделено 900 миллионов рублей, 
один миллиард предоставят реги-
оны, а предпринимательское со-
общество направит порядка 300 
миллионов рублей.

В свою очередь глава минобр-
науки Дмитрий Ливанов отметил, 
что центры станут площадками 
для тренировки национальной 
сборной России по профессио-
нальному мастерству в рамках 
движения «Молодые профессио-
налы». «В каждом межрегиональ-
ном центре компетенции будут 
созданы специальные учебные 
центры и тренировочный поли-
гон. Их оснастят современным 
оборудованием, на котором будут 

внедряться современные отечест-
венные и зарубежные образова-
тельные технологии. Это именно 
то оборудование, которое исполь-
зуется в международных соревно-
ваниях WorldSkills и которое не-
обходимо для обеспечения миро-
вого уровня подготовки по всем 
перспективным рабочим профес-
сиям», — сказал министр. В мино-
брнауки рассчитывают, что созда-
ваемые центры станут опорными 
организациями для распростра-
нения передового опыта и будут 
эффективно функционирующими 
стажировочными площадками 
для всей системы среднего про-
фессионального образования.

Затем Ливанов рассказал о 
строящемся в Дубне коллайдере, 
который должен быть запущен в 
2020 году. Эта установка для стол-
кновения тяжелых ионов позво-
лит изучить вещество с очень вы-
сокой плотностью, какая была 
сразу же после «Большого взры-
ва». Набор параметров коллайде-
ра не имеет аналогов в мире. Уже 
сейчас в этой работе принимают 
участие более 1 тысячи ученых из 
36 стран.

По словам Ливанова, к 2018 
году завершится первый этап 
строительства коллайдера. Об-
щий объем финансирования про-
екта — 18 миллиардов рублей, при-
мерно половина из которых по-
крывается за счет взносов стран — 
участниц проекта. Вторая же по-
ступит из федерального бюджета. 
Глава минобрнауки отметил, что 
строительные работы до 2018 года 

уже полностью обеспечены фи-
нансовыми ресурсами. Владимир 
Путин со своей стороны пожелал 
успехов участникам проекта и по-
просил Ливанова административ-
но сопровождать эту работу. «Не 
сомневаюсь, что этот коллайдер 
может дать результаты уровня Но-
белевской премии», — выразил 
уверенность министр.

У руководителя Ростуризма 
Олега Сафонова президент спро-
сил, насколько в текущем году 
увеличится внутренний турпоток 
в России. «Мы прогнозируем, что 
в этом году сохранится положи-
тельная динамика. Ожидаем уве-
личение турпотока примерно на 
15%», — сказал Сафонов. По его 
словам, необходимо принять 
меры по дальнейшей модерниза-
ции инфраструктуры туристиче-
ской отрасли.

— Количество иностранных ту-
ристов увеличивается? — поинте-
ресовался Путин.

— В прошлом году количество 
увеличилось на 5%, в этом году 
вышла статистика, и мы видим не-
которое снижение въездных тур-
потоков, — сообщил Сафонов.

Он отметил необходимость 
предпринять дополнительные 
усилия по привлечению ино-
странных туристов в Россию. При 
этом, как отметил глава ведомст-
ва, поток туристов из Китая в этом 
году вырос на 50% в рамках безви-
зовых групповых турпоездок. 

Акцент

 На создание семи центров 
обучения рабочим професси-
ям в России будет выделено 
более двух миллиардов 
рублей

От «антитеррористического пакета» 
до коллайдера — таков диапазон 
повестки совещания у президента.
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Виталий Петров

ВЧЕРА президент Владимир Путин провел встречу с ли-
дерами думских фракций, на которой выразил уверен-
ность, что реальная политическая конкуренция будет 
способствовать приходу в новый парламент деятельных 
и эффективных людей.

В сентябре России предстоят выборы в Государствен-
ную Думу по смешанной системе. Глава государства счи-
тает, что это должно обострить — в хорошем смысле — 
конкурентную борьбу между различными политически-
ми игроками. Он призвал лидеров фракций по максиму-
му использовать предвыборный период для того, чтобы 
глубже погрузиться в проблемы граждан и правильно 
выработать приоритеты дальнейшей работы.

Владимир Путин отметил, что такие мощные полити-
ческие силы, которые представляют лидеры фракций, 
рассчитывают не только пройти в новый состав парла-
мента, но и укрепить свои позиции. «Это можно сделать, 
исключительно опираясь на волю людей, которые всем 
нам дают мандат на соответствующую работу. В этой 
связи очень рассчитываю на то, что именно эта конку-
ренция, в данном 
случае политиче-
ская конкуренция, 
будет способство-
вать приходу в Гос-
думу деятельных, 
эффективных, заин-
тересованных в ко-
нечном результате 
работы людей», — 
сказал президент, 
поблагодарив депу-
татов за совместную 
работу. Ведь, несмо-
тря на разницу в 
подходах к решению 
очень многих соци-
альных, экономиче-
ских, внутриполити-
ческих вопросов, 
нынешнему думско-
му составу все же 
удавалось находить компромиссы по ключевым вопро-
сам и добиваться консенсуса. 

Отдельные слова благодарности глава государства 
выразил председателю нижней палаты Сергею Нарыш-
кину, чье руководство позволяло парламенту эффектив-
но проходить через все сложности, все проблемные точ-
ки. Поблагодарив Путина, спикер отметил, что полити-
ческие партии, представленные в парламенте, в услови-
ях беспрецедентных внешних вызовов, с которыми стол-
кнулась страна, смогли подняться над своими узкопар-
тийными интересами и объединиться для решения клю-
чевых стратегических задач, которые стояли и стоят пе-
ред нашим обществом.

Как отметил Нарышкин, новой Госдуме предстоит 
принять законы, продолжающие совершенствовать зако-
нотворческий процесс. «Считаю, что его ключевые эта-
пы, процедуры, продолжительность должны быть закре-
плены в отдельном законе. Такая практика есть и в евро-
пейских странах, да и в ряде стран СНГ», — сказал спикер. 
По его мнению, принятие такого закона позволит обеспе-
чить планомерность, системность и строгость законот-
ворческого процесса. Кстати, спикер сослался на данные 
опросов, согласно которым четыре политические пар-
тии, представленные в Госдуме шестого созыва, имеют 
полные основания и возможности преодолеть пятипро-
центный барьер и войти в состав следующего созыва.

Лидеры думских фракций общались с главой государ-
ства в свободном режиме. Руководитель фракции «Еди-
ной России» Владимир Васильев отметил важность кон-
солидации, которую различные политические силы, 
представленные в нижней палате, достигли по крымско-
му вопросу. Лидер КПРФ Геннадий Зюганов поблагода-
рил президента за поддержку спортивной программы 
партии и предложил помощь в формировании состава 
сборной России по футболу. «Если надо будет, сформиру-

ем хорошую фут-
больную команду, 
которая так позор-
но, как в Париже, иг-
рать не будет», — по-
обещал он. Лидер 
«Справедливой Рос-
сии» Сергей Миро-
нов по традиции по-
грузился в пробле-
мы ЖКХ, объясняя 
президенту огром-
ную важность этой 
темы для его партии. 
А глава либерал-де-

мократов Владимир Жириновский, взяв слово послед-
ним, в основном полушутя нападал на своего визави из 
КПРФ, упрекая его за то, что он во всем поддерживает со-
ветскую власть, и также говорил о том, что ЛДПР — это 
лучшее из всех партийных названий в стране. 

Владимир Путин в прошлое углубляться не стал, ска-
зав лишь, что к нему необходимо относиться бережно. 
«Прошлое нужно анализировать спокойно, обстоятель-
но, делать выводы, ничего не забывать положительного 
из того, что нам досталось из этого прошлого, понимать, 
где и какие ошибки совершала страна», — сказал глава го-
сударства. И добавил, что положительное и отрицатель-
ное из прошлого — «это такая субстанция, которая дает 
основания чувствовать себя уверенно, потому что у нас 
есть опыт». «А опыт дорогого стоит», — убежден прези-
дент.

Прежде чем перевести встречу в закрытый режим, 
Путин заявил о готовности властей работать со всеми по-
литическими силами, которые пройдут в Госдуму. Он по-
обещал, что власти будут и дальше заниматься самыми 
злободневными вопросами, в том числе ЖКХ, в тесном 
взаимодействии с парламентскими партиями. А при раз-
ных взглядах на решение проблем — будут искать ком-
промиссы и наиболее эффективные решения. «Только 
действуя консолидированно, мы сможем решать вопро-
сы, решения которых ждут от нас наши граждане», — ска-
зал глава государства.

Владимир Васильев в заключение попросил Путина 
провести еще одну такую встречу с думским руководст-
вом. «Люди ждут реальных действий. В связи с работой в 
предвыборный период и мы, и наши новые коллеги, ко-
торые участвуют в выборах впервые, хотели бы на осно-
ве мониторинга и работы с экспертами, с общественны-
ми организациями провести еще одну встречу с вами. 
Чтобы посмотреть, что получается, а что нет», — обра-
тился к президенту парламентарий. 

— Давайте попробуем, почему бы и нет, — заметил на 
это Владимир Путин.

Керри привез пакт
В частности, предло-
жение на восьми стра-
ницах включает в себя 

призыв к совместным авиауда-
рам по террористам, обмен раз-
ведданными, согласование це-
лей для ударов, наносимых как 
ВКС РФ, так и коалицией под ру-
ководством США. 

Также в документах Керри, 
судя по американским источни-
кам, идет речь о проекте созда-
ния отдельного центра для коор-
динации ударов по «Джебхат ан-
Нусре». Центр такой структуры, 
которая будет бороться с терро-
ристами, предполагается разме-
стить в Иордании неподалеку от 
Аммана, в нем смогут работать 
бок о бок российские и амери-
канские военные специалисты, 
каждые — в своем штабе. Таким 
образом, США предлагают раз-
вивать борьбу против террори-
стов в Сирии в несколько эта-
пов. Первый — обмен разведан-
ными, затем — совместная рабо-
та в рамках координационного 
центра, а следом — сотрудниче-
ство в ходе боевых вылетов меж-
ду российскими и американски-
ми летчиками.

Но при этом США намерены 
предложить России вначале убе-
дить президента Сирии Башара 
Асада сократить количество 
авиаударов, наносимых его ави-
ацией, то есть по сути перевести 
сирийские ВВС в разряд небое-
вых частей. Однако у Москвы, 

по информации «РГ», в таком 
случае возникает вопрос: поче-
му предлагается вначале «поса-
дить» на землю авиацию Асада и 
лишь потом договариваться о 
борьбе с террористами?

Вообще же российская сто-
рона предпочитает вначале рас-
смотреть предложения США. На 
сегодня американцы, курирую-
щие светскую антиасадовскую 
оппозицию, практически не в 
состоянии помешать контактам 
«конструктивной оппозиции» и 
террористов или не хотят этого 
делать. В результате отряды 
«Джебхат ан-Нусры» мимикри-
руют под светских противников 
режима Асада. Тем самым за-
трудняется нанесение ударов по 
группировкам террористов. Си-
туация осложняется тем, что су-
ществуют еще группировки, та-
кие как «Джейш аль-Ислам» и 
«Ахрар аш-Шам», которые, по 
признанию самого Керри, иног-
да  д е й с т в у ю т  с о в м е с т н о  с 

«Джебхат ан-Нусрой» и ДАИШ. 
Однако в США их не считают 
террористическими. 

В этой связи в Москве возни-
кает недоумение, что, может 
быть, американская сторона мо-
гла бы вначале определить, кого 
именно она считает террориста-
ми, прежде чем обвинять Рос-
сию в нанесении ударов по 
«конструктивной оппозиции».

На переговоры Керри в Мо-
скве большие надежды возлага-
ет спецпредставитель генсека 
ООН по Сирии Стаффан де Мис-
тура. По его словам, эта встреча 
«поможет внести ясность в по-
литический и гуманитарный 
процессы в Сирии». «Давайте 
посмотрим, что произойдет в 
Москве в ближайшее время», — 
заявил де Мистура. При этом 
Сергей Лавров ранее заявлял, 
что спецпредставитель ООН 
«практически отстранился от 
дел, возложив все надежды на 
Москву и Вашингтон».

Акцент

 Американцы сначала должны 
определиться, кого же они
считают террористами
в Сирии

Политическая 
конкуренция будет 
способствовать 
приходу в Госдуму 
деятельных, эффек-
тивных, заинтересо-
ванных в конечном 
результате работы 
людей

Только действуя 
консолидированно, 
мы сможем решать 
вопросы, решения 
которых ждут от нас 
наши граждане
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Спускаясь по трапу, Джон Керри шел без вещей. В прошлый визит, в 
марте, глава госдепа спустился на российскую землю с толстым красным 
чемоданом, в котором был, по словам Керри, «сюрприз для Путина». 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир 
Путин пообщался 
с руководителями 
парламентских фракций

О прошлом 
и будущем
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Добавленная спелость
За городом — 
дешевле

Едем за товаром. На 
крытом московском рынке 
в спальном районе северо-запада 
наш набор овощей и фруктов обо-
шелся в 1000 рублей. Почти все 
заграничное: абрикосы — из Ар-
мении, черешня — из Узбекиста-
на, помидоры — азербайджан-
ские.

На другом рынке, у вокзала, по-
м ид о р ы  б ы л и  р о с с и й с к и е . 
В остальном — то же самое. Здесь 
мы приобрели арбуз по 90 рублей 
за килограмм. Цена всей покупки 
составила 1200 рублей.

По пути к подмосковному рын-
ку на северо-восток области оста-
новились у небольшого развала. 
Продавец из ближнего зарубежья 
предложил арбуз по 45 рублей за 
килограмм. Попросили выдать 
чек. Оказалось, что у него не было 
не только кассового аппарата, но 
и вообще каких-либо документов 
на товар. Удивительное рядом — за 
МКАД!

А вот рынок нас приятно уди-
вил ценами. И стал единственным, 
где нам выдали товарный чек. Весь 
наш набор обошелся в 450 рублей. 
Здесь оказалось куда больше ово-
щей и фруктов отечественного 
происхождения.

На втором подмосковном рын-
ке на северо-западе весь набор 

обошелся в 540 рублей. Но вид 
у товара был так себе.

Кстати, на рынках и ярмарках 
выходного дня по закону продавец 
не обязан выдавать вам кассовый 
чек. Им разрешено оформлять 
платежные документы от руки по 
требованию покупателя.

Прощупали до сердцевины
На нитраты и вкус всю куплен-

ную продукцию мы исследовали 
уже в редакции.

Арбуз с рынка был безвку-
сным. Наш прибор показал, что 
концентрация нитратов в нем 
превысила норму. Еще хуже оказа-
лась ягода, купленная у дороги. 
Арбуз отдавал травой и горчил. 
Количество нитратов в нем пре-
высило норму в два раза. Мы тща-
тельно вымыли ягоду, однако это 
не помогло уменьшить количест-
во вредных веществ. Замеры в раз-

ных местах показали, что самое 
нитратное место — корка. Так что 
советуем не выгрызать мякоть «до 
самого дна».

Не порадовали и абрикосы: 
прибор показал двойное превы-
шение нормы. Но какие они были 
вкусные!

К огурцам и помидорам наре-
каний у нашего тестера не было: 
в них содержание нитратов оказа-
лось в пределах нормы. Овощи 
были сочными и вкусными, будто 
с домашней грядки. Черешня, 
клубника и яблоки с подмосков-
ного рынка на северо-западе пока-
зали небольшое превышение ни-
тратов. Но мы их тоже съели.

Слабость с огорода
Всемирная организация здра-

воохранения определила, что до-
пустимая суточная доза нитратов 
в организме человека — 3,7 мил-

лиграмма на килограмм массы 
тела. Превышение неизбежно 
приведет к кислородному голода-
нию из-за образования метгемо-
глобина.

В крови человека обычно со-
держится 2 процента этого веще-
ства. При превышении содержа-
ния метгемоглобина до 30 процен-
тов возникают симптомы токси-
коза и сильного пищевого отрав-
ления — тошнота, рвота, расстрой-
ство желудка, понижение давле-
ния, неровный пульс, слабость.

Впрочем, медики утверждают, 
что нужно съесть очень много 
продуктов с повышенным содер-
жанием нитратов, чтобы зарабо-
тать пищевое отравление. Чаще 
всего отравления продуктами 
с превышением нормы нитратов 
ограничиваются расстройством 
желудка и тошнотой.

Есть или не есть?
По итогам нашего небольшого 

исследования мы сделали вывод, 
что большую часть сезонных ово-
щей, фруктов и ягод можно есть 
спокойно. Но сегодня особенно 
осторожно следует относиться 
к ранним арбузам и дыням. И спе-
циалисты наши выводы подтвер-
дили.

«Самый большой риск по ни-
тратам несут не сезонные, а ран-
ние овощи, фрукты и ягоды. В осо-

бенности бахчевые культуры, — 
пояснил Алексей Красильников. — 
Почему опасность представляют 
именно ранние поставки? Те, кто 
раньше других привез продукцию 
на рынок, сможет продать ее по на-
ибольшей цене. И получить наи-
большую прибыль. Такие произво-
дители часто используют доволь-
но много удобрений, чтобы расте-
ния быстрее набрали необходи-
мый вес. А затем убирают урожай, 
не дождавшись, пока нитраты вы-
ведутся естественным путем».

По словам исполнительного 
директора Союза участников 
рынка картофеля и овощей, более 
поздние овощи и фрукты практи-
чески никогда не содержат нитра-
тов в таком количестве, чтобы 
представлять опасность.

«Я занимался поставками ово-
щей для социальных учреждений 
Москвы, у нас ни разу не было слу-
чая превышения норм, — продол-
жает Алексей Красильников. — Тем 
более овощи «борщевого набора» 
часто перед употреблением про-
ходят термическую обработку, 
что снижает риск». В случае от-
равления, советует эксперт, обра-
щайтесь в Роспотребнадзор.

Проверка фруктов в редакции. А специалисты советуют проверять, 
не отходя от прилавка.

Акцент

 Проверить овощи-фрукты 
на нитраты в лаборатории 
Роспотребнадзора стоит 
 примерно от 1,5 тысячи рублей

Все колонки автора
www.rg.ru/sujet/181

ПО ОБЕ СТОРОНЫ ДНЕСТРА
ОТНОШЕНИЯ между Молдавией и Россией, кажется, 
начинают размораживаться. К такому ощущению распо-
лагает недавний визит в Кишинев и Тирасполь вице-пре-
мьера, спецпредставителя президента РФ по Придне-
стровью Дмитрия Рогозина. На правой стороне Днестра 
он провел переговоры с премьер-министром Молдавии 
Павлом Филипом и министром экономики Октавианом 
Калмыком, на левом — с президентом непризнанной ре-
спублики Евгением Шевчуком и председателем Верхов-
ного совета Вадимом Красносельским.

С молдавским премьером Дмитрий Рогозин обсуждал 
«дорожную карту» по возобновлению экспорта молдав-
ской продукции на российский рынок. «Это ряд тех дей-
ствий, которые необходимо предпринять прежде всего 
Кишиневу, чтобы на прилавки российских магазинов 
вернулась продукция Молдовы», — сообщил журнали-
стам спецпредставитель президента. Содержание «до-
рожной карты» пока не раскрывается. Дмитрий Рогозин 
сказал, что окончательно она будет сверстана к концу 
июля. Можно предположить, что экономические и тех-
нические условия 
возобновления мол-
давского экспорта 
в Россию будут те-
сно увязаны с геопо-
литикой. Во-первых, 
с подтверждением 
Молдавией своего 
нейтрального стату-
са, недавно ею про-
возглашенного. Во-
вторых, со снятием 
Кишиневом ограни-
чений на экономиче-
ские контакты 
с Приднестровьем. 
«Российская сторо-
на, — сказал Рогозин, — всячески побуждает молдавскую 
сторону раскупорить такие процессы, как транспортная 
доступность, обмен товарами, регистрация грузов 
и многое другое. Будем надеяться, что сегодня в Кишине-
ве мы имеем дело с прагматичными собеседниками».

«Раскупорка» процессов, о которых говорит россий-
ский вице-премьер, очень необходима Тирасполю. В не-
признанной республике сохраняется тяжелая экономи-
ческая ситуация, усугубляемая экономической блока-
дой со стороны Украины и Молдавии. Транзит товаров 
в Приднестровье через Украину уменьшился вдвое, тор-
говый оборот с соседней страной резко снизился. Выра-
зив понимание этого, Рогозин, однако, призвал своих 
приднестровских собеседников переходить от прямых 
отношений с Москвой к сотрудничеству с российскими 
регионами: «Надо налаживать более крепкие отноше-
ния, надо сделать так, чтобы субъекты этих отношений 
были если не соразмерные, то близкие по своим объе-
мам, амбициям и интересам. Приднестровье — это ре-
спублика относительно небольшая и по населению, и по 
территории. Вам проще будет работать не с федераль-
ным правительством, а с губернаторами и их админи-
страциями». 

 Контактировать с внешним миром Приднестровью 
мешают не только экономические, но и административ-
ные (Тирасполь называет их государственными) прегра-
ды. А именно — пограничные пункты в населенных пун-
ктах, находящихся под юрисдикцией Кишинева. До этого 
никакой официальной границы между Молдавией и При-
днестровьем не существовало. Многие приднестровцы 
имеют молдавские паспорта, движение с левого берега 
Днестра на правый и обратно за годы противостояния 
никогда не регулировалось пограничным шлагбаумом. 
Объявить, что такой шлагбаум нужен, Кишиневу при-
шлось после того, как Евросоюз пообещал либерализа-
цию визового режима для граждан Молдавии, если будет 
обеспечена безопасность не только западной, но и вос-
точной границы. На это Тирасполь ответил принятием 
закона о госгранице, что вызвало беспокойство в Европе. 
Например, Комитет парламентского сотрудничества Ев-
ропейский союз — Республика Молдова заявил, что закон 
о госгранице, принятый в одностороннем порядке, «со-
здает новые барьеры и препятствия политического, во-
енного и административного характера на пути перего-
воров в формате «5+2». В том же своем заявлении Коми-
тет призвал к «завершению вывода российских военных 
подразделений» из Приднестровья. Призыв был адресо-
ван всем участникам приднестровского урегулирова-
ния, но в первую очередь, конечно, Москве. 

Такие призывы звучат уже более двух десятков лет. Но 
можно быть абсолютно уверенным, что в «дорожной 
карте», о содержании которой будет скоро объявлено, 
пункт о завершении российского военного присутствия 

в Приднестровье от-
сутствует. Позиция 
Москвы известна: 
российские войска 
охраняют склады 
с боеприпасами, 
и пока они не выве-
зены, военные отту-
да не уйдут. Вывозу 
подлежит около 
20 тысяч тонн бое-
припасов. Но даже 
если снаряжать за 

составом состав, на снятие главной преграды между Ки-
шиневом и Москвой, по оценкам экспертов, потребуется 
не менее трех лет. 

Не стоит делать вид, будто спор идет лишь о техниче-
ских возможностях освобождения Молдавии от россий-
ских военных. Понятно ведь, что Россия хочет сохранить 
здесь свое влияние. В этом ей хорошо помогает руковод-
ство непризнанной республики, пытаясь убедить согра-
ждан и мировое сообщество, что как только Россия выве-
дет свои войска из Приднестровья, Молдавия тотчас вве-
дет туда свои. Верит ли Москва, что именно так и случит-
ся? Прямых подозрений на этот счет российское руко-
водство никогда не высказывало. Но о том, что в Придне-
стровье проживают 180 тысяч российских граждан, Мо-
сква не забывает, и в ходе своего визита Дмитрий Рогозин 
прямо сказал об этом: «Здесь российские миротворцы 
выполнят свой долг до конца. Россия свой статус гаранта 
мира на Днестре будет соблюдать безукоризненно». 

Значение Молдавии для России, конечно, не стоит 
преувеличивать, и об этом Рогозин тоже сказал. Но Рос-
сии важно сохранить свою роль в решении приднестров-
ской проблемы. России в принципе необходимо доказы-
вать мировому сообществу свою способность урегули-
ровать конфликты на постсоветском пространстве, 
а лучшее доказательство этой способности — успешное 
посредничество между Кишиневом и Тирасполем. 

России важно 
сохранить свою 
роль в решении 
приднестровской 
проблемы

Экономические 
и технические усло-
вия возобновления 
молдавского 
экспорта в Россию 
будут тесно увяза-
ны с геополитикой

Если

Валерий Выжутович
Политический обозреватель

Читайте также: какой про-
дукт защищает от несколь-
ких опасных болезней
www.rg.ru/art/1276284
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ПОЧУВСТВУЙТЕ РАЗНИЦУ
Доказательные исследования на наличие нитратов в ово-

щах-фруктах специалисты Роспотребнадзора проводят 

как минимум по 11—20 позициям совокупных измерений 

с определением погрешностей, рассказали «Российской 

газете» в ведомстве.

По данным Роспотребнадзора, ситуация с содержанием 

вредных химикатов в овощах-фруктах в России под контр-

олем. И относительно спокойная.

 «Самое главное — покупать овощи и фрукты только в ме-

стах санкционированной торговли, где ведется контроль 

за качеством и безопасностью продукции. А при покупке 

главное — обращать внимание на их внешний вид, условия 

хранения. И третье: перед употреблением — мыть прото-

чной водой, в случае столовой зелени — разбирая по от-

дельным листочкам и веточкам», — советуют санитарные 

врачи.

Впрочем, дотошные покупатели овощей и фруктов, каче-

ство которых вызывает сомнение, могут действительно 

самостоятельно обратиться в лаборатории Роспотреб-

надзора (их адреса есть на сайтах территориальных 

управлений Роспотребнадзора) и заказать на платной ос-

нове исследование конкретного арбуза или килограмма 

картошки.

Стоимость исследования — примерно от 1,5 тысячи рублей 

и зависит от его сложности. Да, а мы более 5 тысяч рублей 

отдали за прибор. Хорошо еще лабораторию за 50 тысяч 

не взяли.

В Роспотребнадзоре, кстати, отмечают, что число жалоб 

граждан на качество продуктов питания не столь велико 

по сравнению с жалобами на нарушения или обман при 

расчетах за покупки или плохо помытые полы в магазинах.

Чтобы составить жалобу в Роспотребнадзор, надо указать 

юридический или фактический адрес продавца, у которо-

го куплены просроченные или некачественные продукты, 

и письменно изложить основание для жалобы. Ее надо 

подкрепить кассовым чеком, если покупка сделана в мага-

зинах, а если на ярмарках или рынках, то в чеке нет необхо-

димости, поясняют в ведомстве.

Визит Дмитрий Медведев провел переговоры с руководством Монголии

Юрта дружбы 
Владимир Кузьмин, Улан-Батор,

Юрий Политов

П
редседатель прави-
тельства РФ Дмит-
рий Медведев вчера 
прибыл в столицу 
Монголии. В первый 

день визита российский премьер 
встретился с президентом Мон-
голии Цахиагийном Элбэгдор-
жем, премьером страны Жаргал-
тулгыном Эрдэнэбатом и предсе-
дателем Великого государствен-
ного хурала Миеэгомбыном Энх-
болдом. На каждой из этих встреч 
речь шла о развитии российско-
монгольских отношений, взаи-
модействии как по линии прави-
тельств двух стран, так и в рам-
ках трехстороннего партнерства 
с Китаем. Сегодня Дмитрий Мед-
ведев выступит на саммите стран 
— участниц форума «Азия — Евро-
па» (АСЕМ).

Дискуссии, которые состоят-
ся в рамках форума «Азия — Евро-
па», должны способствовать раз-
витию государств Европы и 
Азии, заявил Дмитрий Медведев 
на встрече с Цахиагийном Элбэг-
доржем. «Хочу выразить уверен-
ность, что форум АСЕМ пройдет 
на самом высоком уровне, пото-
му что вы подготовились, у вас 
много гостей. Будет много обсу-
ждений и самых разных вопро-
сов, актуальных и для развития 
Европы, и для развития Азии», — 
сказал Медведев. В начале беседы 
председатель российского пра-
вительства передал лидеру Мон-
голии приветствие от президента 
РФ Владимира Путина, а также 
отметил, что рад возможности 
побывать в Монголии, которая, 
по его словам, значительно прео-
бразилась за последние годы.

Стоит заметить, что прези-
дент Элбэгдорж встретил рос-
сийскую делегацию, как самых 
почетных гостей, в государствен-
ной юрте, которая располагается 
на пятом этаже государственной 
резиденции страны. Разговор с 
Медведевым он вел на русском 
языке. «Добро пожаловать. Я 
очень рад вас видеть на монголь-
ской земле», — обратился прези-
дент Монголии к главе россий-
ского правительства. Он доба-
вил, что рад возможности пооб-
щаться с Медведевым в рамках 
форума АСЕМ.

Переговоры с премьер-мини-
стром Монголии и председате-
лем Верховного государственно-

го хурала проходили в резиден-
ции «Их тэнгэр», затем они про-
должились в формате рабочего 
обеда. С российской стороны в 
беседе также принимали учас-
тие, в частности, вице-премьер 
Аркадий Дворкович и министр 
природных ресурсов и экологии 
Сергей Донской. Стороны обсу-
дили двустороннее сотрудниче-
ство в сфере транспорта, а также 

ряд других экономических во-
просов. Объем товарооборота 
между странами в 2015 году пре-
высил 1 млрд долларов. Анало-
гичные показатели и у экспорта, 
объем импорта превысил 44 млн 
долларов. В январе — марте 2016 
года двусторонний товарооборот 
составил 183,6 млн долларов, по 
сравнению с аналогичным пери-
одом прошлого года он сократил-

ся на 27,4%, при этом экспорт 
России в Монголию составил 
176,2 млн долларов, импорт — 7,4 
млн долларов.

Не исключено, что стороны 
обсудили и проблему энергоде-
фицита Монголии, о которой в 
июне на встрече в Ташкенте с ли-
дерами Китая и Монголии выска-
зался президент России Влади-
мир Путин. «Российские станции 
могли бы увеличить подачу выра-
батываемого ими электричества 
в северные районы Монголии», — 
предложил российский лидер, 
отметив, что энергодефицит 
Монголии — вопрос серьезный и 
эту проблему нужно решать.

Вчера Дмитрий Медведев так-
же обсудил с представителями 
руководства Монголии сотруд-
ничество в формате Россия — 

Монголия — Китай. Напомним, в 
июне после переговоров лидеров 
России, Китая и Монголии на по-
лях саммита ШОС в Ташкенте 
была подписана программа эко-
номического коридора трех 
стран, которая нацелена на акти-
визацию приграничных связей 
за счет запуска более чем 30 
трехсторонних инвестпроектов. 

Сегодня, как ожидается, Дмит-
рий Медведев выступит на сам-
мите стран — участниц форума 
«Азия — Европа», а также прове-
дет ряд двусторонних встреч.

Фоторепортаж на сайте
www.rg.ru/sujet/1560

Акцент

 Стороны обсудили 
 сотрудничество в сфере 
 транспорта

ФОРУМ 

Представители
гражданских 
обществ
России
и Германии
встретились
в Петербурге

К «ДИАЛОГУ» 
ГОТОВЫ

Мария Голубкова, 
«Российская газета»,
Санкт-Петербург

ВЧЕРА в Северной столице от-
крылся юбилейный XV россий-
ско-германский форум «Петер-
бургский диалог», основной те-
мой которого стало обсуждение 
глобальных вызовов, стоящих 
между двумя странами.

Россия и Германия проводят 
двухсторонние встречи «пред-
ставителей гражданского обще-
ства» с 2001 года, поочередно в 
обеих странах, участие в них 
принимают ученые, бизнесме-
ны, политики, деятели культуры. 
Однако в 2014 году в связи с обо-
стрением ситуации на Украине 
форум был отменен. Возобнови-
лось обсуждение общих проблем 
в 2015 году.  

Руководят дискуссией со-
председатели с обеих сторон, 
сейчас это председатель Совета 
директоров ПАО «Газпром» Вик-
тор Зубков и член правления по 
вопросам экономики, права и 
регулирования концерна «Дой-
че Бан» (Deutsche Bahn) Рональд 
Поффала. Перед началом фору-

ма оба признали, что в отноше-
ниях двух стран есть определен-
ные проблемы.

— В экономических и полити-
ческих отношениях наших стран 
отмечен спад, — сказал Виктор 
Зубков. — Если раньше мы горди-
лись, что товарооборот между 
Россией и Германией достиг 80 
миллиардов евро, то сейчас он 
снизился вдвое. И сегодня «Пе-
тербургский диалог» — это един-
ственная крупная площадка, на 
которой гражданское общество 
России и Германии работает кру-
глый год.

По мнению Рональда Поффа-
ла, проблемы в отношениях 
стран, что называется, «нали-
цо», однако он еще раз обозна-
чил их публично: в первую оче-
редь это воссоединение Крыма с 
Россией, которое на Западе про-
должают называть «аннексией». 
Вероятно, именно поэтому так 
пугают Евросоюз «сепаратист-
ские движения» на востоке Укра-
ины. Еще один из названных 
спорных аспектов — отношение к 
НКО, работающим при помощи 
иностранного капитала. На во-
прос немецкого журналиста, мо-
жет ли оно измениться хотя бы в 
среднесрочной перспективе, 
Виктор Зубков отреагировал до-
статочно жестко: если есть за-
кон, его обязаны соблюдать все.

В этом году «Диалог» стал са-
мым большим по числу участни-
ков — 389 делегатов и 80 гостей. 
Основная тема «Россия и Герма-
ния перед лицом глобальных вы-
зовов» выстроена по десяти на-
правлениям. Проблематика раз-
делена по группам: «Граждан-
ское общество», «Мастерская 
будущего», «Наука и образова-
ние», «Политика», «СМИ», 
«Церкви в Европе», «Экологиче-
ская модернизация» и «Эконо-
мика». В нынешней геополити-
ческой ситуации особый инте-
рес представляет работа групп 
«Политика» и «Экономика». 
Темы дискуссий: «Россия и Гер-
мания перед лицом общих гло-
бальных проблем» и «Индустрия 
4.0 — Повышение конкуренто-
способности российской и гер-
манской экономик через сотруд-
ничество в рамках цифровой 
трансформации». В теме «Поли-
тика» предлагается обсудить 
«Уроки миграционного кризиса 
и пути его решения». Острые 
проблемы, которые действи-
тельно сказываются на взаимо-
отношениях России и Германии, 
в тематике «Петербургского ди-
алога» не обозначены. Хотя, по 
мнению Рональда Поффала, 
именно этот «формат столь ва-
жен, поскольку в рамках «Петер-
бургского диалога» мы можем 
их обсуждать».

Кстати, обозреватель «РГ» 
Валерий Выжутович принимает 
участие в работе группы, посвя-
щенной проблемам современ-
ных медиа. Тема дискуссии обо-
значена как «Миграционный 
кризис и его освещение в СМИ». 
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Беседа Дмитрия Медведева с прези-
дентом Монголии Цахиагийном 
Элбэгдоржем прошла в юрте 
для почетных гостей.  

В этом году «Диалог» 
стал самым боль-
шим по числу участ-
ников — 389 делега-
тов и 80 гостей
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ТРАНСПОРТ Для водителей 
автобусов вводят штрафы

Не прокатит!

Татьяна Шадрина

С 15 ИЮЛЯ начинают действовать новые штрафы для 
водителей автобусов, троллейбусов и трамваев. За оста-
новку в неположенном месте, к примеру, им придется 
раскошелиться на 3—5 тысяч рублей.

Сам закон «Об организации регулярных перевозок 
пассажиров и багажа автомобильным транспортом и го-
родским наземным электрическим транспортом в РФ» 
был подписан в прошлом году. Владельцам транспор-
тных предприятий и региональным властям дали время 
на подготовку к реализации этого документа. 

Срок истек, и теперь они должны не только подгото-
вить свой парк и провести инструктаж водителей, но 
подготовить маршрутные карты с детальным описанием 
движения каждого автобуса. У себя на руках их должны 
иметь те перевозчи-
ки, которые работа-
ют не по госконтрак-
ту, то есть возят пас-
сажиров по коммер-
ческим ценам. В том 
числе речь идет о 
владельцах мар-
шрутных такси, поя-
снил «РГ» президент 
некоммерческого 
объединения «Мо-
сковский транспор-
тный союз» Юрий 
Свешников.

На тех же, чьи перевозки дотируются регионами (это 
в основном троллейбусы и трамваи), это требование 
не распространяется.  

К сожалению, не все региональные власти к сегод-
няшнему дню озаботились выдачей маршрутных карт, 
отметил Свешников. Получается, что многих перевозчи-
ков уже завтра могут оштрафовать на 200 тысяч рублей, 
именно такая ответственность предусмотрена в новом 
законе за отсутствие таких документов. 

В итоге платить будут пассажиры, не исключает эк-
сперт. Владельцы транспортных компаний будут выну-
ждены заложить штрафы в цену билета или вообще уйти 
с маршрута. С этой проблемой перевозчики уже обрати-
лись в минтранс и попросили дать региональным вла-
стям еще полгода на раскачку, отметил Свешников. 

Что касается требований минтранса к стоянкам в 
ночное время, которые также начинают действовать за-
втра для владельцев маршруток и больших автобусов, 
то ответственность за их выполнение полностью лежит 
на владельцах транспортных компаний. Они должны 
были заключить договоры с предприятиями, которые 
имеют стоянки с шлагбаумами, видеонаблюдением и по-
мещением для отдыха водителей. Можно оставлять авто-
бус на стоянке автовокзала, отметили в минтрансе. 

Главное, чтобы услуга по парковке в ночное время не 
была очень дорогой, иначе это может сказаться на цене 
проезда для пассажиров, настаивает глава Союза пасса-
жиров Кирилл Янков.

Требования к стоянкам должны положительно ска-
заться и на дорожной ситуации в спальных районах. Во-
дители автобусов не смогут парковать свою «рабочую 
лошадку» под окнами жилых домов и затруднять движе-
ние по небольшим улочкам, отмечают эксперты.

Баррель отдыхает
В четверг днем доллар и 
евро вообще обновили 
годовые минимумы по 

отношению к рублю. Американ-
ская валюта опускалась ниже от-
метки в 63 рубля, евро — ниже 70 
рублей. Нефть при этом торгова-
лась в районе 47 долларов за бар-
рель.

«Несмотря на весь негатив, 
диктуемый на этой неделе валют-
ному рынку нефтяным, рубль де-
монстрирует просто поразитель-
ную устойчивость», — констати-
рует аналитик «Алор Брокер» 
Кирилл Яковенко.

По его словам, безусловную 
поддержку национальной валю-
те сейчас оказывает период вы-
плат дивидендов российскими 
компаниями, а также стартовав-
ший на этой неделе налоговый 
период, традиционно обеспечи-
вающий высокий спрос на рубле-
вую ликвидность. И все же, даже с 
учетом этих факторов, ситуация 
ослабления взаимосвязи рубля и 
нефти не выглядит стандартной, 
полагает Яковенко. 

«На мой взгляд, решающим 

фактором служит снижение пред-
ложения рублевой ликвидности 
со стороны Центробанка», — гово-
рит эксперт. Он напоминает, что 
на пике роста нефтяных котиро-
вок, пришедшемся на май-июнь, 
можно было наблюдать сущест-
венное отставание в темпах укре-
пления курса рубля, что было 
вызвано ростом активности регу-
лятора, воспользовавшегося 
удобной ситуацией для пополне-
ния золотовалютных резервов. 
Однако на прошлой неделе глава 
банка России Эльвира Набиулли-

на сообщила, что в ближайшее 
время Центробанк не планирует 
возвращаться на рынок с целью 
пополнения резервов. Это исклю-
чило возможность увеличения 
объема предложения рубля на 
рынке. 

«По сути, перепроданность 
рубля, наблюдавшаяся в мае-ию-
не, создала ему достаточно мощ-
ную поддержку. Сейчас вместе со 
снижением предложения рос-
сийской валюты на рынке и на-
ступлением периодов налоговых 
и дивидендных выплат этот задел 

позволил рублю хотя бы на неко-
торое время отвязаться от нефтя-
ных котировок», — заключает Ки-
рилл Яковенко.

«Причина слабой реакции ру-
бля на взлеты и падения нефтя-
ных котировок на этой неделе мо-
жет заключаться еще и в ожида-
ниях участников рынка, что цены 
на нефть все-таки будут удержи-
ваться в диапазоне 46—48,50 дол-
лара за баррель Brent», — выска-
зывает предположение Юрий 
Винтер, аналитик Dominion Fx. 
Однако если нефть просядет 
ниже 46 долларов, стойкость рос-

сийской валюты может быть по-
колеблена, считает он.

В целом же рост российской 
валюты в июле, скорее всего, ог-
раничится уровнем 63 рубля за 
доллар, ожидает Винтер. По его 
словам, ближе к концу месяца 
спрос на иностранную валюту 
будет увеличиваться, так как не-
резиденты будут конвертиро-
вать дивидендные выплаты для 
вывода средств за рубеж.

КОНТРОЛЬ

За неуплату 
подоходного 
налога начали 
брать штрафы

ПЕНЯЙ НА СЕБЯ

Татьяна Зыкова

СЕГОДНЯ истек срок уплаты 
налога на доходы физических 
лиц. В Федеральной налоговой 
службе подвели итоги деклара-
ционной компании 2016 года. 

Как рассказали «РГ» в ведом-
стве, налоговые декларации по 
НДФЛ подали 5,5 миллиона че-
ловек, что на 51 тысячу больше 
по сравнению с прошлым годом. 
Растущую активность физлиц 
налоговики связывают с воз-
можностью получить налоговый 
вычет (вернуть часть подоходно-
го налога) при платном обуче-
нии, лечении, при купле-прода-
же имущества. К тому же полу-
чить налоговый социальный или 
имущественный вычет стано-
вится проще. 

Более миллиона человек, на 
10 процентов больше, чем в 
прошлом году, заявили право на 
социальный налоговый вычет на 
общую сумму 53 миллиарда ру-
блей. Более 2,8 миллиона — на 
вычеты в связи с покупкой квар-
тир и домов на общую сумму 998 
миллиардов рублей. По сравне-
нию с предыдущим годом сумма 
налога к доплате в бюджет выро-
сла на 3 процента и составила 
почти 60 миллиардов рублей.

 Между тем с 16 июля 2016 
года за каждый день просрочки 
по уплате НДФЛ начисляется 
пеня в размере 1/300 ключевой 
ставки Банка России на соответ-
ствующую дату. Об этом также 
напомнили в Федеральной нало-
говой службе и посоветовали не 
затягивать с долгами, так как об-
ходится это весьма дорого. 

Сергей Литвиненко, адвокат 
бюро «Деловой фарватер» по 
просьбе «РГ» рассчитал размер 
штрафов.  

Допустим, человек продал 
квартиру и получил чистый до-
ход в размере 3 миллиона ру-
блей. Налог по ставке 13 процен-
тов с дохода будет равен 390 ты-
сяч рублей. Если эта сумма сво-
евременно не оплачена и в де-
кларации не указан (скрыт) факт 
продажи квартиры, то налоговая 
начислит штраф в размере 40 
процентов, как за умышленную 
неуплату налога, т.е. 156 тысяч 
рублей. 

Если бы человек указал в де-
кларации факт продажи кварти-
ры, но забыл заплатить налог, то 
штраф бы был равен 78 тысячам 
рублей (20 процентов). А пеня за 
каждый день просрочки в 1/300 
ключевой ставки ЦБ начисля-
лась бы в размере 143 рублей.  
Если просрочка составит, напри-
мер, 60 дней, то общая пеня бу-
дет равна 8580 рублей.

Таким образом кроме налога 
в 390 тысяч рублей нарушитель 
только за два месяца просрочки 
дополнительно заплатит  164 
580 рублей в виде штрафа и 
пени.

До 15 июля заплатить налог 
должны были все те, кто обязан 
подавать декларации, то есть ин-
дивидуальные предпринимате-
ли, нотариусы и адвокаты, зани-
мающиеся частной практикой, 
а также физические лица, полу-
чившие в 2015 году доходы от 
продажи имущества или автомо-
билей, сдачи в аренду квартир. 
По общему правилу уплата нало-
га производится физическими 
лицами самостоятельно.

Процедура взыскания нало-
говых долгов по НДФЛ прописа-
на в Налоговом кодексе. «Нало-
говики сначала предлагают 
оплатить долг добровольно, 
а когда он превышает 3 тысячи 
рублей, то обращаются в суд для 
взыскания за счет имущества на-
логоплательщика. Как правило, 
суд занимает сторону налогови-
ков и взысканием начинают за-
ниматься приставы», — расска-
зывает типичную практику Лит-
виненко. 

По его словам, первым делом 
приставы запрещают должни-
кам выезд за границу. Если это не 
срабатывает, то обращают взы-
скание на имущество, т.е. списы-
вают деньги со счетов или прода-
ют, зачисляя вырученные сред-
ства в счет оплаты долга.

Со дня наложения ареста на 
имущество и до дня перечисле-
ния вырученных сумм в феде-
ральный бюджет пени за несво-
евременное перечисление нало-
гов сборов не начисляются.

Авто В России обнулили пошлину на ввоз электромобилей 

Сняли напряжение

Александра Воздвиженская 

С 
сентября этого года 
пошлина на ввоз лег-
ковых электромоби-
лей в страны Евразий-
ского экономическо-

го союза (ЕАЭС), в том числе в 
Россию, снижается с 17 процен-
тов до нуля, а на грузовые элек-
трокары массой до пяти тонн — 
с 15 до пяти процентов.

Об этом сообщила министр по 
торговле Евразийской экономи-
ческой комиссии Вероника Ни-
кишина. Нулевые пошлины на 
экологически чистые машины 
сохранятся до сентября 2017 
года. «Будет ли в будущем году 
продлена эта мера, зависит от 
развития рынка электромоби-
лей, необходимой инфраструкту-
ры, а также от того, будет ли в 
странах союза запущено серий-
ное производство электромоби-
лей», — пояснила министр.

Она также обратила внима-
ние, что решение не затрагивает 
гибридные автомобили.

Обнуление пошлин на легко-
вые электрокары автоматически 
приведет к падению их стоимо-
сти, что не может не радовать, 
так как подобные авто Россия им-
портирует (серийного производ-
ства внутри страны пока нет). 

Тем не менее рынок ЕАЭС, по 
оценке самого союза, пока оста-
ется крайне чувствительным к 
ценам, несмотря на то что нуле-
вые пошлины уже действовали в 
период с февраля 2014-го по ко-
нец 2015-го. По итогам прошлого 
года в ЕАЭС ввезли 684 электро-
мобиля, а в январе—апреле этого 
года — только 28 единиц.

В России показатели невели-
ки: в 2015 году продажи состави-
ли 122 электромобиля, а их парк 
на 1 января 2016 года — 647 еди-
ниц шести иностранных марок, 
подсчитало агентство «Авто-
стат». 235 штук в Москве, в При-
морском крае — в четыре раза 
меньше, в Краснодарском крае, 
Самарской и Московской облас-
тях — по 40—50 штук.

По данным открытых источ-
ников, продажи гибридов не-

сколько выше: ежегодный при-
рост автопарка составляет около 
1200—1700 штук. Для сравнения: 
в США только за 2015 год прода-
но более 116 тысяч электромоби-
лей 27 марок (в 2014-м — 122 438 
штук), следует из данных порта-
ла InsideEVs.

В последние полтора года ин-
терес к электрокарам в мире поу-
тих. Ездить на бензине вновь ста-
ло выгодно из-за низких цен на 
нефть, а инженеры вновь загово-
рили о явном недостатке элек-
трокара — дорогостоящей акку-
муляторной батарее. Компания 
Bernstein в 2014 году подсчитала, 
что цена батареи составляет око-
ло 38 процентов стоимости ма-
шины (для расчета брали модель 
Nissan Leaf в базовой комплекта-
ции за 29 тысяч долларов). Сам 
концерн оценивал долю аккуму-
лятора в цене в 28 процентов. И 
все равно средняя рекомендо-
ванная производителем рознич-
ная цена (MSRP) бензинового ав-
томобиля среднего класса при-
мерно вдвое ниже электрическо-
го аналога.

В России камнем преткнове-
ния становится еще и география 
общественных «зарядок», кото-
рая пока очень мала. Большинст-
во приходится на Москву — около 
60 станций. К 2018 году власти 
планируют увеличить их число 
до тысячи, плюс сохранить на не-
которое время такие льготы для 

владельцев электрокаров, как 
бесплатная стоянка в центре. Тю-
мень, Екатеринбург, Ростов-на-
Дону, Борисоглебск, Казань и 
Белгород могут похвастаться од-
ной-двумя зарядными станция-
ми, как и Северная столица. В 
Сочи их около десятка, следует 
из базы данных портала Plafocha.

Сегодня самый простой спо-
соб сделать эксплуатацию элек-
трокара в крупных городах Рос-
сии рентабельной — снизить цену 
аккумулятора. Но у нас подоб-
ные разработки пока не в прио-
ритете  — решением этой задачи 
занимаются в развитых странах. 

Пока те заняты делом, логич-
но было бы ввести субсидирова-
ние при покупке электромобиля 
по аналогии с европейским опы-
том, считает начальник Управле-
ния по экономике отраслей ТЭК 
Аналитического центра при пра-
вительстве РФ Виктория Гимади.

Следствие субсидирования 
налицо: в 2015 году рост авто-
парка электрокаров и гибридов в 
Европе составил 48,5 процента, 
всего было продано 76,3 тысячи 
таких машин. В лидерах  — Норве-

гия, Великобритания и Герма-
ния, сообщала Национальная ас-
социация по развитию электро-
транспорта (Avere-France). Ассо-
циация автопроизводителей КНР 
заявляла, что в стране было ку-
плено 331,09 тысячи электромо-
билей и гибридов, а в этом году 
показатель планируют довести 
до 700 тысяч штук.

Все перечисленные страны в 
стремлении перейти на эколо-
гичный вид транспорта объеди-
няет одно: наличие субсидий на 
покупку электрокара и субсидий 
на установку зарядных станций. 
В итоге в Китае уже есть десять 
тысяч зарядных станций,  в 
США  — более 30 тысяч, в Нидер-
ландах — около пяти тысяч, как и 
в Норвегии.

Снижение пошлин — один из первых 
шагов к увеличению спроса на элек-
трокары. Осталось как минимум 
снизить цену аккумуляторов и уве-
личить число «вилок» в регионах.

Акцент

 Чтобы электрокары набрали 
популярность, нужны субси-
дии на их покупку и широкая 
сеть зарядных станций

Акцент

 Рубль сейчас поразительно 
устойчив. Однако если нефть 
просядет ниже 46 долларов, 
его стойкость может быть 
поколеблена 

За остановку 
в неположенном 
месте водителям 
придется раскоше-
литься на 3—5 тысяч 
рублей

Более миллиона 
россиян заявили 
право на социаль-
ный налоговый 
вычет на сумму 53 
миллиарда рублей

Водители теперь будут внимательнее следить за тем, чтобы 
сюжет из «Ну, погоди...» не повторялся в жизни.

ЦЕНА ВОПРОСА 

Электричество vs бензин
Какую финансовую выгоду за пять лет получит владелец электромобиля 

массового сегмента, если цена нефти продержится на уровне 30 долларов 

за баррель? Ответ  — пока никакой, только убытки, говорится в исследова-

нии VYGON Consulting.

Если сравнить лидера продаж среди электромобилей в США (Nissan Leaf) 

и его ближайший бензиновый аналог (Nissan Versa Note), взять в расчет 

льготы, которые полагаются владельцу экологичной машины в Калифорнии 

(7,5 тысячи плюс 2,5 тысячи долларов), то получится, что за пять лет владе-

ния электрокаром потребитель заплатит на 5,6 тысячи долларов больше, 

чем обладатель бензинового автомобиля.

Чтобы было одинаково выгодно передвигаться и на электрокаре, и на бен-

зиновом автомобиле, бочка нефти WTI должна вырасти в цене до 160 долла-

ров, говорят эксперты. В случае если стоимость аккумуляторной батареи 

снизится со среднего в 2015 году значения 460 долларов за киловатт-час 

до 250 долларов (на 57 процентов), то электрокар будет конкурентоспособ-

ным уже при цене нефти около 40 долларов за баррель, считают специали-

сты.

За курсами валют следите 
на сайте
www.rg.ru/sujet/3477

Чему радуются 
в автокомпаниях 
на фоне падающего рынка
www.rg.ru/art/1281410
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РЕСУРСЫ Рост объемов 
торгов может снизить 
цены на товары 
для населения

На бирже 
запахло газом

Тарас Фомченков

В БЛИЖАЙШИЕ месяцы обороты биржевой торговли 
природным газом вырастут практически в два раза, об 
этом договорились «Газпром» и Федеральная антимоно-
польная служба (ФАС). 

Объемы торговли газом могут увеличиться до 3 мил-
лиардов кубометров в месяц. По словам замглавы ФАС 
Анатолия Голомолзина, ресурсы у этого для независи-
мых поставщиков газа есть.  Они «постоянно расширяют 
объемы торгов. И уже в прошлом месяце из 1,7 где-то 
1,1 миллиарда кубометров было продано независимы-
ми», — напомнил чиновник. 

Любая биржевая торговля прежде всего более прозрач-
на для участников, так как она дает возможность конку-
рировать поставщикам в определении адекватной рыноч-
ным запросам цены на товар, комментирует инициативу 
директор Фонда энергетического развития Сергей Пикин. 

«Для потребителей биржевая торговля в итоге может 
выразиться в возможности сэкономить. Все дело в том, 
что цена, предлагаемая независимыми поставщиками на 
бирже, в итоге способна стать ниже средней по рынку. 
А в результате мы получаем цепочку «более дешевый газ 
на бирже — покупатель — производство товара — себесто-
имость товара ниже», — раскрывает механизм влияния 
на конечную цену эксперт.

«Основная идея биржевой торговли — возможность от-
вязаться от утвержденных тарифов в контрактах и прода-
вать дешевле. В рамках тарифов «Газпром» не имеет пра-
ва влиять на цену. А на бирже может демпинговать. И это 
помогает сохранять долю на рынке», — резюмирует Сер-
гей Пикин. 

СТАТИСТИКА

В пользу рубля
Лишь чуть больше четверти (25,7 процента) сбережений, которые жители стра-

ны держат сейчас в российских банках, приходится на депозиты в иностранной 

валюте. Оставшийся процент — это вклады в рублях. Об этом говорится в свежем 

отчете Банка России «О состоянии банковского сектора».

По данным регулятора на 1 июля, объем вкладов населения в абсолютном выра-

жении составил 23,1 триллиона рублей. Таким образом, если смотреть данные 

начала года, с января он снизился на 0,7 процента. 

Самый большой отток вкладов наблюдался в январе и марте. Тогда их объем по-

терял 1,8 и 2 процента соответственно. При этом в июне он, напротив, увеличил-

ся на 0,6 процента.
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ПРОТЕСТ  Корейцы написали 
кровью петицию 
против ПРО США

Двенадцать 
смелых

Олег Кирьянов, «Российская газета», Пусан

В ЮЖНОЙ Корее продолжаются акции против разме-
щения противоракетных комплексов США. Дело дошло 
до написания лозунгов кровью с требованиями отменить 
решение о размещении систем THAAD.

Они появятся на базе ПВО в уезде Сончжу провинции 
Северная Кенсан, что примерно в 250 км к юго-востоку от 
Сеула. Как заверили корейские военные, расположение 
батареи в том регионе позволит прикрыть важнейшие во-
енные объекты и пункты командования США и Южной 
Кореи, а также защитить до двух третей территории стра-
ны. Это решение вызвало негодование у жителей уезда 
Сончжу, которые организовали акции протеста как перед 
министерством обороны в Сеуле, так и у себя на родине.

Возмущенные участники этих акций в четверг весьма 
резко поговорили с министром обороны Хан Мин Гу. 
Эмоции настолько «зашкалили», что 12 человек написа-
ли своей кровью лозунг: «Мы решительно против разме-
щения THAAD в Сончжу!» Этот плакат растянули перед 
минобороны. Среди тех, кто пожертвовал свою кровь для 
плаката, был и глава уезда Сончжу Ким Хан Гон, возгла-
вивший протестное движение. Фотографии с изображе-
нием того, как Ким прокалывает себе пальцы, а затем 
кровью выводит лозунг, обошли все местные СМИ.

Жители уезда считают, что излучение радара THAAD 
нанесет вред их здоровью, а также уничтожит плантации 
дынь. Кроме того, жители региона не хотят оказываться 
под прицелом ракет КНДР, которые явно будут направле-
ны на батарею THAAD.

Максим Макарычев

Т
ереза   Мэй, став пре-
мьер-министром Вели-
кобритании в среду, 
буквально через два 
часа произвела ради-

кальные перестановки в прави-
тельстве, назначив идейных вдох-
новителей «Брексита», в том чи-
сле бывшего мэра Лондона Бори-
са Джонсона, на ключевые посты 
в ее новом кабинете министров. 
По оценке аналитиков, эти назна-
чения показывают, что Тереза 
Мэй намерена «твердо попро-
щаться с наследием Дэвида Кэме-
рона» и объединить разрознен-
ные группировки внутри тори.

После утверждения на посту 
премьера королевой Елизаветой 
59-летняя Мэй заявила, что будет 
отстаивать социальную справед-
ливость и строить новое светлое 
будущее для Великобритании. И 
это будущее однозначно будет 
строиться с учетом выхода стра-
ны из состава ЕС. 

Отметим, что до референдума 
Тереза Мэй была одним из немно-
гих политиков в верхушке тори, 
которая предупреждала соратни-
ков о возможных негативных по-
следствиях выхода Альбиона из 
состава ЕС. Более того, до рефе-
рендума она встала на сторону Кэ-
мерона в попытке сохранить Ве-
ликобританию в составе ЕС. Одна-
ко, как метко подмечают экспер-
ты, «слоган «Брексит» есть «Брек-
сит», быстро стал ее новой ман-
трой». Ее твердая позиция, уже 
обозначенная в телефонных бесе-
дах с европейскими «тяжеловеса-
ми», а также стремительные на-
значения вскоре после прихода на 
Даунинг-стрит свидетельствуют о 
том, что развод Великобритании и 
Евросоюза все-таки состоится. 

Тереза Мэй назначила мини-
стра иностранных дел Филипа 
Хаммонда на вторую по значимо-
сти в Великобритании должность 
главы министерства финансов. 
Отец троих детей, он заменит 
Джорджа Осборна, чьи меры по 
сбалансированности бюджета 
страны сделали его имя «синони-
мом жесткой экономии». Таким 
образом, из кабинета выведен са-
мый ближайший соратник Кэме-
рона. Даунинг-стрит уже покину-
ли все политические советники 
бывшего премьера, и это означа-
ет то, что Мэй «действительно 
порывает с прошлым», которое 
характеризовалось ожесточен-
ной внутренней борьбой в рядах 
тори накануне июньского рефе-
рендума.

Однако не менее поразило и в 
чем-то шокировало британцев 
другое назначение. Харизматич-
ный бывший мэр Лондона Джон-
сон, единственный политик стра-
ны, которого в знак любви и ува-
жения многие британцы называ-
ют по имени, «бескомпромис-
сный Борис», ставший символом 
«Брексита», назначен на пост 

главы британского МИДа. Имен-
но на плечи этого убежденного 
евроскептика, который до недав-
него времени рассматривался 
как главный конкурент Мэй на 
посту премьер-министра, ляжет 
ключевая часть переговорного 
процесса с Брюсселем. И хотя 

Британия не входит в шенген и 
зону евро, Лондону предстоит 
«переписать» сотни договоров и 
документов, выстраивая новую 
модель отношений с Европой. 

Уроженец Нью-Йорка Джон-
сон, который слывет большим 
шутником и острословом, также 
является убежденным сторонни-
ком трансатлантического пар-
тнерства и приложит все усилия 
для укрепления оси Лондон — Ва-
шингтон. Нетрудно понять, что 
при таком раскладе рассчитывать 
на смягчение позиции Великобри-
тании по вопросу антироссийских 
санкций вряд ли приходится. На-
значая Джонсона на третий по 
значимости пост в стране, Мэй по-
казала свою склонность к компро-
миссу. Между этими двумя поли-
тиками (когда Мэй была главой 
МВД, а Джонсон — мэром Лондо-
на) «пробежала черная кошка» от-
носительно роли лондонской по-
лиции в обществе. Бесспорно, 

Джонсон с его непременно растре-
панными волосами будет самой 
колоритной и наверняка наиболее 
цитируемой фигурой кабмина.

Были «вознаграждены» и дру-
гие убежденные сторонники 
«Брексита». Например, «давний 
евроскептик» Дэвид Дэвис возь-

мет на себя всю черновую работу 
по выходу страны из Евросоюза. 
Он назначен на должность госсе-
кретаря по «Брекситу». Дэвис в 
свое время был госминистром по 
делам Европы в британском 
МИДе. Лиам Фокс, еще один запо-
минающийся политик, бывший 
министр обороны страны, поки-
нувший эту должность со сканда-
лом из-за своего партнера, возгла-
вит вновь создаваемое министер-
ство внешней торговли. Эти номи-
нации, бесспорно, встряхнули 
Альбион. «В бой идут шикарные 
мальчики. Это конец», — съязвила 
одна из самых известных консер-
ваторов страны Надин Дорис.

Тем не менее слабый пол так-
же не остался обиженным при де-
лежке политического пирога. 
Еще одно знаковое назначение 
говорит о том, что женщины, в от-
личие от эпохи тэтчеризма, «уже 
не в одиночестве», а действитель-
но обосновались на ключевых по-

зициях в британской властной 
верхушке: сменщицей Мэй в МВД 
станет Амбер Радд. Ранее эта вос-
ходящая звезда британской поли-
тики возглавляла министерство 
энергетики и занималась пробле-
мами изменения климата, а от-
нюдь не вопросами безопасно-
сти. Мэй тем самым показывает, 
что для нее важно добиться опре-
деленного паритета между муж-
чинами и женщинами в британ-
ском правительстве. 

Как отмечает Рейтер, жесткая 
компетентная Мэй, которую уже 
сравнивают с Ангелой Меркель, 
теперь должна попытаться мини-
мизировать ущерб британской 
торговле и инвестициям на фоне 
пересмотра отношений страны с 
ее 27 партнерами по ЕС. Кроме 
того, она будет пытаться объеди-
нить расколотую нацию, в кото-
рой многие, как показали итоги 
референдума, недовольны поли-

тической элитой страны и все-
рьез опасаются за свое будущее. 
В своей речи после вступления в 
должность, обращенном в боль-
шей степени к рядовым британ-
цам, Мэй много говорила о нес-
праведливости, от которой стра-
дают широкие слои общества. О 
бедных согражданах, чья продол-
жительность жизни оказывается 
короче других, о темнокожих 
британцах, которые сталкивают-
ся с более жестким отношением 
уголовного правосудия. О жен-
щинах, которые зарабатывают 
меньше, чем мужчины, и о моло-
дых людях, которые выбиваются 
из сил, чтобы накопить на покуп-
ку жилья.

ДАТА Исполняется 15 лет стратегическому договору о дружбе 
между Россией и Китаем

Уровень доверия растет
Ли Хуэй,
посол КНР в России

16 
июля 2001 года лидеры 
Китайской Народной 
Республики и Россий-

ской Федерации заключили До-
говор о добрососедстве, дружбе и 
сотрудничестве и на его основе 
непрерывно развивают и углу-
бляют отношения стратегиче-
ского партнерства и взаимодей-
ствия, которые сегодня превра-
тились в образец отношений 
между странами всего мира.

Договор представляет собой 
основополагающий юридиче-
ский документ, который в полной 
мере демонстрирует особый ха-
рактер китайско-российских от-
ношений — добрососедства, взаи-
модоверия и дружбы. Договор за-
крепил основу китайско-россий-
ских отношений, как отношений, 
в которых нет расхождений по 
идеологическому принципу, сто-
роны с уважением относятся к 
интересам друг друга, праву на 
суверенный выбор обществен-
ной системы и пути развития, где 
отсутствует вмешательство во 
внутренние дела друг друга, су-
ществует взаимная поддержка 
интересов в области обеспечения 
безопасности, развития и по дру-
гим ключевым проблемам. Осо-
бенно миролюбива идея «Навеки 
друзья и никогда — враги», утвер-
жденная в договоре, она не толь-
ко стала результатом развития 
китайско-российских отноше-
ний, но также четко определила 
главные направления дальней-
шего развития отношений между 
двумя государствами в будущем.

В нынешнем году китайско-
российскому Договору о добросо-
седстве, дружбе и сотрудничестве 
исполняется 15 лет. За эти 15 лет 
отношения между Китаем и Рос-
сией получили всестороннее, ди-
намичное и здоровое развитие. 
Практическое сотрудничество в 
различных областях осуществля-
лось на невиданном ранее уровне. 
В соответствии с целью договора 
стороны неуклонно повышают 
уровень политического взаимо-
доверия между двумя странами. 
Китай и Россия определили прио-
ритетные направления диплома-
тии развития и двухсторонних от-
ношений. В 2013 году Си Цзинь-
пин в качестве председателя КНР 
первый раз посетил Россию, а в 
последующие три года приезжал в 
Россию пять раз. Лидеры наших 

государств на различных площад-
ках провели 17 двухсторонних 
встреч, продемонстрировав те-
сные деловые отношения и отно-
шения искренней личной друж-
бы, что в стратегическом плане 
стало основной направляющей 
силой развития китайско-россий-
ских отношений.

Поддерживая концепцию до-
говора, стороны позитивно про-
двигают сопряжение стратегий 
развития двух стран. В мае прош-
лого года лидеры наших госу-
дарств подписали Совместное за-
явление о сотрудничестве по со-
пряжению строительства Евра-
зийского экономического союза 
и Экономического пояса Шелко-

вого пути. Это является важной 
вехой и отправной точкой нового 
исторического этапа в китайско-
российских отношениях и станет 
прочной основой национального 
процветания Китая и России, 
продвинет вперед сотрудничест-
во, развитие и благоденствие на 
азиатском и европейском конти-
нентах.

Расширяя содержание догово-
ра, стороны содействуют повы-
шению и расширению нашего 
практического сотрудничества. 
Эффективно функционирует ме-
ханизм регулярных встреч глав 
правительств Китая и России, 
сформированы комиссии и под-
комиссии и рабочие группы, ко-
торые охватывают различные от-
расли взаимодействия. Стабиль-
но реализуется сотрудничество 
по таким крупным стратегиче-
ским объектам, как строительст-
во китайско-российского газо-
провода на восточном участке, 
взаимодействие в области спут-
никовых навигационных систем, 
совместная разработка дальнего 
широкофюзеляжного пассажир-
ского самолета. Это даст возмож-
ность использовать высокий уро-
вень отношений между нашими 
странами для достижения еще 
более значимых результатов. 

Развивая дух договора, сторо-
ны всемерно способствуют по-
вышению уровня гуманитарного 
обмена. Наши государства уже 
успешно провели двухсторонние 
Годы дружбы, Годы языков, Годы 
туризма, Годы молодежного об-
мена и Годы обменов между СМИ 
двух стран, основали центры 
культуры, Институт Конфуция и 

центр изучения русского языка, 
наладили взаимный обмен моло-
дыми депутатами, дипломатами, 
журналистами и студентами, 
проводят фестивали искусств, 
недели кино, медиафорум. Это 
послужило дальнейшему углу-
блению взаимопонимания и 
дружбы между народами наших 
стран. Придерживаясь принци-
пов договора, стороны постепен-
но укрепляют стратегическое 
взаимодействие между нашими 
странами на международной 
арене. Это относится к усилиям 
по созданию нового справедли-
вого рационального мирового 
порядка, предложениям по укре-
плению ключевой роли ООН в 
международных делах, призы-
вам к различным сторонам о не-
обходимости решения междуна-
родных вопросов и проблем «го-
рячих точек» мирным путем. 
Наши страны в широком плане 
сотрудничают на платформах 
G20, АТЭС, ШОС, БРИКС и дру-
гих международных площадках, 
активно продвигают идеи гло-
бального экономического управ-
ления, региональной экономиче-
ской интеграции, эффективно 
отстаивают глобальные и регио-
нальные мир, стабильность и 
развитие.

15-я годовщина договора — не 
только историческая дата, но и 
новый рубеж наших отношений. 
В договоре заложены огромные 
резервы дальнейшего развития 
китайско-российских отноше-
ний всеобъемлющего стратеги-
ческого партнерства и взаимо-
действия, и у нас есть все основа-
ния твердо верить в их будущее.

ГЕОПОЛИТИКА

Россия и НАТО 
попытались 
возобновить 
диалог

БЫЛИ 
НЕ НА ОДНОЙ 
ВОЛНЕ

Екатерина Забродина

ПОЛЕЗНЫЙ, открытый  — так в 
Москве и Брюсселе охарактери-
зовали разговор, состоявшийся 
в ходе заседания Совета Россия — 
НАТО на уровне послов. При 
этом обе стороны признали: к 
прорыву встреча не привела, 
хотя некоторые практические 
меры по восстановлению дове-
рия участники все же обсудили. 

Комментарии российских и 
европейских официальных лиц 
были сдержанными. «Несмотря 
на стремление альянса исполь-
зовать Совет Россия — НАТО для 
продвижения внутриблоковых 
установок, мы рассматриваем 
его как востребованный меха-
низм для консультаций и сбли-
жения подходов в интересах 
укрепления мира и стабильно-
сти»,  — заявила официальный 
представитель МИД России Ма-
рия Захарова. «Важно, что уже 
сейчас удалось условиться о пер-
воочередных мерах по предо-
твращению инцидентов. Это 
только первый этап к восстанов-
лению доверия и в дальнейшем 
возможного взаимодействия по 
решению общих проблем», — 
сказал глава Комитета Совета 
Федерации по международным 
делам Константин Косачев.

«У нас не было сближения по-
зиций. Не могу сказать, что мы 
находились на одной волне», — 
признал после заседания генсек 
НАТО Йенс Столтенберг. При 
этом он также заверил, что кана-
лы взаимодействия между Севе-
роатлантическим альянсом и 
Россией «остаются открытыми». 

О том, что Совет Россия — НАТО 
остается одним из таких кана-
лов, написал у себя в «Твиттере» 
и глава внешнеполитического 
ведомства ФРГ Франк-Вальтер 
Штайнмайер. «Мы слышали, что 
заседание было конструктив-
ным», — отметил он. 

Но какие практические шаги 
будут сделаны по итогам встречи 
и когда состоится следующая, в 
НАТО так и не пояснили. В отно-
шении российской инициативы о 
предотвращении инцидентов в 
воздушном пространстве над Бал-
тикой Столтенберг уклончиво со-
общил: альянс «приветствует 
стремление к снижению рисков» 
и рассмотрит предложения Мо-
сквы. Постпред РФ при НАТО 
Александр Грушко подтвердил: 
российские военные готовы пред-
метно обсуждать с коллегами во-
прос о полетах военных самоле-
тов в этой зоне с включенными 
транспондерами. «Посмотрим, 
готово ли НАТО двинуться по это-
му пути», — отметил Грушко. 

При этом дипломат признал, 
что ключевая проблема заклю-
чается в том, что «сегодня кон-
фронтационная политика НАТО 
выстроена вокруг мифической 
угрозы со стороны России и во-
енных приготовлений у наших 
рубежей». По словам Грушко, 
территория Прибалтики и Поль-
ши, где разместятся многонаци-
ональные батальоны альянса, 
превращается в «плацдарм воен-
но-политического давления на 
Россию». 

Среди зарубежных экспертов 
есть те, кто понимает логику 
российской стороны. Об этом 
свидетельствует опубликован-
ное в британской «Гардиан» 
письмо экс-посла Австралии в 
Польше Тони Кевина. «В своих 
публичных заявлениях западные 
лидеры подчеркивают, что они 
сохраняют в отношениях с «аг-
рессивной» Россией баланс 
«сдерживания и диалога». Одна-
ко на деле они только что обеспе-
чили политическую поддержку 
решению направить в Прибалти-
ку и Польшу 4 тысячи военно-
служащих НАТО — преимущест-
венно из вооруженных сил США. 
Речь идет о боеготовых силах, 
постоянно отрабатывающих вза-
имодействие с местными союз-
никами, что позволит им быстро 
переходить от учений к боевому 
режиму, — признает дипломат. — 
Запад сам не заметил, как при-
шел — под влиянием мифа о рос-
сийской угрозе — к новой кон-
фронтации, которой легко мож-
но было избежать».    

Подробности Тереза Мэй дала посты министров сторонникам «Брексит»

Развод с ЕС состоится

Еще недавно противница 
«Брексита», сейчас Тереза Мэй 
 продвигает его в жизнь.

Посол Китая в РФ Ли Хуэй: Идея 
«навеки друзья и никогда враги» 
лежит в основе наших отношений. 

Акцент

 Тереза Мэй намерена избавиться 
от «наследия Кэмерона»

Под влиянием мифа 
о российской угро-
зе Запад перешел 
к новой конфронта-
ции, которой можно 
было избежать

Тереза Мэй и ее правительство — такова главная тема ведущих 
британских газет.

Ту-22М3 сбросили осколочно-фугасные бомбы большой 
мощности по объектам террористов из ИГИЛ.
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ГОРЯЧАЯ ТОЧКА Дальние
бомбардировщики РФ 
вновь атаковали 
террористов в Сирии

50 ударов
с воздуха

Юрий Гаврилов

ВТОРОЙ за эту неделю сосредоточенный удар по базам 
запрещенной в РФ террористической организации 
ИГИЛ нанесла вчера российская дальняя авиация.

Атакам снова подверглись позиции боевиков восточ-
нее сирийской Пальмиры. И вновь для выполнения этой 
задачи командование ВКС РФ привлекло шесть дальних 
бомбардировщиков Ту-22М3. Взлетев с аэродромов ба-
зирования на терри-
тории нашей стра-
ны, они скрытно 
прошли сотни кило-
метров по маршруту 
и сбросили осколоч-
но-фугасные бомбы 
большой мощности 
по объектам ИГИЛ. 

В Минобороны 
России корреспон-
денту «РГ» сообщи-
ли, что, помимо по-
зиций боевиков 
в районе Пальмиры, 
прицельным авиау-
дарам также подвер-
глись укрепления террористов в окрестностях городов 
Эс-Сухне и Арак. Кроме того, Ту-22М3 успешно отрабо-
тали по станции перекачки нефти Т-3 в провинции Хомс. 

В нашем военном ведомстве уточнили, что в резуль-
тате сосредоточенного удара дальних бомбардировщи-
ков уничтожены пункт управления, полевой лагерь 
ИГИЛ, два пункта переработки нефтепродуктов, боль-
шое количество живой силы и военной техники против-
ника. «После выполнения задачи все самолеты благопо-
лучно вернулись на свои аэродромы», — отметили в Ми-
нобороны России. Там добавили, что для обеспечения 
безопасности действий нашей авиации о времени нане-
сения ударов и коридорах пролета Ту-22М3 были забла-
говременно уведомлены представители международной 
коалиции. 

Напомним, что по такой же схеме три дня назад шесть 
Ту-22М3 атаковала ИГИЛ восточнее Пальмиры 
и в окрестностях Эс-Сухне и Арака. Тогда были уничто-
жены крупный полевой лагерь боевиков, три склада бое-
припасов и вооружения, три танка, четыре боевые ма-
шины пехоты, восемь автомобилей с крупнокалиберны-
ми пулеметами, большое количество живой силы. 

Помимо «дальников» командование ВКС привлекло 
к уничтожению террористов тактическую авиацию. По-
сле того, как 8 июля восточнее Пальмиры боевики сбили 
сирийский вертолет Ми-25 с нашими инструкторами на 
борту, интенсивность авиаударов по ИГИЛ серьезно на-
растили. Наши пилоты считали своим долгом отомстить 
за гибель товарищей, и это желание совпадало с плана-
ми генералов по уничтожению террористистов в этом 
районе. По данным Минобороны РФ, за последние три 
дня ВКС России нанесли по позициям, живой силе и тех-
нике игиловцев более полусотни авиа ударов. Как счита-
ют российские военные эксперты, авиаудары ВКС по 
террористам в районе Пальмиры могут изменить ситуа-
цию в регионе. Когда в сентябре прошлого года сирий-
ские вооруженные силы Асада были на грани пораже-
ния, именно действия наших ВКС внесли перелом в со-
отношение сил.

Помимо «дальни-
ков» командование 
ВКС привлекло 
к уничтожению 
 террористов 
 тактическую 
 авиацию
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МЧС Альтернативы применения пожарной авиации нет и не предвидится

Бомбить пожары будет Ил
Тимофей Борисов

Т
рагедия, произошедшая 
в Иркутской области с са-
молетом Ил-76, подтверди-

ла две вещи. Первое: профессия 
спасателя остается одной из са-
мых опасных в мире. И второе: 
технологии спасения далеки от 
совершенства. Извлечем ли мы 
уроки из этой авиакатастрофы 
и станут ли они стимулом для 
дальнейшего развития пожар-
ных технологий? Об этом корре-
спонденту «РГ» рассказал на-
чальник главного инновационно-
го спасательного института стра-
ны, знаменитого ВНИИПО МЧС 
России Александр Матюшин.

Александр Васильевич, в одном 
из недавних номеров мы написа-
ли об уникальной разработке — 
бомбе АСП 500. С ее помощью 
можно тушить лесные пожары 
эффективнее, чем с помощью 
сброса воды. 
АЛЕКСАНДР МАТЮШИН: Дело не в бом-
бах и не в других каких-то изо-
бретениях. Бомбу ведь тоже надо 
сбросить с самолета. А есть еще 
разработки в области присадок 
к воде, которые могут быть де-
шевле и проще любых бомб. Но 
альтернативы применения авиа-
ции во всем мире нет. Другое 
дело, что улучшать пожарные са-
молеты можно и нужно. Для 

борьбы с лесными пожарами 
в мире применяется несколько 
десятков моделей авиационной 
техники. Особую группу состав-
ляют «водяные бомбардировщи-
ки». Сюда можно включить Лок-
хид С-130 «Геркулес», летающую 
лодку Мартин «Марс» и отечест-
венные Ил-76 с легкосъемной си-
стемой ВАП-2 (выливной авиаци-
онный прибор), пожарный само-
лет-амфибия Бе-200.

То есть использование авиации 
наиболее эффективный способ 
тушения лесных пожаров?
АЛЕКСАНДР МАТЮШИН: Авиация — это 
средство крайней помощи, когда 
не сработала профилактика и на-
земная пожарная охрана. При 
сильном пожаре скорость огня со-
ставляет: низового — до 1 км/ч, 
верхового — до 25 км/ч. Верховой 
пожар возникает при ветре свыше 
8 м/с. Применение воздушных су-
дов для быстрой доставки боль-
ших объемов воды к месту пожара 
является зачастую единственным 
способом спасения. 

Может, тогда следует перенять 
на Западе лучшие авиационные 
технологии? 
АЛЕКСАНДР МАТЮШИН: При наличии 
у нас всей линейки пожарных 
воздушных судов мы всегда ста-
рались перенимать все лучшее, 
что есть на Западе. Учитывая 

многолетний опыт применения 
в США и Канаде самолетов-тан-
керов, в 90-х годах прошлого века 
в России было разработано авиа-
ционное сливное оборудование 
для самолета Ил-76 — ВАП-2, об-
щая емкость двух цистерн в кото-
ром составляет 42 тонны. И до 
сих пор за рубежом нет такого 
мощного судна, как Ил-76, кото-
рый бы поднимал 42 тонны воды 
за раз. Самый большой в мире по 
полезной грузоподъемности са-
молет танкер Ил-76ТП, выполня-
ет слив воды на скорости 270—
280 км/ч. При этом большая 
часть воды дробится набегаю-
щим потоком и на земле создает-
ся смоченная полоса 500x80 ме-
тров. Именно поэтому наши тех-
нологии, наработки, организа-
ция работы МЧС России призна-
ны специалистами во всем мире. 

Во времена СССР лесные пожа-
ры не считались проблемой. Мо-
жет, уместно было бы вспомнить 
опыт тех времен?
А Л Е К СА Н Д Р  М АТ Ю Ш И Н : Во времена 
СССР леса также горели. Просто 
тогда в условиях цензуры об этом 
почти не писали. 

На самом же деле, например, 
в 1972 году только в Европей-
ской части России огнем было 
уничтожено 1460 тысяч гекта-
ров лесов. В результате пожаров 
было уничтожено 19 деревень 
в Подмосковье (1600 домов). 
Погибло 104 человека. В Горь-
ковской области сгорело 600 до-
мов.

Если сравнить ту ЧС с ситуацией 
лета 2010 года, сравнение будет 
в пользу нынешних спасатель-
ных технологий?
АЛЕКСАНДР МАТЮШИН: Конечно. Хотя 
я  бы не сравнивал события 
1972 года с событиями 2010-го. 
Масштабы разные.

В 2010 году произошло более 
32,5 тысячи природных пожаров 
на общей площади более 1 млн 
760 тыс. гектаров. В результате 
пожаров в 19 субъектах РФ по-
страдало 199 населенных пун-
ктов, уничтожено огнем 3180 до-
мов, погибло 62 человека.

Кстати, именно тогда впервые 
в России был использован метод 
массированного применения 
авиации для борьбы с лесными 
пожарами. С ее помощью удалось 
предотвратить  возгорание 
215 населенных пунктов и лик-
видировать верховые пожары на 
площади более 10 тысяч га. 

Что, вы считаете, необходимо 
предпринять, чтобы при таких 
пожарах максимально обезопа-
сить жизни и местных жителей, 
и спасателей?
АЛЕКСАНДР МАТЮШИН: На мой взгляд, 
надо менять подходы и саму 
стратегию отношения к природ-
ным пожарам. 

8 октября 2015 года приказом 
Минприроды России №  426 
в Правила тушения лесных пожа-
ров были внесены изменения, 
введшие так называемые «зоны 
контроля лесных пожаров» — тер-
ритории, устанавливаемые орга-
нами госвласти субъектов РФ, 
в которых действующие лесные 
пожары позволяется не тушить 
«при отсутствии угрозы населен-
ным пунктам или объектам эко-
номики в случаях, когда прогно-
зируемые затраты на тушение 
лесного пожара превышают про-
гнозируемый вред, который мо-
жет быть им причинен».

Выбранный подход весьма 
сомнителен. Во-первых, много-
численные примеры показыва-
ют, как легко «удаленные» пожа-
ры преодолевают сотни киломе-
тров и приходят в города и села. 
Кроме того, пожар — это не только 
огонь, но и смог, распространяю-
щийся ветром на огромные рас-
стояния. Прошлой осенью, напри-
мер, смог от торфяников в Брян-
ской области легко достигал Мо-
сквы. Московский смог 2010 года 
привел к удвоению количества 
смертей в мегаполисе. Сколько че-
ловек погибнет из-за смога от 
«удаленных» пожаров, которые 
теперь можно не тушить?

То есть, надо тушить все и как 
можно быстрее, на самой ранней 
стадии зарождения огня?
АЛЕКСАНДР МАТЮШИН: Эффективно 
и экономически оправдано при-
менение авиации для тушения ле-
сных пожаров на том этапе, пока 
они еще не развились до масшта-
бов ЧС. Болезнь всегда проще по-
бедить на начальной стадии.

Применение самолетов в труднодоступных местах является зачастую единственным способом спасения.

Акцент

 Дело не только в бомбах 
и присадках к воде. Бомбу 
ведь тоже надо сбросить 
с самолета. Надо развивать 
авиацию
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ПОДМОСКОВЬЕ

Принято 
первое 
решение 
об изъятии 
сельхозземли

ИСТИНА 
В ЗЕМЛЕ

Ирина Рыбникова

АРБИТРАЖНЫЙ суд Москов-
ской области вынес решение об 
изъятии у частной компании 
10 гектаров неиспользуемых 
сельхозземель. Это первый в 
Подмосковье случай, когда соб-
ственник может лишиться участ-
ка из-за нежелания использовать 
его по прямому назначению.

Инициировали судебный иск 
подмосковные власти, которые 
по поручению губернатора Анд-
рея Воробьева с 2013 года зани-
маются наведением порядка в  зе-
мельном банке региона. Когда на-
чинали, в области по прямому на-
значению использовались лишь 
58% плодородных пашен. К кон-
цу 2015 года возделывалось уже 
74% сельхозземель. «За три года 
при участии министерства иму-
щественных отношений в обла-
сти сформировался постоянный 
состав муниципальных земель-
ных инспекторов, которые еже-
годно обследуют порядка 900 ты-
сяч гектаров земель», — рассказал 
«РГ» зампред правительства Под-
московья, курирующий земель-
но-имущественный блок, Алек-
сандр Чупраков.

Изъятием нерадивых собст-
венников пугали давно, но сде-
лать это по закону можно было 
только через пять лет — два года 
давалось собственнику на освое-
ние участка, а еще три — на по-

стоянные проверки того, как ис-
пользуется земля. Все это время 
владельца простаивающих сель-
хозземель можно штрафовать — 
и в области уже собрали с нера-
дивых хозяев почти 63 миллиона 
рублей штрафов. Можно начи-
слять максимальную ставку зе-
мельного налога в 1,5% от када-
стровой стоимости участка — те, 
кто добросовестно сеет и пашет, 
платят по льготной ставке 0,3%. 
Но изымать было нельзя. А те-
перь поправки в федеральное за-
конодательство ограничили 
срок до изъятия строго тремя го-
дами. И они уже прошли. 

Под первое изъятие угодила 
компания, владеющая сельхоз-
землей у деревни Новлянки в 
Дмитровском районе. «Этот иск 
стал вторым по области, хотя ре-
шение по нему было принято бы-
стрее, — говорит Александр 
Чупраков. — Чуть раньше анало-
гичное исковое заявление было 
подано министерством имуще-
ственных отношений к частному 
собственнику участка площадью 
226,9 гектара в Егорьевском 
районе». Хозяин участка в Дмит-
ровском районе не только ниче-
го не посадил на пашне, но и снял 
с нее верхний плодородный слой 
почвы, что обычно делается для 
строительства или добычи по-
лезных ископаемых. Неодно-
кратные предписания закопать 
все обратно и начать на земле 
сельскохозяйственную деятель-
ность он проигнорировал. Те-
перь суд вынес решение: землю 
изъять и продать на торгах тем, 
кто будет использовать ее по 
прямому назначению. Конечно, 
у собственника остается право 
обжаловать решение суда в выс-
шей инстанции, но прецедент в 
Подмосковье создан: сельхоз-
земли должны кормить жителей 
области, а не служить площадка-
ми для строительства или добы-
чи песка.

И вряд ли власти остановятся 
на этих двух исках. «По материа-
лам муниципального земельного 
контроля в области уже возбу-
ждено порядка 1,5 тысячи дел о 
сельхозземлях, не используемых 
по назначению», — уточняет 
Чупраков. Пока все эти дела — о 
штрафных санкциях, но если 
собственники не одумаются, они 
точно так же уйдут в суд.

У собственника оста-
ется право обжало-
вать  решение суда, 
но прецедент 
в Подмосковье 
создан

По стройке смирно
Только по самым песси-
мистичным прогнозам 
Михаила Меня, по ито-

гам года в  России появится 
76 миллионов новых квадратных 
метров жилья. 

«В первом квартале прошлого 
года мы тоже рассчитывали на 
меньшие объемы, но окончание 
года показало прирост. Все будет 
зависеть от ключевой процен-
тной ставки, потому что с этим 
связана ипотека, и от экономиче-
ских показателей. Вообще наша 
цель — 100 миллионов «квадра-
тов» в год», — отметил министр 
строительства и жилищно-ком-
мунального хозяйства. 

Увеличению спроса на новые 
квартиры также помогут поправ-
ки в закон о долевом строитель-
стве, принятые в начале июля. 
Речь идет о полном изменении 
механизма защиты россиян, ко-
торые покупают жилье на стадии 
котлована. 

Михаил Мень напомнил, что 
в первую очередь ужесточены 
требования к уставному капиталу 
застройщика — он теперь будет за-
висеть от площади возводимого 
жилья. К примеру, если компания 
планирует возвести до десяти ты-
сяч квадратных метров, то ее 
уставной капитал должен быть не 
менее 10 миллионов рублей, 
а если в планах строительство 
500 тысяч и более квадратных ме-
тров, то в «корзине» должно быть 
не менее 1,5 миллиарда рублей. 
Все очень просто и прозрачно.

Также расширен перечень ин-
формации, которую застройщик 
должен указывать в проектной 
документации и на своем офици-
альном сайте. Будет создан ре-
естр всех застройщиков, работа-
ющих на этом рынке, а также вве-
ден механизм банковского проек-
тного финансирования строи-
тельства с открытием специаль-
ных счетов «эскроу». 

И самое важное — с 1 января 
2017 года должен заработать го-
сударственный фонд помощи 
дольщикам, который придет на 
смену механизму страхования 
ответственности застройщиков. 

В случае банкротства компании, 
будущие жильцы смогут полу-
чить из этого фонда компенса-
цию. А чтобы там всегда были 
средства, компании обяжут отчи-
слять туда не менее одного про-
цента от общей стоимости строи-

тельства жилого дома или целого 
комплекса домов.

Предположительный объем 
государственного компенсацион-
ного фонда — 30 миллиардов ру-
блей в год, он будет работать  как 
отдельная — специально создан-

ная — структура. Министр поя-
снил, что в данный момент идет 
дискуссия об организационно-
правовой форме будущего фонда. 
«Как вариант — смотрим на пу-
блично-правовую компанию», — 
добавил Мень. При этом Общест-
во взаимного страхования и стра-
ховые компании должны продол-
жить выполнять взятые на себя 
обязательства до момента созда-
ния компенсационного фонда, от-
метил министр.

Рассказал глава минстроя и о 
реализации федеральной про-
граммы «Жилище». По его сло-
вам, в этом году объем ее финан-
сирования из всех уровней бюд-
жета составил 96 миллиардов ру-
блей. Благодаря этому с начала 
года более четырех тысяч семей 
получили сертификаты на прио-

бретение или строительство жи-
лья. «По итогам года перед нами 
стоит задача выдать около 20 ты-
сяч таких сертификатов», — ска-
зал Мень. Помимо молодых се-
мей, помощь в приобретении или 
строительстве жилья получают 
и иные категории граждан, среди 
них — ликвидаторы последствий 
радиационных аварий и ката-
строф, граждане, выезжающие из 
районов Крайнего Севера, выну-
жденные переселенцы, военно-
служащие и другие льготники. 

Михаил Мень: Уставной капитал 
долевого застройщика теперь дол-
жен зависеть от площади возводи-
мого жилья. 

Почему в России резко 
подешевела ипотека
www.rg.ru/art/1282609
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Акцент

 С 1 января 2017 года должен 
заработать госфонд помощи 
дольщикам. Он придет на смену 
механизму страхования ответ-
ственности застройщиков

БИЗНЕС Минэкономразвития 
отберет 30 компаний для 
точечной господдержки

Поведут за руку

Игорь Зубков

МИНЭКОНОМРАЗВИТИЯ начало отбор 30 компаний 
в новый приоритетный проект по поддержке частных 
высокотехнологичных компаний-лидеров. Об этом рас-
сказал статс-секретарь — замминистра экономического 
развития Олег Фомичев. 

Из средних успешных компаний будут выращивать 
транснациональные корпорации с российским базиро-
ванием. Не менее двух из них должны довести объем сво-
ей выручки к 2020 году до миллиарда долларов, а еще 10 
компаний — до 0,5 миллиарда. О дополнительных бюд-
жетных деньгах речи не идет, компаниям помогут адми-
нистративным ресурсом — построят для них зеленый ко-
ридор к получению льготных экспортных кредитов, га-
рантий, страхованию, помогут через торгпредства. Кро-
ме того, минэкономразвития обещает точечно снимать 
административные барьеры, чтобы поставить будущих 
«национальных чемпионов» как минимум в условия не 
хуже, чем у их иностранных конкурентов. В других стра-
нах уже есть или запускаются похожие проекты, отметил 
Фомичев, в РФ государство раньше «не видело» средние 
инновационные компании в принципе. 

Кандидаты на участие в программе будут отбираться 
из числа победителей рейтинга «ТехУспех» Российской 
венчурной компании. Первые 15 участников выберут из 
победителей последних трех лет, во вторую партию вой-
дут участники «ТехУспеха»-2016. Критерии отбора — на-
личие четких планов по выходу на внешние рынки или по 
расширению своего присутствия там.

СТРОИТЕЛЬСТВО В Москве 
появится крупнейший 
в Европе жилой квартал 

Полуостров ЗИЛ 

Сергей Бабкин 

МИНИ-ГОРОДОМ в центре мегаполиса мэр Москвы 
Сергей Собянин назвал проект комплексной застройки 
территории ЗИЛа. Через десять лет здесь будут жить по-
чти 40 тысяч человек, а первые новоселы квартала-ги-
ганта получат ключи от квартир уже в 2017 году. 

Как именно нужно использовать пустующие площади 
некогда знаменитого завода, решали сами жители Юж-
ного административного округа во время публичных 
слушаний. Первые 
этапы грандиозного 
проекта завершены: 
на заброшенной 
промзоне построили 
«Парк легенд», ледо-
вый дворец с тремя 
хоккейными арена-
ми, возводится 
крупнейший в Евро-
пе центр синхронно-
го плавания. В этом 
же районе появятся 
благоустроенная на-
бережная, полно-
ценные улицы вдоль бывших заводских корпусов. Пред-
усмотрен даже новый вид транспорта: водное маршрут-
ное такси по Москве-реке. Но все эти проекты реализу-
ются прежде всего с оглядкой на потенциальных новосе-
лов. Главной частью ЗИЛа станут именно жилые дома с 
необходимой инфраструктурой: детсадами, больница-
ми, школами. Вся эта концепция получила название «По-
луостров ЗИЛ». Мэр Сергей Собянин в четверг посетил 
ту часть полуострова, где сейчас возводятся высотки. 

— Здесь реализуется крупнейший в Европе проект по 
реорганизации бывшей промзоны, — подчеркнул Собя-
нин. — На территории ЗИЛа построят более 6 миллионов 
квадратных метров недвижимости. Это не только жилье: 
в этом мини-городе развивается технопарк, буквально 
через дорогу от жилых домов расположится один из са-
мых уникальных центров развлечений в мире. Полагаю, 
что полностью проект будет завершен через 7—8 лет. К 
середине следующего десятилетия здесь приобретут 
квартиры 38 тысяч москвичей, инвесторы откроют 48 
тысяч рабочих мест. 

Как подчеркнул градоначальник, это масштабное 
строительство ведется исключительно на средства инве-
сторов. Городской бюджет взял на себя лишь создание 
необходимой инженерной и дорожной инфраструктуры. 

— Важно, что уже в ближайшее время в районе ЗИЛа 
появятся две станции Московского центрального коль-
ца, кроме того в непосредственной близости от жилых 
кварталов работают две станции метро, — отметил Собя-
нин. — А в недалекой перспективе украшением ЗИЛа ста-
нут новые мостовые переходы. Транспортную доступ-
ность обеспечит и строительство около 30 километров 
новой улично-дорожной сети. 

Сергей Собянин: Проект реновации территории бывшего 
ЗИЛа будет завершен через 7—8 лет. 

Как именно нужно 
использовать пусту-
ющие площади 
ЗИЛа, решали жите-
ли во время публич-
ных слушаний
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Фоторепортаж смотрите на сайте
www.rg.ru/sujet/1560
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ИСКУССТВО В Норильске появился
первый городской арт-объект

Книжная система 
отопления 

Анастасия Скорондаева 

СТИХОТВОРЕНИЕ «Норильск» 
начинается словами: «Восемь ме-
сяцев зима,/ Вместо фиников — 
морошка». Это поэт Олег Кузь-
мин. Его строки, как и стихи дру-
гих российских поэтов XX века, 
теперь бегут по трубам Публич-
ной библиотеки Норильска, со-
гревая самый северный и суро-
вый город в мире. 

Хулиганство? Да нет, это про-
делки организаторов конкурса 
«Литературный след», в рамках 
которого в городе «вечной мер-
злоты» появился первый арт-объ-
ект — «Вечная теплота».

Создательница инсталляции — 
художница и куратор конкурса 
Марина Звягинцева. Похожие 
«трубы» она уже провела по зда-
нию Морозовской детской боль-
ницы в рамках проекта «Игровые 
коммуникации», только там они 
изогнуты кардиограммой, по ко-
торой скачут зайцы и другие иг-
рушечные звери. С ними, кажет-
ся, и клиника дружелюбнее...  
Кому же как не Звягинцевой было 
растапливать средствами совре-
менного искусства город в тун-
дре?!

Идея инсталляции принадле-
жит Юлии Кох, сотруднице Пу-
бличной библиотеки Норильска 
(к слову, читальня эта уютнее и 
интереснее иных столичных). А 
тот факт, что именно на здании 
библиотеки появился первый арт-
объект, говорит о смелости ее ру-
ководства. Теперь на невзрачном 
фасаде литературного сердца Но-
рильска красуется «система ото-
пления», где вместо нагреватель-
ных батарей — книжные полки, 

подключенные к трубам, по кото-
рым бегущей строкой «текут» 
живительные поэтические сроки. 
Стихи, кстати, можно менять.

Марина Звягинцева призна-
лась, что, прочитав стихи нориль-
ских поэтов (подбирала их 
Юлия), поняла: город выживает в 
этих условиях за счет духовности. 
И греть здешнюю атмосферу мо-
жет только такая вот «книжная 
система отопления».

Погода в Норильске меж тем 
отреагировала по-своему — в дни 
подключения «Вечной теплоты» 
вдарила аномальная жара под 30 
градусов. Снег на подъезде к горо-
ду смотрелся неуместно, хотя и не 
сдавался.

Норильск для залетного тури-
ста — город, понятно, непростой. С 
тяжелым прошлым и суровым на-
стоящим: от ГУЛАГа, где сидели и 
Лев Гумилев, и Георгий Жженов, 
до полярных дней, когда и в пол-
ночь ослепительное северное сол-
нце заливает каменный город с 
клочками зелени, пробиваясь 
сквозь облако смога.

Норильчане не суровы, а ра-
душны. Коренные жители любят 
свой таймырский полуостров. 

Как и другим городам, Нориль-
ску нужны свои красивые литера-
турные истории. И стильные арт-
объекты. В мегаполисах их могут 
и не заметить — а тут осознаешь, 
насколько это важно. 

Со скоростным Интернетом 
тут пока сложно. За знаниями, но-
востями тут по старинке ходят в 
библиотеку. И даже на стенах до-
мов и заборах пишут не слова, 
воспетые Сергеем Шнуровым, — 
все больше что-то доброе и про 
любовь.

ПОЛИЦИЯ За сведения
о напавшем
на полицейского обещают
1 миллион рублей

Патруль 
в прицеле

Михаил Фалалеев

ВНЕЗАПНОЙ стрельбой закончилась проверка докумен-
тов на Ленинградском проспекте в Москве. Поздно вече-
ром полицейские патрульно-постовой службы ОМВД 
России по району Беговой предложили предъявить доку-
менты молодому мужчине. Как все произошло в деталях, 
в полицейском главке не уточняют, но, по мнению собе-
седников «РГ», работающих «на земле», дело было так.

К прохожему, показавшемуся подозрительным, подъе-
хала патрульная машина — пеших патрулей в Москве нет. Из 
нее вышел сержант, а водитель, видимо, остался в кабине. 
Прохожий отдал па-
спорт сержанту, и тот, 
возможно, узнал (или 
ему так показалось) 
человека, значащего-
ся в ориентировках 
на розыск. После это-
го сержант предло-
жил прохожему пока-
зать, что у него в сум-
ке. Вот тут все и закру-
тилось. В сумке оказа-
лось автоматическое 
оружие — либо укоро-
ченный автомат Ка-
лашникова со складывающимся прикладом, либо — писто-
лет-пулемет. Преступник выстрелил сержанту в ногу и сбе-
жал, оставив свой паспорт. Наверное, именно поэтому поли-
ция столь быстро установила его личность.

Пресс-служба Главного управления МВД России по 
Москве сообщила, что по подозрению в совершении пре-
ступления разыскивается Занчурин Эдгар Ренатович, 
1987 года рождения, уроженец города Кирова. На вид 25 
лет, рост 160—170 сантиметров, черные волосы и усы, 
был одет в серую джинсовую куртку. При этом полиция 
особо предупреждает, что преступник может быть воо-
ружен. За любую информацию, которая поможет в розы-
ске и задержании злоумышленника, объявлено денеж-
ное вознаграждение в 1 миллион рублей. Анонимность, 
разумеется, гарантируется.

Собеседники «РГ» из правоохранительных органов и 
спецслужб предполагают, что патрульные наткнулись на 
профессионального киллера. Случайно это произошло 
или же сработала интуиция — уже не важно. В МУРе вспо-
минают истории, когда таким вот чудесным образом — 
ну, просто повезло — раскрывались серьезнейшие заказ-
ные убийства. Но стоило сотруднику дать хоть малей-
шую слабину, и дело оборачивалось трагедией. Так слу-
чилось и в этот раз.

Известно, что начальник столичного полицейского 
главка Анатолий Якунин уделяет пристальное внимание 
физической и боевой подготовке своих подчиненных. В 
управлениях по административным округам созданы 
центры по спецподготовке, а в каждом районном ОВД 
ежедневно перед заступлением на службу проводится 
тренировка. Можно не сомневаться, что действия этих 
патрульных будут тщательно изучены.

Полиция особо 
предупреждает, 
что преступник 
может быть воору-
жен, причем автома-
тическим оружием

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ   В субботу в Твери  открывается памятник 
поэтам-шестидесятникам

Неразрывные люди
Андрей Васянин

В 
Твери, у Дома поэта им. Ан-
дрея Дементьева на улице 
Володарского, 18/20, от-

крывают памятник поэтам- ше-
стидесятникам. По такому слу-
чаю в город съехались писатели, 
поэты и музыканты  во главе с са-
мим Дементьевым. Накануне 
торжеств мы пообщались с Анд-
реем Дмитриевичем.

Поэты–шестидесятники — из тех, 
чьи имена постоянно на слуху. 
Как и почему вам пришла в голо-
ву идея увековечить их в бронзе?
АНДРЕЙ ДЕМЕНТЬЕВ: Она пришла в го-
лову, когда я написал стихотворе-
ние «Пять легендарных имен», о 
Вознесенском, Евтушенко, Ахма-
дулиной, Рождественском, Окуд-
жаве —   моих друзьях, будора-
живших общество 60-х,  проры-
вавшихся к свободе, искренно-
сти, их поэтическая речь объеди-
няла людей! 

Я поделился идеей с моим дру-
гом Зурабом Церетели, тот заго-
релся, начал работать, придумал 
полку с поэтическими томами — 
и вдруг захотел «поставить» на 
нее еще том Высоцкого и том 
журнала «Юность»! Я возражал,  
но он успокоил меня, напомнив, 
что именно «Юности», где я был 
сначала замом, потом главным, 
эти люди обязаны своей извест-
ностью.  

Но среди «корешков» книг па-
мятника есть обложка сборника 
Дементьева…
АНДРЕЙ ДЕМЕНТЬЕВ: На этом тоже на-
стоял Зураб. Оттого, наверное, 
что я все-таки был 13 лет редак-
тором «Юности». И для всех тех, 

с  кем я буду стоять рядом, 
«Юность» была отчим домом.

Когда-то Булат Окуджава считал 
себя обязанным вам  за то, что 
вы защитили одну из его книг в 
конце 60-х…
АНДРЕЙ ДЕМЕНТЬЕВ: С Булатом мы 
дружили, живя совсем рядом. Я в 
конце 60-х заведовал отделом по-
эзии в издательстве «Молодая 
гвардия», и мне дали на редакти-
рование рукописи Гамзатова, Ро-
ждественского и Окуджавы. Пер-
вые вышли быстро, а булатов-
скую книгу  выбросили из изда-
тельских планов: он тогда, в 
1968-м,  подписал письмо против 
ввода танков в Чехословакию. Но 
я поставил вопрос на бюро ЦК 
ВЛКСМ — и мы пробили ее…

…А потом в «Юности»  «проби-
ли» Евтушенко.
А Н Д Р Е Й  Д Е М Е Н Т Ь Е В :  Вся поэзия в 
журнале шла через меня, Поле-
вой мне доверял... Я прочел Же-
нину рукопись «Северная над-
бавка» — острейшая вышла вещь, 
о жизни людей на Севере — и «с 
колес» поставил ее в номер. Дело 
было в пятницу, а в понедельник 
меня вызвали в ЦК — типограф-
ские машины остановлены. 
Скандал!

И чем дело кончилось?
АНДРЕЙ ДЕМЕНТЬЕВ: Напечатали, уда-
лось отстоять Женю  с помощью 
Полевого. Творческому человеку 
нельзя смиряться с теми, кто им 
рулит. Когда дело касается добра 
и свободы, надо воевать!  

Как поэт-шестидесятник чувст-
вует себя сегодня, среди прагма-
тиков и бизнесменов? 

АНДРЕЙ ДЕМЕНТЬЕВ: Да, нынче немало 
меняющих свое талантливое 
слово на рубли, чтобы обеспе-
чить себя. А ведь бескорыстие — 
важное условие того, чтобы ты 
поднимался над земной полу-
правдой, чтобы сказать то, что 
ты думаешь. «Пиши, как жи-
вешь, и живи, как пишешь», — го-
ворил Батюшков, не разрывай 
свою жизнь и свое творчество на 
две совершенно разные части. 
Такие «неразрывные» люди сей-
час есть, и это люди молодые! 
Например, поэт-астраханец 
Саша Ваганов, Лена Захарова из 
Тамбова, получившая в Тарха-
нах молодежную премию Лер-
монтова...

А что из себя представляет Дом 
поэзии в Твери, где завтра на-
чнется праздник?
А Н Д Р Е Й  Д Е М Е Н Т Ь Е В :  Хочу сделать 

Тверь культурным литератур-
ным центром России! Одно дело 
памятник, другое  — книги, что 
мы  выпускаем под маркой Дома 
поэзии. Мы сейчас переиздаем 
сборник о русских писателях и 
художниках в Тверской области. 
В Тверь приезжают поэты, чита-
ют стихи, презентуют книги.

Андрей Дмитриевич, вам завтра 
исполняется 88 – а вы все не уго-
монитесь, и памятником зани-
маетесь, и эфиры ведете, и пише-
те. Откуда столько энергии?
АНДРЕЙ ДЕМЕНТЬЕВ: «Я  живу в тех же 
ритмах,/ как в весенних годах,/ в 
прозаических битвах,/ в поэтиче-
ских снах»… Когда делаешь лю-
бимое дело — усталости не заме-
чаешь. А все, что связано с поэ-
зией, читателями, книгами,  ра-
дио, песнями — и есть для меня 
любимое дело, дело жизни…

Андрей Вознесенский и Андрей Дементьев родом из «Юности».

Книга В РАН презентуют взгляд российских ученых 
на историю соседней страны

Откуда есть 
пошла Украина
Елена Новоселова

С
егодня в РАН презен-
т у ют  у н и ка л ь н ы й 
коллективный труд 
«История Украины», 
уже вызвавший ди-

скуссию между представителями 
российских и украинских исто-
риков. Украина и Польша. «Голо-
домор» и Волынская резня. Неза-
висимая Украина начала 90-х. 
Четверо российских ученых 
представляют свою личную, нео-
фициальную точку зрения на эти 
периоды и события в украинской 

истории. О новой российской 
украинистики рассказал науч-
ный руководитель Института 
всеобщей истории РАН Алек-
сандр Чубарьян.

— Можно ли назвать эту книгу 
долгожданной? 
АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Это, действи-
тельно, событие в российской 
историографии, потому что у нас 
давно не было трудов по общей 
истории Украины. Наши исследо-
ватели излагают неофициальную 
точку зрения. Мы рассчитываем, 
что книга станет стимулом для 
серьезного диалога между наши-

ми и украинскими учеными. На 
Украине уже вышли две рецен-
зии. И они дают ей, мягко говоря, 
разные оценки. Это неудивитель-
но: там сейчас появляется мно-
жество работ с попытками пере-
смотра различных этапов своего 
прошлого.  

— Боюсь, следующий вопрос бу-
дет сложным: когда началась 
история украинского народа?
АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Позиция моих 
коллег не отличается от точки 
зрения многих поколений уче-
ных: история украинского наро-

да возникла в период Киевской 
Руси. Древнерусское государство 
являлось тем фундаментом, на 
базе которого и сложились циви-
лизационные основы трех новых 
государств: Древней Руси, Укра-
ины и Белоруссии.

 Судя по откликам на книгу, ка-
кие события в нашем прошлом 
разделяют сейчас российских и 
украинских историков?  
АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Не так уж их и 
много, этих событий, особенно 
если говорить об академических 
ученых. Но у нас действительно 
есть разногласия, которые каса-
ются, к примеру, происхождения 
древнего государства. Некоторы-
ми украинскими учеными, ска-
жем так, недооценивается роль 
Древней Руси. Есть ученые, кото-
рые  подвергают сомнению факт 
крещения украинского народа в 
том виде, как это принято изла-
гать у нас. Об этом мы много спо-
рим, но, к сожалению, не публич-
но. Поэтому так важна эта книга, 
где по спорным моментам выска-
зана весьма аргументированная 
позиция.    

— Тема Великой Отечественной и 
Второй мировой войн становит-
ся все более напряженной в об-
щественном обсуждении, а что в 
науке? 
А Л Е К СА Н Д Р  Ч У БА Р Ь Я Н : По Великой 
Отечественной войне учеными 
России, Украины и Белоруссии 

был начат совместный проект 
«Страна в огне». И первый том, 
посвященный 1941 году, уже вы-
шел. Сейчас подготовлен и вто-
рой. Но украинские ученые в его 
создании участия не принимали. 
Наблюдаем, что многие оценки 
коллеги поменяли.  

— Только что в Польше вспомина-
ли трагедию Волынской резни. 
Среди украинских исследовате-
лей существует мнение, что ее 
спровоцировали «Берлин и 

Кремль». Им вторят польские вы-
сокопоставленные чиновники...
АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: В главе, которая 
называется «Национализм и кол-
лаборационизм», автор довольно 
подробно описывает деятель-
ность ОУН-УПА на оккупирован-
ной немцами территории, поль-
ско-украинские межэтнические 
столкновения в условиях войны, 
в том числе предпринятую УПА 
этническую чистку Волыни, по-
влекшую за собой гибель десят-
ков тысяч поляков.

Новая книга, еще не успев появить-
ся, уже вызвала много споров 
в России и на Украине.

Акцент

 Мы рассчитываем, что книга 
станет стимулом для серьез-
ного диалога между нашими 
и украинскими учеными

Уточнение 
В Федеральном законе от 3 июля 2016 г. № 349-ФЗ «О внесении изменений в Федераль-

ный закон «О рыболовстве и сохранении водных биологических ресурсов» и отдельные зако-
нодательные акты Российской Федерации в части совершенствования распределения квот 
добычи (вылова) водных биологических ресурсов», опубликованном в «РГ» № 151 
от 12 июля 2016 г., в статье 1 пункт 101 следует читать:

«101) прибрежное рыболовство – предпринимательская деятельность по поиску и добы-
че (вылову) водных биоресурсов, транспортировке, хранению уловов водных биологических 
ресурсов, а также рыбной и иной продукции из водных биоресурсов, если ее производство на 
судах рыбопромыслового флота предусмотрено настоящим Федеральным законом, и выг-
рузке уловов водных биоресурсов в живом, свежем или охлажденном виде в морские порты 
Российской Федерации, в иные места выгрузки, установленные в соответствии с настоящим 
Федеральным законом;»;.

В этой же статье пункт 28 читать:
«28) дополнить статьей 435следующего содержания:
«Статья 435. Контроль за осуществлением транспортировки и выгрузки уловов водных 

биоресурсов, добытых (выловленных) при осуществлении прибрежного рыболовства, а 
также рыбной и иной продукции, произведенной из таких уловов

1. Контроль за осуществлением транспортировки и выгрузки уловов водных биоресур-
сов, добытых (выловленных) при осуществлении прибрежного рыболовства, а также рыб-
ной и иной продукции, произведенной из таких уловов на судах рыбопромыслового флота, в 
живом, свежем и охлажденном виде в морские порты Российской Федерации и в иные места 
выгрузки, определенные органами государственной власти прибрежных субъектов Россий-
ской Федерации на территориях таких субъектов, осуществляется федеральным органом 
исполнительной власти в области обеспечения безопасности Российской Федерации.»;.

Уточнение дано в соответствии с текстом Федерального закона 
от 3 июля 2016 г. № 349-ФЗ, размещенным на Официальном интернет-портале 

правовой информации по адресу: www.pravo.gov.ru

Извещение  
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом Российской Федерации 
от 23.11.1995 № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом 
Госкомэкологии Российской Федерации от 16.05.2000 № 372 «Об ут-
верждении Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйствен-
ной деятельности на окружающую среду в Российской Федерации» 
ОАО «Варьеганнефть» извещает о проведении общественных обсуж-
дений намечаемой деятельности по объекту 086/15 «Реконструкция 
полигона промышленных отходов для ОАО «Варьеганнефть».

Цели намечаемой деятельности: реконструкция полигона промыш-
ленных отходов, предназначенного для размещения (накопления) и 
переработки (утилизации) промышленных отходов.

Заказчиком деятельности является ОАО «Варьеганнефть», органи-
зация-исполнитель — ЗАО «СибНИПИРП».

Месторасположение намечаемой деятельности: Варьеганский ли-
цензионный участок, Нижневартовский район ХМАО—Югра.

Наименование и адрес заявителя: ОАО «Варьеганнефть», 628460, 
Российская Федерация, Тюменская область, Ханты-Мансийский авто-
номный округ–Югра, г. Радужный, ул. Ломоносова, 36.

Орган, организующий общественные обсуждения: Управление 
экологии и природопользования администрации Нижневартовского 
района совместно с ОАО «Варьеганнефть».

Форма проведения общественного обсуждения: общественные слу-
шания.

Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Ознакомиться с общей пояснительной проектной запиской и мате-

риалами оценки воздействия на окружающую среду можно по адресу:
1.  ЗАО «СибНИПИРП», г. Нижневартовск, Западный промыш-

ленный узел, панель № 17, ул. Мира 5/П, (с 9.00 до 17.00), 
тел. 8 (3466) 29-67-06;

2.  Управление экологии и природопользования администрации 
Нижневартовского района, г. Нижневартовск, ул. Таежная, 19, 
тел.8 (3466) 49-48-27; 

3.  МКУ «СДК с. Варьёган», ул. Центральная, д. 21, тел. 8 (34668) 
5-00-10.

Общественные обсуждения состоятся 19 августа 2016 года в 11.00 
по адресу: с. Варьёган, ул. Центральная, д. 21, МКУ «СДК с. Варьёган», 
тел. 8(34668) 5-00-10.

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с даты 
опубликования настоящего извещения по адресам: 

1.  ЗАО «СибНИПИРП», г. Нижневартовск, Западный промыш-
ленный узел, панель №17, ул. Мира, 5/П, (с 09.00 до 18.00), 
тел. 8 (3466) 29-66-66; 29-67-06;

2.  Управление экологии и природопользования администрации 
Нижневартовского района, г. Нижневартовск, ул. Таежная, 19, 
тел.8 (3466) 49-48-27;

3.  МКУ «СДК с. Варьёган, с. Варьёган, ул. Центральная, д. 21, 
тел. 8(34668) 5-00-10.

Ответственные организаторы:
От заявителя: начальник отдела проектирования и экспертиз ОАО 

«Варьеганнефть» Джурмий Максим Игоревич, тел. 8 (34668) 4-15-04.
От разработчика проекта: главный инженер проектов ЗАО «Сиб-

НИПИРП» Немиро Александр Сергеевич, тел. 8 (3466) 29-67-01.
От администрации Нижневартовского района: главный специалист 

отдела экологической безопасности Управления экологии и природо-
пользования администрации Нижневартовского района Мацан Олег 
Николаевич, тел. 8 (3466) 49-48-27.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Украинские девушки едут на работу в Германию. Май 1943 года.
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ОАО «Магнитогорский металлургический комбинат» объявляет 
о проведении общественных обсуждений по теме: «ОАО «ММК». 
Цех водоснабжения. Реконструкция оборотного водоснабжения 
ОАО «ММК» с расширением резервуара охладителя».

Заказчик — ОАО «ММК» УКС г. Магнитогорск, ул. Кирова, 93.
Представитель заказчика — О.Ф. Дробный, начальник лаборато-

рии ООС ОАО «ММК».
С материалами по оценке воздействия на окружающую среду 

можно ознакомиться с 20.07.2016 г. в лаборатории ООС ОАО 
«ММК», г. Магнитогорск, ул. Кирова, 72, ком. 801, тел.: (3519) 25-44-
18 (с 9.00 до 16.00). Замечания и предложения принимаются в пись-
менной форме до 20.08.2016 г. по адресу: 455000, г. Магнитогорск, ул. 
Кирова, 93. Лаборатория охраны окружающей среды ОАО «ММК». 

Общественные слушания состоятся 22.08.2016 г. в 12.00 по адресу: 
г. Магнитогорск, ул. Кирова,72.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

НАГРАДА «Родина» упрочила 
лидерство

Знай наших

Сергей Емельянов

ВЧЕРА в пресс-центре издатель-
ского дома «Аргументы и факты» 
прошло заседание «круглого сто-
ла», организованного Ассоциа-
цией распространителей перио-
дической печати. Издатели феде-
ральных и региональных СМИ, 
представители минкомсвязи, 
Федерального агентства по печа-
ти и массовым коммуникациям, 
«Почты России», крупнейших 
подписных агентств обсудили 

итоги подписной кампании на 
второе полугодие 2016 года.

На последовавшей затем це-
ремонии награждения диплом 
«Лидер подписки» был вручен 
журналу «Родина», который из-
дается в ФГБУ «Редакция «Рос-
сийской газеты». Уже 18 месяцев 
подряд «Родина» удерживает ли-
дирующие позиции в этом пре-
стижном всероссийском конкур-
се. Во втором полугодии 2016-го 
подписной тираж журнала вырос 
еще на 11%. 

Журнал «Родина» награжден дипломом «Лидер подписки» в категории 
«Патриотическая пресса».
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ Екатерина 
Алексеева: Для педиатра 
чужих детей не бывает

От 0 и старше

Ирина Краснопольская

В СТАРЕЙШЕМ, крупнейшем медицинском вузе стра-
ны — в Первом государственном медицинском универси-
тете имени Сеченова состоялся первый выпуск педиа-
тров. Почему шесть лет назад решили открыть именно та-
кой факультет? Об этом обозреватель «РГ» беседует с де-
каном факультета, профессором Екатериной Алексеевой. 

Екатерина Иосифовна, детских врачей готовят 46 педи-
атрических факультетов страны. И хотя количество дет-
ских больниц, поликлиник не увеличивается, педиатров 
стал готовить и Сеченовский университет? 
ЕКАТЕРИНА АЛЕКСЕЕВА: В 
свое время я сама за-
кончила Сеченов-
ский — тогда он име-
новался первым ме-
динститутом. Педиа-
трического факуль-
тета не было. Я учи-
лась на лечебном. 
Изучение болезней 
немыслимо без зна-
ния того, как они 
протекают в детстве. 
Потому, естествен-
но, мы проходили 
курс детских болез-
ней. Именно прохо-
дили. Но этого было недостаточно, чтобы посвятить себя 
педиатрии. Между тем одно из достижений нашей страны 
в медицинском образовании — подготовка детских врачей 
на педиатрических факультетах. И закономерно, что в 
2010 году ректор университета член-корреспондент РАН 
Петр Витальевич Глыбочко инициировал открытие тако-
го факультета в вузе, которому скоро 260 лет.

Вы сразу стали его деканом? Почему выбор пал на вас?
ЕКАТЕРИНА АЛЕКСЕЕВА: Деканом была назначена сразу. На 
второй вопрос мне ответить сложно. 

Тогда попробую ответить за вас. Думаю, тому две причи-
ны. Первая — вы многие годы работаете в уникальном дет-
ском учреждении не только нашей страны, но и мира — в 
Научном центре здоровья детей, который возглавляет 
мэтр мировой педиатрии академик Александр Александ-
рович Баранов. В этом центре вы многие годы руководите 
ревматологическим отделением. Есть и вторая причина. С 
момента поступления в Первый мед в 1979 году вы никог-
да этому вузу не изменяли, прошли путь от студентки до 
декана. А теперь вопрос к вам — декану: желающих посту-
пить на ваш факультет достаточно? Спрашиваю потому, 
что обычно абитуриенты мединститутов видят себя кар-
диохирургами, гинекологами, урологами, дерматолога-
ми… Но никак не детскими врачами. Или я ошибаюсь?
ЕКАТЕРИНА АЛЕКСЕЕВА: Не ошибаетесь. Хотя уже на первый 
прием нового факультета конкурс был 200 человек на 
место. Правда, и мест-то было всего 26. Но уже в прош-
лом году студентами нашего факультета стали 330 чело-
век. Всего же на факультете теперь учатся 1200 человек. 

В основном представительницы слабого пола? Ведь счи-
тается, что педиатрия — женская специальность.
ЕКАТЕРИНА АЛЕКСЕЕВА: Теперь так считать нельзя. Половина 
студентов первого курса — мальчики. Наверное, это пото-
му, что в последние годы развиваются новые технологии в 
медицине, набирают силу детская кардиохирургия, дет-
ская трансплантология, генная инженерия и так далее. А 
наш университет располагает всеми возможностями под-
готовки педиатрических кадров на уровне лучших миро-
вых стандартов. Судите сами, клинические базы факульте-
та — это Научный центр здоровья детей, Научный центр 
акушерства, гинекологии и перинатологии имени акаде-
мика В.И. Кулакова, Эндокринологический научный 
центр, Детская городская клиническая больница № 9 име-
ни Г.Н.Сперанского… Студенты проходят стажировку в за-
рубежных клиниках. Идет приобщение не только к практи-
ческой деятельности, но и к научной деятельности. 

Ведь теперь в вузах нет распределения. Ваши первые вы-
пускники обеспечены работой? Вам, декану, известно, 
где они начнут трудиться? 
ЕКАТЕРИНА АЛЕКСЕЕВА: Конечно! Все выпускники идут в орди-
натуру, в которой пройдут специализацию по разным 
разделам педиатрии. После окончания ординатуры — че-
рез два года они приступят к практической работе. По-
чти убеждена, что педиатрию никто не оставит. 

На чем основано такое убеждение? 
ЕКАТЕРИНА АЛЕКСЕЕВА: Наверное, на том, что за годы студен-
ческие мы сумели дать не только профессиональные зна-
ния, но и привить любовь к педиатрии. Наш постулат: пе-
диатрия — самая святая профессия. И однажды став педи-
атром, вы остаетесь им навсегда. 

Вас не тревожит то, что, став педиатром, выпускник та-
кого блестящего вуза, как Сеченовский университет, по-
лучит зарплату меньше, чем водитель троллейбуса? Это 
не отвратит от святой профессии?
ЕКАТЕРИНА АЛЕКСЕЕВА: Тревожит, конечно. Но надеюсь и 
верю: эта несправедливость будет, наконец, устранена. 
И зарплата педиатра, как и любого другого врача, будет 
зависеть от высоты его профессионализма.

В профессионализм входят такие понятия, как любовь к 
детям, умение разговаривать с больным ребенком и его 
родителями? 
ЕКАТЕРИНА АЛЕКСЕЕВА: Обязательно входят. Все годы обуче-
ния в университете мы учим студентов любви к детям, их 
родителям, бабушкам и дедушкам. Для педиатра чужих 
детей не бывает. Великий советский и российский педи-
атр Юлия Фоминична Домбровская когда-то сказала: «У 
врача, прикасающегося к ребенку, должны быть теплые 
руки». И даже в самой продвинутый, с точки зрения, вы-
соких технологий, век эти слова актуальны.

АКТУАЛЬНО Излишняя худоба повышает риск инфаркта

Сколько весит жизнь
Ксения Колесникова

У
ченые обнаружили пря-
мую зависимость между 
недостаточной массой тела 

и повышенным риском смерти от 
острого инфаркта миокарда. Это 
предположение оказалось вер-
ным даже с учетом других нега-
тивных факторов здоровья.

Медики из Йельского универ-
ситета долгое время наблюдали 
почти за 60 тысячами пациентов, 
госпитализированных с инфар- ктом. Вес испытуемых был или в 

норме, или ниже нормы (люди с 
ожирением в исследование не 
включались). На основе их меди-
цинских данных была проанали-
зирована статистика краткосроч-
ной и долгосрочной смертности. 
Оказалось, что у больных с низ-
ким индексом массы тела смерть 
после инфаркта наступала гора-
здо чаще, чем у тех, чей вес был в 
норме. Этот риск был выше и че-

рез 30 дней, и через год, и даже че-
рез 17 лет после приступа. Так, 
люди с недостаточным весом 
имели на 13 процентов более вы-
сокую вероятность умереть че-
рез 30 дней и на 26 процентов — 
через 17 лет. Авторы исследова-
ния впервые смогли доказать, 
что смерть может провоциро-
ваться факторами, связанными 
именно с низким весом, а не дру-
гими показателями.

От первого лица Хирурги проводят уникальные операции по смене пола 
у новорожденных

А был ли мальчик?
Наталья Граф, Омск

З
а создание нового мето-
да лечения детский хи-
рург профессор Андрей 
Писклаков удостоен 
главной медицинской 

премии страны — «Призвание». 
Под его руководством разрабо-
тана уникальная технология ле-
чения тяжелых заболеваний ор-
ганов таза, требующих одновре-
м е н н о й  р а б от ы  х и р у р г о в , 
проктологов, гинекологов и уро-
логов. Благодаря этому врачам 
Омского центра патологии ре-
продуктивных органов и тазо-
вой хирургии уже удалось спа-
сти более трех с половиной ты-
сяч детей.

Андрей Валерьевич, ваш центр 
специализируется на лечении 
патологий, о которых во всеу-
слышание говорить не принято?
АНДРЕЙ ПИСКЛАКОВ: Не принято. Это 
детская гинекология и урология, 
нарушение половой дифферен-
цировки и другие «деликатные» 
заболевания. Сначала мы плани-
ровали оказывать помощь детям 
с серьезными нарушениями 
функций тазовых органов вслед-
ствие повреждения спинного 
мозга. Если не начать лечение 
таких малышей на первом меся-
це жизни, то спустя пять-шесть 
лет у них развивается хрониче-
ская почечная недостаточность. 
Учитывая то, что в России дет-
ское донорство практически не 
развито, этот диагноз обрекает 
ребенка либо на тяжелое состоя-
ние, либо на летальный исход. 
Поэтому приняли решение со-
здать центр, где после нейрохи-
рургической коррекции таким 
пациентам будут восстанавли-
вать функции тазовых органов. 
У врачей центра по три-четыре 
специальности. Они могут опе-
рировать и на матке, и на пря-
мой кишке, и на мочевом пузыре 
и даже на тазовых костях. 

А потом выяснилось, что в ва-
шей помощи нуждаются и дети, 
например, страдающие энуре-
зом? 
АНДРЕЙ ПИСКЛАКОВ: Родители года-
ми лечили их у разных специа-
листов — нефрологов, невроло-
гов, психиатров. Но в большин-
стве случаев — безрезультатно. А 
это очень большая беда. Мы про-
водили обследование перво-
классников и выяснили: практи-
чески четверть из них страдают 
данным заболеванием. В послед-
ние годы количество таких паци-
ентов выросло на 20 процентов! 
Производители памперсов мо-
гут сколько угодно обвинять 
меня в некомпетентности и уве-
рять, что их товар абсолютно 
безвреден. Но я уверен — повсе-
местное использование подгуз-
ников — первая причина резкого 
роста проблем с мочеиспускани-
ем. 

Реклама, в которой говорится 
о том, что ребенок ночью дол-
жен быть сухим, недостоверная 
реклама. Малыш должен просы-
паться от дискомфорта: именно 
так начинается выработка в го-
лове «сторожевых» механизмов.  
А с памперсами этого не проис-
ходит. Дети не учатся контроли-
ровать себя. В результате потом 
мы вынуждены «прививать» эти 
рефлексы искусственно. Напри-
мер, с помощью специального 
будильника. Электроды реаги-
руют на первый ночной позыв, 
прибор начинает верещать и бу-
дить ребенка и его маму. У детей 
постарше лечение проходит в 
виде компьютерной игры на ап-
парате биологической обратной 

связи. К сожалению, до сих пор 
встречаются и крайне запущен-
ные случаи, когда пациенты по-
ступают к нам уже в подростко-
вом возрасте.  Вот недавно мама 
привела 14-летнего мальчика. 
Все это время она ждала, что ре-
бенок «перерастет», и заболева-
ние исчезнет само собой. Между 
тем если к трехлетнему возрасту 
малыш так и не научился дру-
жить с горшком по ночам — это 
уже повод обратиться за кон-
сультацией к специалисту.

Кстати, и современная школа 
состояние здоровья детей не 
улучшает. Если ребенок во вре-
мя урока поднимает руку и про-
сится выйти, некоторые педаго-
ги расценивают это чуть ли не 
как злостное нарушение дисци-
плины. Между тем терпеть ни в 
коем случае нельзя. Насилие над 
природой чревато развитием 
пиелонефритов и других заболе-
ваний.

В каких случаях необходимы 
операции по корректировке 
пола? 
АНДРЕЙ ПИСКЛАКОВ: Процент поло-
вых патологий в природе встре-
чается редко. Это необычные 
дети, в народе их называют гер-
мафродитами. Медики же гово-
рят: это пациенты, страдающие 
нарушением половой дифферен-
цировки. Внешне многие девоч-
ки и мальчики выглядят так же, 
как сверстники. Однако их вну-
треннее строение может отли-
чаться от стандартов с точно-
стью до наоборот. Это достаточ-
но сложная патология. Раньше 
таким малышам в Сибири никто 
не мог помочь — их отправляли 
на дорогостоящие операции в 
Москву, которые не каждой се-
мье были по карману. Многие 

оставались со своей бедой один 
на один. Последствиями нере-
шенной вовремя проблемы были 
одиночество, психические забо-
левания, суициды. Теперь мы 
благополучно оперируем таких 
пациентов не только из Омска, 
но и из соседних регионов, из 
Казахстана. После реабилита-
ции они возвращаются к нор-
мальной жизни. В будущем смо-
гут обзавестись семьей. Самое 
главное — вовремя обнаружить 
патологию.

А как ее распознать?
АНДРЕЙ ПИСКЛАКОВ: Еще несколько 
лет назад позднее выявление де-
тей с недифференцированным 
полом было для врачей настоя-
щей проблемой — следить за по-
ловым развитием детей в Омске, 
да и в целом по стране было не-
кому. Детская андрологическая 
служба только начинала форми-
роваться, детских гинекологов 
до сих пор не готовят ни в одном 
медицинском вузе. Неудиви-
тельно, что некоторые люди уз-
навали о своей «второй сути», 
только повзрослев. Например, 
после обращения к специали-
стам с жалобами на бесплодие. И 
нередко у них ломался весь при-

вычный уклад жизни, рушились 
семьи.

Теперь уже в роддоме детям 
проводится скрининг на вро-
жденную дисфункцию коры 
надпочечников, по результатам 
которого можно судить о нару-
шениях. В нашем Центре с по-
тенциальными  пациентами ра-
ботает целая группа врачей, 
включая эндокринологов. Но 
чаще всего, проблема, как гово-
рится, видна «невооруженным 
глазом».

Кто должен решить: мальчик 
это будет или девочка? Родите-
ли или врачи?
АНДРЕЙ ПИСКЛАКОВ: Есть страны, где 
дети до определенного возраста 
считаются «средним полом».  
Малышам с подобной патоло-
гией там не проводят хирурги-
ческого вмешательства до тех 
пор, пока они сами не разберут-
ся в том, кто они внутренне — 
мальчики или девочки. Мы же 
живем совершенно в других реа-
лиях. Поэтому врачи вынужде-
ны брать на себя ответствен-
ность, и вместе с родителями 
определять: по какому полу на-
чинать формировать этого ре-
бенка уже в первые недели по-

сле рождения. Ведь осознание 
своей половой принадлежности 
приходит к человеку уже к двум 
годам. Более позднее вмеша-
тельство в эту сферу может обе-
рнуться серьезной психологи-
ческой травмой.  Годы пролетят 
быстро, начнется половое со-
зревание, и как он будет со свои-
ми внешними данными жить — в 
гармонии или дисгармонии — 
никому неизвестно. 

Каждая операция по коррек-
тировке пола — это штучная юве-
лирная работа. Ошибка врача 
может привести к печальным 
последствиям.  Бывает, что су-
пруги пытаются настоять на том 
поле, который им просто больше 
нравится. Но мы не должны идти 
на поводу у родителей. Иногда 
они просто не знают всех тонко-
стей и нюансов проблемы.

Как реагируют родные ребенка, 
узнав о подобном диагнозе?
АНДРЕЙ ПИСКЛАКОВ: По-разному. Но 
для каждой семьи — это в любом 
случае большое несчастье. Поэ-
тому с родителями у нас в обяза-
тельном порядке работают пси-
хологи. Конечно, есть случаи, 
когда мама и папа наотрез отка-
зываются от хирургического 
вмешательства. К примеру, при-
езжала к нам на консультацию 
семья из Казахстана — у них ро-
дился мальчик-первенец. Они 
зарегистрировали его, дали ему 
мужское имя, показали всем 
родственникам. А впоследствии 
выяснилось, что у ребенка есть 
женские органы, его необходи-
мо срочно оперировать, начи-
нать воспитывать как девочку. 
Но папа сказал, что не пережи-
вет такого позора. Они не стали 
госпитализироваться и уехали. 

Социальный аспект — это до-

статочно важный аспект. Вот у 
шестилетнего Саши патологию 
выявили поздно. Его воспитыва-
ли среди мальчишек, заставляли 
играть в машинки, одевали в 
брюки, коротко стригли. А от нас 
он уехал уже Александрой. Как 
объяснить это родственникам, 
соседям, воспитателям в дет-
ском саду? Родителям и их детям 
приходится спасаться от сплетен 
и насмешек. Мы советуем таким 
семьям сменить место жительст-
ва, поменять круг общения, 
учебное заведение. К сожале-
нию, не у всех есть для этого фи-
нансовые возможности. Если го-
рожанам еще вполне реально 
продать квартиру и купить жи-
лье в другом микрорайоне, то 
для жителей деревни это крайне 
сложно. Поэтому ранняя диагно-
стика просто необходима. У нас 
была мама, которая просила не 
рассказывать о случившемся 
даже своему супругу, отцу ре-
бенка. Переживала, что он бро-
сит их, узнав о том, что она роди-
ла не то сына, не то дочь.  Сказала 
родным, что ребенку предстоит 
срочная операция и все. Сейчас у 
них все хорошо.

Как складывается дальнейшая 
жизнь у ваших пациентов? Вы 
продолжаете их наблюдать?
АНДРЕЙ ПИСКЛАКОВ: Да, я продолжаю 
следить за их жизнью, общаюсь 
с родителями. Многим из них 
уже исполнилось 16—17 лет. 
Пока неизвестно, смогли ли мы 
стопроцентно «угадать» их пол. 
Но одна из самых первых моих 
пациенток благополучно вышла 
замуж и родила здорового ре-
бенка.

Есть страны, где дети 
до определенного возраста 
считаются «средним полом». 

Екатерина Алексеева: Педиатрия — самая святая профессия. 

Худоба, как и ожирение, — сигнал о серьезном нарушении в организме, порой представляющем опасность для жизни.

Акцент

 У больных с низким индексом 
массы тела смерть после 
инфаркта наступала чаще, 
чем у тех, чей вес был в норме 

Акцент

 Операция по корректировке 
пола — это штучная ювелирная 
работа. Ошибка врача может 
привести к печальным 
последствиям

СПРАВКА РГ
Индекс массы тела — это отно-
шение массы тела (кг) к квадра-
ту его длины (м). 
Нормой можно назвать индекс, 
равный 18,5—24,99. Ниже 18,5 — 
уже дефицит, выше 25 — избыток.

У врача, прикасаю-
щегося к ребенку, 
должны быть теплые 
руки. Эти слова 
актуальны 
и при самых высоких 
технологиях  
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Тема c исследователем западноевропейского и русского искусства Ильей Доронченковым:

Искусство не принадлежит народу?
Валерий Выжутович 

П
о данным ВЦИОМ, 
каждый пятый росси-
янин никогда не был в 
театре, каждый вто-
рой был там «когда-

то», но практически никогда те-
атр не посещает. Половина рос-
сийских граждан не ходит в кино, 
а 13 процентов респондентов во-
обще никогда не были в кинотеа-
тре. Более 40 процентов россиян 
ничего не слышали о «Ночи в му-
зее», треть слышали, но не соби-
раются посещать, 27 процентов 
опрошенных признались, что ни 
разу не были в музее.

Искусство не принадлежит 
народу? 

Обсудим тему с деканом фа-
культета истории искусств Евро-
пейского университета в Санкт-
Петербурге, кандидатом искусст-
воведения Ильей Доронченко-
вым. 

В мире уже много лет 
наблюдается музейный бум
— В этом году руководителя Ку-
банского казачьего хора Виктора 
Захарченко удостоили госпре-
мии. Кубанский казачий хор — это 
именно то искусство, которое без 
всяких натяжек принадлежит на-
роду?
— Я думаю, кубанский песенный 
фольклор находит безусловный 
отклик в сердцах огромного коли-
чества людей, потому что отвеча-
ет их ожиданиям. Есть запрос на 
нечто сердечное, удалое, народ-
ное, коренное. Фольклор, который 
сегодня звучит со сцены, он, ко-
нечно, сильно адаптирован к сов-
ременному слушателю и лишь ба-
зируется на народных песнях. Эти 
ребята из Кубанского казачьего 
хора, судя по всему, отличные про-
фессионалы, которые музыкально 
воплощают и визуализируют один 
из образов русского народа. Как 
этот образ сконструирован — это 
уже другой вопрос. 

— А чем вызвана проснувшаяся 
массовая тяга к изобразительно-
му искусству? Невероятный ажи-
отаж вокруг выставки Серова в 
Третьяковке, длиннющие очере-
ди на живопись и графику Фриды 
Кало в петербургском Музее Фа-
берже…
— Мне кажется, пока рано гово-
рить о каком-то тренде. Нужен по-
вторный всплеск интереса к ка-
ким-либо художникам, чтобы де-
лать определенные выводы. Вот 
осенью будет Айвазовский в Тре-
тьяковке, посмотрим, соберет ли 
он столько народу, сколько со-
брал Серов. Вообще в мире уже 
много лет наблюдается музейный 
бум. Обеспеченный средний 
класс воспитан в осознании, что 
музеи посещать необходимо. 

— В очереди «на Серова» стоял не 
только средний класс, там, как 
пишут светские репортеры, 
«были замечены» и студенты, и 
пенсионеры, и вообще очень пе-
страя публика. 
— Вот этот музейный бум, он, в 
частности, и породил феномен 
выставки — блокбастера. Мы пока-
жем вам сады Клода Моне! Пред-
ставляете, какие очереди были бы 
в Соединенных Штатах на сады 
Клода Моне. Я однажды проехался 
по разным музеям Америки, где 
выставлен Моне, видел пять гор-
батых мостиков почти одинако-
вых, я их возненавидел потом. Но 
Моне — идеальный художник для 
выставки, обреченной на массо-
вый успех. Или вот вам велико-
лепный пример — выставка ита-
льянского ренессансного портре-
та в Берлине несколько лет назад. 
Люди приезжали туда со всей Ев-
ропы. И это был не только сред-
ний класс. Это были и студенты, и 
представители самых разных со-
циальных слоев. Огромное коли-
чество людей стояли в этих очере-
дях. Таких выставок много. И ев-
ропейцы по ним мигрируют. Сей-
час выставка Босха в Музее Прадо 

и другая выставка Босха в Херто-
генбосе в Голландии… Такие вы-
ставки очень хорошо интеллекту-
ально обеспечены: их делают вы-
сококлассные специалисты, изда-
ются каталоги, которые становят-
ся научным событием. Ну и ко-
нечно это еще и коммерческое 
предприятие. Это дорого. Это тре-
бует современного концептуаль-
ного мышления от кураторов. Это 
требует подготовки от аудитории. 

— Может, подготовленность на-
шей аудитории к встрече с Серо-
вым и сыграла свою благородную 
роль? Народ, еще со школы знаю-
щий «Девочку с персиками», ри-
нулся в Третьяковку за новыми 
впечатлениями?
— Мне кажется, что ажиотаж в по-
следние дни выставки Серова 
был отчасти ситуативен. Хоро-
шая реклама, холодная зима в 
Москве… Если же говорить о со-
держании выставки... Я думаю, 
Серов, который был представлен 
в Третьяковке, дает русскому че-
ловеку то, чего ему сейчас очень 
не хватает. Он дает ему картину 
России, которую мы потеряли и 
которой приятно гордиться. Эта 
Россия очень импозантна. Там 
полно портретов симпатичных 
Романовых и там не спрашивают, 
почему Серов прекратил отно-
шения с семьей Романовых. Для 
художественного сообщества Се-
ров был человеком стоически 
нравственным, и если он прини-
мал некое решение, продикто-
ванное ему его моралью, то от 
этого решения уже не отступал. 
Мало кто из зрителей способен 
оценить уникальную и, кажется, 
ни у кого больше, кроме Серова, 
не встречающуюся способность 
показать импозантный образ за-
казчика и одновременно насы-
тить этот образ такой иронией, 
что она разрушит поверхност-
ный эффект. Посмотрите на пор-
трет Феликса Юсупова с бульдо-
гом. Это чей портрет? Это пор-
трет Дориана Грея, молодого 
хлыща, который потом убьет Рас-
путина? Или это психологиче-
ский портрет мопса, который по-
хож на Уинстона Черчилля? Та-
кое мало кто умеет. У Серова на 
той выставке есть немного рус-
ского народа и русской природы, 
есть динамичное купечество, 

есть бодрая интеллигенция — по-
смотрите на Ермолову, на Горь-
кого… Это та Россия, которая 
ушла и которая под кистью Серо-
ва предстает как очень импозан-
тная страна, какой она, конечно, 
и была. Но только выставка не 
дает ответа на вопрос: что же слу-
чилось с Россией? Между тем 
творчество Серова такой ответ 
давало. На выставке нет вещей, 
связанных с 1905 годом. Там нет 
гуаши «Солдатушки, бравы ребя-
тушки…», написанной по лич-
ным впечатлениям от разгона де-
монстрации 9 января, который 
он наблюдал из окон Академии 
художеств, после чего порвал от-

ношения и с академией, и с ее 
президентом, великим князем 
Владимиром Александровичем, 
имевшим к Кровавому воскресе-
нью прямое отношение. Курато-
ры выставки убрали кое-что 
принципиально важное из Серо-
ва. Но общий образ России, вы-
зывающий ностальгию, выставка 
дала. Самое главное — мы увидели 
великолепную живопись. В этом 
смысле успех заслужен. А вот бу-
дет ли он повторен? Если повто-
рится, это будет означать, что 
наше общество действительно 
соскучилось по сильным художе-
ственным впечатлениям, причем 
идущим не только от современ-
ного искусства.

Русский человек все 
еще запрограммирован 
XIX веком
— А выставка Фриды Кало, пере-
жившая трехмесячную зритель-
скую осаду? Это феномен той же 
природы, что и выставка Серова?
— Фрида Кало — это немножко 
другое. Если Серов живописец от 

бога, то Фрида Кало не живопи-
сец. Для нее кисточки и краски — 
это способ самопроекции, предъ-
явления своих состояний, ком-
плексов, страданий. Поскольку 
она находится в контексте сюр-
реализма и примитивизма, ей 
можно не уметь писать и тем не 
менее быть очень эффектной ху-
дожницей. Но здесь, мне кажется, 
большую роль сыграло то, что 
она благодаря голливудскому 
кино уже поп-звезда. И контин-
гент на ее выставке был разный. 
Помимо петербургских пенсио-
неров, которые ходят на все важ-
ные выставки, там было большое 
число людей, представляющих 

так называемый креативный 
класс. Люди, которые хорошо 
упакованы, обеспечены, они мо-
гут приехать из Москвы посмо-
треть на эту маленькую выстав-
ку, заплатив 500 рублей за вход, и 
которые сами понимают, как де-
лается имидж. Показ этой вы-
ставки — большой успех Музея 
Фаберже. Это был еще и грамот-
ный маркетинговый проект. Если 
вы посмотрите вирусные ролики, 
которые Фейсбук распростра-
нял, вы увидите, кто именно эту 
выставку рекламировал, кто го-
ворил, какая картина ему больше 
нравится. Это были именно те 
медиаперсоны, на которых ори-
ентируется креативный класс. 
Успех выставки Серова и успех 
выставки Фриды имеет разную 
природу. Но для меня оба эти 
успеха отрадны, потому что они 
свидетельствуют об интересе к 
искусству.

— Этот интерес возбуждается, ве-
роятно, не только эстетической 
притягательностью полотен Се-
рова или Кало. Это еще и социаль-
ный феномен. В чем он состоит?
— Третьяковка — хорошо посещае-
мый музей. Но в случае с Серо-
вым был геометрический рост по-
сещения. Очевидно, произошло 
совпадение нескольких факто-
ров, обеспечивших успех этой 
выставки. Во-первых, качество 
представленных вещей. Во-вто-
рых, то, что Серов известен всем. 
Я уверен, такой же лом был бы на 
Репина. Будет, наверное, и на Ай-
вазовского, и на Шишкина. У нас 
не так много художников, кото-
рые создали целостный образ. 
Когда ты говоришь «серовская де-
вушка», ты понимаешь, о чем 
идет речь. Это не каждому худож-
нику дается. Тут совпадение эсте-
тических факторов и социаль-
ных. Серова помнят со школы все 
поколения. Русский человек все 
еще запрограммирован XIX ве-
ком. Если вы попросите обычного 
человека назвать десять лучших 
русских картин, я подозреваю, 
что восемь из этих десяти будут 
передвижники плюс Брюллов и 

Александр Иванов. «Черный ква-
драт» туда попадет только пото-
му, что он раскручен. В этом смы-
сле мы все еще очень консерва-
тивная страна. Так что успех та-
кого рода выставок обеспечен 
традицией. А с Фридой Кало — это 
уже какой-то новый успех, это 
медиауспех. 

Массовая публика — 
это фантом 
— Массовая публика — это кто? 
Каковы ее социальные, эстетиче-
ские, идеологические запросы?
— Я не думаю, что массовая публи-
ка существует. Массовая публика 
появляется как толпа на выставке 
Серова. Но если говорить о публи-
ке художественных событий, то 
эта публика внутри себя очень не-
однородна. 

— То есть вы считаете, что массо-
вой публики как социального мо-
нолита не существует?
— Да, мне так кажется. Публика — 
она разная. Массовой она стано-
вится именно тогда, когда предъ-
являет себя как публика. То есть 
когда мы ее видим. А когда эти 
люди сидят у телевизора, ездят в 
трамвае — это не публика еще. 
Есть замечательная книга амери-
канского искусствоведа Томаса 
Кроу «Художник и общественная 
жизнь Парижа XVIII века», одна 
из базовых в социальной истории 
искусства, где он, в частности, 
анализирует процесс сложения 
публики как феномена. И оказы-
вается, что публика — это не все те, 
кто пришел на выставку или кон-
церт. Публика — это люди, у кото-
рых свои запросы и ожидания. 
Эти запросы и ожидания посети-
тели выставок инвестируют в 
того или иного художника, и не 
только потому, что он хорошо ри-
сует, а потому, что в нем они видят 
воплощение своих нравственных, 
эстетических и даже политиче-
ских воззрений. И внутри публи-
ки существуют довольно отчетли-
во вычленяемые группы. Массо-
вая публика — это некий фантом, 
плод нашего стремления приве-
сти людей, в той или иной степени 
интересующихся искусством, к 
какому-то общему знаменателю.

— А к кому тогда апеллирует мас-
скульт? Разве он не апеллирует к 
некой культурной общности?
— Давайте уточним, о чем мы го-
ворим. Мы говорим об аудито-
рии, которая воспринимает 
искусство как нечто локализо-
ванное и обладающее сверхцен-
ностью? Или об аудитории, ко-
торая слушает поп-звезд? Во 
втором случае мы имеем дело 
скорее с экономическим меха-
низмом, который работает на 
ожиданиях людей, удовлетворя-
ет эти ожидания, что совершен-
но необходимо. Когда произош-
ла урбанизация и человек поте-
рял то, что было фольклором, 
этому человеку понадобилось 
петь, танцевать, как-то трансли-
ровать свои переживания. Лю-
бовь, ненависть, разлука, мать, 
жена, дети... Шансон — об этом, о 
вечном. И массовая культура 
очень хорошо удовлетворяет эти 
потребности. Но если мы будем 
говорить о публике, которая хо-
дит на выставки, здесь градация 
будет другая. Здесь мы будем де-
лить людей по культурному бэк-
граунду. Серов объединяет всех, 

а Малевич уже нет. В этом смы-
сле я скорее за поиск различий, 
чем общности. 

Пролеткульт — радикальное 
воплощение европейской 
традиции приближения 
искусства к простому 
человеку
— Пролеткультовский лозунг 
«искусство — в массы» — не был ли 
он заведомо утопическим и лице-
мерным? Какую задачу ставил 
Пролеткульт? Приобщить широ-
кие массы к высокому искусст-
ву? Пробудить в самом пролета-
рии художника?
— Как и всякий социальный про-
ект, Пролеткульт был нацелен на 
массы и действительно имел на 
них воздействие. Кстати, Ленин, в 
уста которого Клара Цеткин вло-
жила лозунг «Искусство принад-
лежит народу», был ярым врагом 
Пролеткульта. Но не потому, что 
Пролеткульт варварски упрощал 
все и вся, а потому, что вождь ми-
рового пролетариата видел в Про-
леткульте опасность появления 
альтернативной коммунистиче-
ской — но небольшевистской — ор-
ганизации под контролем его ли-
дера Александра Богданова. Сама 
же по себе идея «искусство — в 
массы» — радикальное воплоще-
ние европейской традиции при-
ближения искусства к простому 
человеку. Эта традиция возникла 
в ХVIII веке, ее реализовывало 
XIX столетие. Вспомним бельгий-
ские народные дома, которые 
строил Ван де Велде, изысканней-
ший мастер модерна. Представь-
те, что Федор Шехтель строил бы 
не только особняк Рябушинского, 
но еще и рабочие клубы. Недавно 
Джайлс Уотерфилд, английский 
специалист по истории музеев, 
читал у нас в университете лек-
цию об английских музеях вто-
рой половины XIX века. Выясни-
лось, что в Ливерпуле, Манчесте-
ре, в этих жутких городах-фабри-
ках, на основании опыта которых 
Энгельс писал о положении рабо-
чего класса в Англии, сама элита 
начала скидываться, строить кра-
сивые здания и закупать для них 
картины. Эти здания предназна-
чались едва ли не в первую оче-
редь для рабочих. В них создава-
лись городские музеи, которые 
находились на иждивении города, 
но чаще — спонсоров, и которые 
были ориентированы именно на 
массовую публику. Все это приду-
мали английские предпринима-
тели. Они покупали искусство 
воспитывающее. На приобретен-
ных ими картинах изображались 
сентиментальные и нравоучи-
тельные сцены: как надо себя ве-
сти, как надо жить; националь-
ный пейзаж, какие-то душеспаси-
тельные вещи… Это был большой 
социальный праздник. Или возь-
мем Германию эпохи Бисмарка, 
когда там издавался один из са-
мых популярных журналов 
«Искусство для всех». Я не ду-
маю, что аудитория этого журна-
ла включала в себя значительное 
число рабочего класса, но мелкая 
буржуазия, ремесленники, учи-
теля, интеллигенция, безусловно, 
были читателями этого журнала. 
Это был массовый журнал с очень 
серьезной программой. А боль-
шевики, идя на поводу у своей 
идеологии, упростили проблему 
приобщения народа к искусству, 
которая стояла давно, и не только 

в России. Большевики, вообще-то 
говоря, к искусству относились 
серьезно, поскольку его боялись. 
И Богданов, идеолог Пролеткуль-
та, в 1918 году открытым текстом 
писал, что пролетарий, посещаю-
щий сокровищницу искусства 
прошлого, беззащитен перед его 
обаянием и буквально физически 
заражается им. Пролеткультовцы 
верили, что, посмотрев на капи-
талистическое искусство, ты мо-
жешь проникнуться капитали-
стической идеологией. Как это ни 
покажется странным, они при-
надлежали к гегелевской тради-
ции понимания искусства как во-
площения духа нации, которое в 
то же время способно прямо вли-
ять на ее ментальность. Больше-
вики, конечно, лицемерили, гово-

ря, что искусство принадлежит 
народу. Они прежде всего стреми-
лись к манипуляции сознанием, а 
не к приобщению пролетария к 
искусству. Той же цели служил и 
соцреализм.

— Чем сегодняшняя массовая 
культура России, на ваш взгляд, 
отличается от массовой культуры 
позднего СССР?
— В определенной степени ничем. 
Те же самые лица — Пугачева, Коб-
зон… Массовая культура — это 
ведь зверский мир. Мир сложных 
отношений. Но у нас он как-то уж 
очень законсервировался. Тогда 
как в идеале это ротация, это 
борьба, это колесо фортуны. Се-
годня ты наверху, завтра тебя 
сбросят. Чтобы удержаться, нуж-
но стараться быть первым. 
Образцовой индустрией в этом 
смысле является западная. А у 
нас, мне кажется, недостает све-
жих лиц и идей. Либо же они не 
получают доступа к действитель-
но широкой публике. Но на тех 
уровнях массовой культуры, ко-
торые не имеют выхода на феде-
ральное телевидение, я уверен, 
существует необходимое разноо-
бразие и обновление.

Искусство надо чувствовать, 
а не понимать
— Что такое элитарное искусст-
во? Или настоящее искусство по 
природе своей элитарно? Что не 
элитарно, то не искусство, а мас-
скульт?
— Подобного рода подходы к 
искусству были во все времена. 
Но, честно говоря, я не вижу боль-
шой драмы в противостоянии 
элитарного и массового искусст-
ва. Большинство великих масте-
ров, например, XVII века при жиз-
ни испытали успех — их признава-
ла элита. И если они не были попу-
лярны у «человека с улицы», то 
потому, что массы удовлетворя-
лись другим искусством — либо 
фольклором, либо храмовой жи-
вописью. 

— Понимать и ценить высокое 
искусство не каждому дано? Это 
удел образованных, мыслящих 
людей?
— Случались эпохи, когда адек-
ватно понимать некоторые вещи 
было трудновато. Тот же Ренес-
санс, например. Великую гравю-
ру Дюрера «Меланхолия-I» девя-
носто девять процентов совре-
менников просто не понимали. 
Это сложное интеллектуальное 
высказывание, для адекватного 
понимания которого нужно об-
ладать целым набором знаний, 
включая оккультную филосо-
фию. Такие вещи всегда заточены 
под просвещенную аудиторию. 
Все трактаты XVII века утвержда-
ют, что для понимания искусства 
нужен интеллект. И только в на-
чале XVIII века в работе аббата 
Дюбо появляется мысль, что 
искусство апеллирует к чувству 
и должно восприниматься чувст-
вом. И сегодня мы живем с убе-
ждением, что искусство надо 
чувствовать, а не понимать. 

— Нуждаются ли представители 
высокого искусства в расшире-
нии своей аудитории? Или они 
могут удовлетвориться внимани-
ем к ним настоящих ценителей, 
знатоков?
— Нет художника, который не жа-
ждал бы всеобщего успеха. 

— Но не может симфонический 
оркестр собирать стадионы.
— Может. Я только не уверен, что 
там будет хороший звук. Оперный 
фестиваль в Глайндборне, симфо-
нические концерты на лужайке в 
Центральном парке Нью-Йорка… 
Это перформанс, это социальное 
событие. Люди приходят послу-
шать Моцарта, Бетховена… Это 
здорово. 

Почему бы человеку 
среднего достатка не 
приобрести у художника 
оттиск гравюры?
— Искусство принадлежит народу 
лишь в той степени, в какой оно 
является товаром? И лишь тогда, 
когда народ этот товар покупает?
— Нет, народ не настолько плате-

жеспособен, чтобы покупать 
искусство. Искусство вообще удо-
вольствие дорогое. 

— Я имею в виду покупку входно-
го билета, а не полотен Дюрера 
или Гогена.
— Существует большое количест-
во художников, которые не прода-
ются в галереях. Но я хочу сказать 
не о билетах на выставку, а том, 
что у нас пока не создалась культу-
ра непосредственного потребле-
ния искусства, когда можно найти 
художника, который тебе нравит-
ся, и приобрести у него какую-ни-
будь картину. Отсутствует сред-
нее звено между теми, кто покупа-
ет билет и потребляет искусство 
символически, и теми, кто прио-
бретает на аукционах Шагала или 
Пикассо. Хотя почему бы человеку 
среднего достатка не приобрести 
у художника гравюру или полот-
но? Ведь можно купить настоя-
щую вещь. Гравюра в шестидесяти 
экземплярах — это авторское про-
изведение. Ты будешь смотреть и 
радоваться, выстраивать повсед-
невный, абсолютно личный диа-
лог с вещью, которая принадле-
жит тебе и постоянно присутству-
ет в твоем доме. Что касается фи-
нансовой доступности музеев… Я 
считаю, что ситуация здесь не 
столь уж катастрофична. Хотя му-
зеям приходится периодически 
устраивать «дни открытых две-
рей» для пенсионеров — и это со-
вершенно необходимо в наших 
условиях. 

Искусства без потребителя 
не существует 
— Так кому же на самом деле при-
надлежит искусство? Может 
быть, самому художнику и боль-
ше никому?
— Представим себе беспечного ху-
дожника, который создает карти-
ны, никому их не продает и никог-
да не выставляет. Это сюжет для 
фильма ужасов.

— Искусство не может существо-
вать без потребителя?
— Конечно. Особенно потому, что у 
искусства масса функций. Это 
сейчас мы согласились с мыслью, 
что искусство удовлетворяет пре-
имущественно эстетические по-
требности. А до этого столетиями 
жили в понимании, что искусство 
служит церкви, возвеличивает го-
сударя, формулирует философ-
ские высказывания, иллюстриру-
ет литературные произведения 
или отчеты путешественников. 
Вопрос «это искусство или реме-
сло?» существовал всегда. И по-
разному решался в разные эпохи. 
Скажем, в эпоху Леонардо спори-
ли, что лучше — скульптура или 
живопись, что выше — ремесло жи-
вописца или ювелира? Диспуты на 
этот счет шли очень серьезные. 
Бенвенуто Челлини с Леонардо да 
Винчи не договорились бы. И мы 
имеем дело уже с результатами 
этих споров, а у нашего времени — 
свои интеллектуальные баталии. 
Но в любом случае искусства без 
потребителя не существует. 

— И в этом смысле искусство при-
надлежит народу?
— Искусство принадлежит тому, 
кто готов с ним разговаривать. 
Тому, в ком есть потребность в 
искусстве, чем бы она ни опреде-
лялась. Если ты способен вну-
тренне меняться, искусство тебе в 
этом сильно поможет. 

Илья Доронченков: Мне кажется, что ажиотаж в последние дни выставки Серова был отчасти ситуативен. Хорошая реклама, холодная зима в Москве…

Акцент

 Искусство принадлежит тому, 
кто готов с ним разговаривать. 
Тому, в ком есть потребность 
в искусстве, чем бы она 
ни определялась

Акцент

 Если вы попросите обычного 
человека назвать десять 
лучших русских картин, 
я подозреваю, что восемь 
из этих десяти будут 
передвижники плюс Брюллов 
и Александр Иванов. «Черный 
квадрат» туда попадет только 
потому, что он раскручен

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА
Илья Доронченков — исследователь западноевропей-
ского и русского искусства, декан факультета исто-
рии искусств Европейского университета в Санкт-
Петербурге. Постоянный гость телепрограммы 
«Правила жизни» на канале «Культура», лектор 
образовательного портала «Арзамас». 
Окончил Институт живописи, скульптуры и ар-
хитектуры им. И.Е. Репина. Специализация — зару-
бежное искусство XIX века; история искусствозна-
ния и художественной критики; восприятие зару-
бежного искусства в России. Основные исследова-
тельские интересы: восприятие зарубежного искус-
ства в России (вторая половина XIX — первая поло-
вина XX в.), история литературы об искусстве, ху-
дожественное сознание русской эмиграции, изобра-
зительное искусство и русская словесность. 
«Музейный бум, который на фоне экономического 
кризиса несколько угас, тем не менее в странах Запа-
да длится уже несколько десятилетий. Если мы ори-
ентируемся в перспективе на такую культурно-эко-
номическую модель, то, я думаю, должны заботить-
ся о воспроизводстве класса носителей смыслов, кем и 
является интеллигенция, в том числе историки 
искусства», — считает Илья Доронченков. 
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В соответствии со статьей 30 Федераль-
ного закона от 12 июня 2002 года № 67-ФЗ 
«Об основных гарантиях избирательных 
прав и права на участие в референдуме гра-
ждан Российской Федерации», статьей 32, 
частью 3 статьи 35 Федерального закона от 
22 февраля 2014 года №20-ФЗ «О выборах 
депутатов Государственной Думы Федераль-
ного Собрания Российской Федерации» Цен-
тральная избирательная комиссия Россий-
ской Федерации постановляет:

1. Утвердить Порядок аккредитации 
представителей средств массовой информа-
ции для присутствия в помещениях для голо-
сования и при установлении итогов голосо-
вания, определении результатов выборов, 
референдума на выборах, референдумах, 
проводимых 18 сентября 2016 года (далее — 
Порядок) (приложение № 1).

2. Поручить избирательным комиссиям 
субъектов Российской Федерации утвердить 
порядок дополнительной аккредитации 
представителей средств массовой информа-
ции для присутствия в помещениях для голо-
сования и при установлении итогов голосова-
ния, определении результатов выборов, 
референдума на досрочных, повторных, 
дополнительных или других выборах, рефе-
рендумах, проводимых вне единого дня голо-
сования, предусмотрев, что выданные в соот-
ветствии с указанным порядком аккредита-
ционные удостоверения действуют до опре-
деления результатов на соответствующих 
выборах, референдумах.

3. Федеральному государственному 

казенному учреждению «Федеральный 
центр информатизации при Центральной 
избирательной комиссии Российской Феде-
рации» (М.А. Попов) не позднее 15 июля 
2016 года создать на официальном сайте 
Центральной избирательной комиссии Рос-
сийской Федерации в информационно-
телекоммуникационной сети «Интернет» 
раздел «Аккредитация представителей 
средств массовой информации в избира-
тельных комиссиях при осуществлении 
голосования, установлении итогов голосо-
вания, определении результатов выборов, 
референдумов».

4. Управлению пресс-службы и инфор-
мации Аппарата Центральной избиратель-
ной комиссии Российской Федерации 
(А.А. Казарин) до 29 июля 2016 года обеспе-
чить размещение в разделе «Аккредитация 
представителей средств массовой инфор-
мации в избирательных комиссиях при осу-
ществлении голосования, установлении 
итогов голосования, определении результа-
тов выборов, референдумов» официально-
го сайта Центральной избирательной комис-
сии Российской Федерации в информаци-
онно-телекоммуникационной сети «Интер-
нет» следующей информации:

адрес электронной почты для направле-
ния в Центральную избирательную комис-
сию Российской Федерации документов для 
аккредитации представителей средств мас-
совой информации, предусмотренных 
Порядком;

информация о времени и месте приема 

документов для аккредитации представите-
лей средств массовой информации;

форма заявки на аккредитацию предста-
вителей средств массовой информации, 
содержащаяся в приложении № 1 к Порядку, 
в формате MS Excel;

сведения о ходе рассмотрения заявок на 
аккредитацию представителей средств мас-
совой информации в сроки, установленные 
пунктом 2.11 Порядка, по форме, содержа-
щейся в приложении № 3 к Порядку.

5. Избирательным комиссиям субъектов 
Российской Федерации до 20 июля 2016 года 
разместить на своих официальных сайтах в 
информационно-телекоммуникационной 
сети «Интернет» следующую информацию:

адрес электронной почты для направле-
ния в избирательные комиссии субъектов 
Российской Федерации документов для 
аккредитации представителей средств мас-
совой информации, предусмотренных 
Порядком;

информация о времени и месте приема 
документов для аккредитации представите-
лей средств массовой информации;

форма заявки на аккредитацию предста-
вителей средств массовой информации, 
содержащаяся в приложении № 1 к Порядку, 
в формате MS Excel;

сведения о ходе рассмотрения заявок на 
аккредитацию представителей российских 
средств массовой информации в сроки, 
установленные пунктом 2.11 Порядка, по 
форме, содержащейся в приложении № 3 к 
Порядку.

6. Утвердить форму печати для завере-
ния аккредитационных удостоверений, 
выдаваемых в Центральной избирательной 
комиссии Российской Федерации (приложе-
ние № 2).

7. Руководителю Аппарата Центральной 
избирательной комиссии Российской Феде-
рации (С.А. Даниленко) координировать 
работу Аппарата Центральной избирательной 
комиссии Российской Федерации и феде-
рального государственного казенного учре-
ждения «Федеральный центр информатиза-
ции при Центральной избирательной комис-
сии Российской Федерации», связанную с 
реализацией настоящего постановления.

8. Опубликовать настоящее постановле-
ние в официальном печатном органе Цен-
тральной избирательной комиссии Россий-
ской Федерации — журнале «Вестник Цен-
тральной избирательной комиссии Россий-
ской Федерации», официальном сетевом 
издании «Вестник Центральной избиратель-
ной комиссии Российской Федерации» и 
направить в «Российскую газету» и «Парла-
ментскую газету».

Председатель 
Центральной избирательной комиссии 

Российской Федерации 
Э. Памфилова

Секретарь 
Центральной избирательной комиссии 

Российской Федерации 
М. Гришина

Постановление Центральной избирательной комиссии Российской Федерации
от 11 июля 2016 г. № 18/134-7 г. Москва

О Порядке аккредитации представителей средств массовой информации 
для присутствия в помещениях для голосования и при установлении итогов 
голосования, определении результатов выборов, референдума на выборах, 

референдумах, проводимых 18 сентября 2016 года

1. Общие положения
1.1. Аккредитация представителей средств массовой информации на выборах, референ-

думах, проводимых 18 сентября 2016 года, для осуществления полномочий, связанных с при-
сутствием в помещениях для голосования в день голосования и в дни досрочного голосова-
ния, а также в помещениях избирательных комиссий, комиссий референдума при установле-
нии ими итогов голосования, определении результатов выборов, референдума (далее — 
аккредитация представителей средств массовой информации), осуществляется:

Центральной избирательной комиссией Российской Федерации;
избирательными комиссиями субъектов Российской Федерации.
1.2. Аккредитация представителей средств массовой информации, предусмотренная 

настоящим Порядком, носит уведомительный характер и дает аккредитованному представи-
телю средства массовой информации право:

находиться в помещениях для голосования в день голосования, в дни досрочного голосо-
вания;

присутствовать при подсчете голосов избирателей, участников референдума, а равно при 
повторном подсчете голосов избирателей, участников референдума на избирательных участ-
ках, участках референдума;

присутствовать на заседаниях избирательных комиссий, комиссий референдума при 
установлении ими итогов голосования, результатов выборов, референдума;

производить фото- и видеосъемку в помещениях для голосования, предварительно уве-
домив об этом председателя, заместителя председателя или секретаря соответствующей 
избирательной комиссии, комиссии референдума.

Представители средств массовой информации также имеют право:
знакомиться с протоколами избирательных комиссий, комиссий референдума об итогах 

голосования, о результатах выборов, референдума, в том числе составляемыми повторно;
получать от соответствующей избирательной комиссии, комиссии референдума копии 

протоколов об итогах голосования, результатах выборов, референдумов, в том числе заверен-
ные копии протоколов участковых комиссий об итогах голосования.

1.3. Аккредитационные удостоверения, выданные избирательными комиссиями в соот-
ветствии с настоящим Порядком, действуют:

в день голосования 18 сентября 2016 года;
в дни досрочного голосования;
при проведении повторного голосования, если общие выборы были назначены на этот 

день голосования;
при проведении избирательных кампаний, кампаний референдума, проводимых до сле-

дующего единого дня голосования.
1.4. В соответствии с настоящим Порядком проводится аккредитация представителей рос-

сийских средств массовой информации, действующих в соответствии с Законом Российской 
Федерации «О средствах массовой информации».

1.5. Представители иностранных средств массовой информации, аккредитованные Мини-
стерством иностранных дел Российской Федерации в соответствии с постановлением Прави-
тельства Российской Федерации от 13 сентября 1994 года № 1055 «Об утверждении правил 
аккредитации и пребывания корреспондентов иностранных средств массовой информации на 
территории Российской Федерации», считаются аккредитованными Центральной избиратель-
ной комиссией Российской Федерации в соответствии с настоящими Порядком.

1.6. Для посещения помещения участковой избирательной комиссии, сформированной 
на избирательном участке, участке референдума, образованном в воинской части, закрытом 
административно-территориальном образовании, больнице, санатории, доме отдыха, месте 
содержания под стражей подозреваемых и обвиняемых в совершении преступлений или дру-
гом месте временного пребывания избирателей, а также доступа в помещение для голосова-
ния и помещение, в котором проводится подсчет голосов избирателей, участников референ-
дума на указанных участках, представитель средства массовой информации, имеющий аккре-
дитационное удостоверение, либо редакция соответствующего средства массовой информа-
ции подают заявку в соответствующее учреждение в соответствии с установленным поряд-
ком, в чем избирательные комиссии оказывают содействие аккредитованным представите-
лям средств массовой информации.

2. Подача заявки на аккредитацию
2.1. Главный редактор средства массовой информации либо обладающее соответствую-

щими правами должностное лицо организации телерадиовещания, являющейся учредителем 
соответствующего средства массовой информации и имеющей лицензию на вещание соот-
ветствующего средства массовой информации (далее — главный редактор), подает заявку на 
аккредитацию представителей этого средства массовой информации, работающих в редак-
ции на основании заключенного не менее чем за два месяца до дня официального опублико-
вания (публикации) решения о назначении выборов трудового или возмездного гражданско-
правового договора.

При наличии у представителя средства массовой информации срочного трудового догово-
ра, заключенного позднее чем за два месяца до дня официального опубликования (публика-
ции) решения о назначении выборов, учитывается предыдущий срочный договор с этой же 
редакцией, закончившийся не более чем за две недели до заключения действующего договора.

В случае если в период менее чем за два месяца до дня официального опубликования 
(публикации) решения о назначении выборов, референдума представителем средства массо-
вой информации прекращены трудовые или гражданско-правовые отношения с редакцией 
одного средства массовой информации и в течение не более чем двух недель заключен трудо-
вой или возмездный гражданско-правовой договор с редакцией другого средства массовой 
информации, заявка для аккредитации указанного представителя средства массовой инфор-
мации направляется главными редакторами обоих средств массовой информации.

2.2. Заявка на аккредитацию представителей средства массовой информации может быть 
подана:

2.2.1. Главным редактором средства массовой информации, зарегистрированного для 
распространения на территории двух и более субъектов Российской Федерации:

в ЦИК России — с 29 июля 2016 года до 17.00 28 августа 2016 года включительно;
в избирательную комиссию субъекта Российской Федерации — с 29 августа до 18.00 14 

сентября 2016 года включительно.
2.2.2. Главным редактором средства массовой информации, зарегистрированного для 

распространения на территории одного субъекта Российской Федерации или территории 
муниципального образования в избирательную комиссию субъекта Российской Федера-
ции — с 29 августа 2016 года до 18.00 14 сентября 2016 года включительно.

2.3. В случае принятия соответствующего решения избирательной комиссией субъекта 
Российской Федерации редакция средства массовой информации, зарегистрированного для 
распространения на территории одного субъекта Российской Федерации или территории 
муниципального образования, расположенная за пределами административного центра субъ-
екта Российской Федерации, вправе подать заявку на аккредитацию своих представителей в 
избирательную комиссию субъекта Российской Федерации в сроки, указанные в пункте 2.2.2 
настоящего Порядка, через территориальную избирательную комиссию по месту нахожде-
ния. Выдача аккредитационных удостоверений представителям такого средства массовой 
информации осуществляется в указанной территориальной избирательной комиссии.

2.4. Для аккредитации представителей средств массовой информации в соответствую-
щую избирательную комиссию подаются следующие документы:

а) заявка по форме, установленной в приложении № 1 к настоящему Порядку, подписан-
ная главным редактором с указанием даты голосования, в связи с которой подается заявка на 
аккредитацию. Представляется на бумажном носителе и (или) в виде электронного образа 
(скана), а также в машиночитаемом виде в формате MS Excel;

б) копия свидетельства о регистрации средства массовой информации (для зарегистри-
рованного средства массовой информации), заверенная главным редактором. При подаче 
заявки в электронном виде направляется электронный образ (скан) заверенной копии свиде-
тельства о регистрации средства массовой информации.

2.5. Подача главным редактором документов, указанных в пункте 2.4 настоящего Порядка, 
является подтверждением того, что все указанные в заявке лица отвечают требованиям пункта 
12 статьи 30 Федерального закона «Об основных гарантиях избирательных прав и права на 
участие в референдуме граждан Российской Федерации».

2.6. Ответственность за достоверность предоставляемых сведений о представителе сред-
ства массовой информации, а также за соблюдение положений Федерального закона от 27 
июля 2006 года № 152-ФЗ «О персональных данных» несет главный редактор.

2.7. Форма заявки, указанная в пункте 2.4 настоящего Порядка, в виде файлов формата 
MS Excel размещается на официальных сайтах ЦИК России и избирательных комиссий субъ-
ектов Российской Федерации.

2.8. Заполненная заявка вместе с прилагаемыми к ней документами подается непосредст-
венно в соответствующую избирательную комиссию. В этом случае к документам прилагается 
электронный носитель (оптический компакт-диск CD-R, CD-RW или DVD), содержащий заявку 
в машиночитаемом виде в формате MS Excel.

2.9. В случае невозможности подать заявку в порядке, предусмотренном пунктом 2.8 
настоящего Порядка, заявка может быть подана в электронном виде посредством письма на 
адрес электронной почты, указанный в соответствующем разделе на официальных сайтах 
ЦИК России, избирательной комиссии субъекта Российской Федерации. В этом случае заявка 
направляется в виде файла формата MS Excel, а иные документы — в виде отдельных файлов, 
содержащих их электронные образы (сканы).

2.10. Заявки носят уведомительный характер. Все представители средств массовой 
информации, которые отвечают требованиям законодательства Российской Федерации, под-
лежат аккредитации.

2.11. При поступлении заявки в соответствующую избирательную комиссию ей присваива-
ется порядковый номер. Сведения о ходе рассмотрения заявок на аккредитацию размещаются 
на официальных сайтах ЦИК России, избирательных комиссий субъектов Российской Федера-
ции по форме, установленной в приложении № 3 к настоящему Порядку. Размещение актуаль-
ной информации производится в течение 24 часов с момента соответствующего события.

2.12. Подача заявки на аккредитацию подтверждает согласие представителей средств 
массовой информации с необходимостью выполнения следующих специальных требований:

при осуществлении своей профессиональной деятельности уважать права, законные 
интересы, честь и достоинство избирателей, членов и работников аппаратов избирательных 
комиссий и иных участников избирательного процесса;

соблюдать нормы профессиональной этики журналистов;
всесторонне и объективно информировать читателей, телезрителей и радиослушателей о 

деятельности избирательных комиссий;

не использовать свои профессиональные возможности в целях сокрытия информации 
или фальсификации общественно значимых сведений, распространения слухов под видом 
достоверных сообщений, сбора информации в пользу постороннего лица или организации, не 
являющейся средством массовой информации;

не нарушать общественный порядок и нормы поведения в помещениях избирательных 
комиссий.

3. Выдача аккредитационных удостоверений
3.1. В ЦИК России аккредитацию представителей средств массовой информации осу-

ществляет Управление пресс-службы и информации Аппарата ЦИК России.
3.2. Факт аккредитации представителя средства массовой информации подтверждается 

аккредитационным удостоверением, которое изготавливается по форме, указанной в прило-
жении №2 к настоящему Порядку (далее — аккредитационное удостоверение).

3.3. Аккредитационные удостоверения выдаются в соответствующей избирательной 
комиссии не позднее чем через 15 дней после приема заявки, но не позднее чем за сутки до дня 
голосования (досрочного голосования).

3.4. Срок действия аккредитационного удостоверения начинается не ранее 28 августа 2016 
года и заканчивается 20 августа 2017 года. На аккредитационном удостоверении проставляет-
ся печать.

3.5. Изготовление аккредитационных удостоверений в ЦИК России и избирательных 
комиссиях субъектов Российской Федерации может производиться с использованием ГАС 
«Выборы».

3.6. Аккредитационное удостоверение действительно при предъявлении паспорта или иного 
документа, удостоверяющего личность гражданина Российской Федерации, или редакционного 
удостоверения (иного документа, удостоверяющего личность и полномочия журналиста).

3.7. Обращения представителей средств массовой информации по вопросам реализации 
настоящего Порядка избирательной комиссией субъекта Российской Федерации рассматри-
ваются Управлением пресс-службы и информации Аппарата Центральной избирательной 
комиссии Российской Федерации. По результатам рассмотрения аккредитация представите-
лей средств массовой информации осуществляется Управлением пресс-службы и информа-
ции Аппарата ЦИК России.

Приложение № 1
Форма заявки

(представляется на бумажном носителе и (или) в виде электронного образа (скана), 
а также в машиночитаемом виде в формате MS Excel)

В  _______________________________________________________________________
(наименование избирательной комиссии)

От  ______________________________________________________________________
(название средства массовой информации)

 ________________________________________________________________________
(номер свидетельства о регистрации и дата выдачи — для зарегистрированных СМИ)
 ________________________________________________________________________

(ИНН)

Заявка на аккредитацию
_____________________________________________________________________________

(дата единого дня голосования)

В соответствии с пунктом 112 статьи 30 Федерального закона «Об основных гарантиях 
избирательных прав и права на участие в референдуме граждан Российской Федерации» 
прошу аккредитовать: 

Дата заполнения заявки Место аккредитации1

Название СМИ
Контактная информация2

Список представителей СМИ

№ 
п/п

Фами-
лия Имя Отче-

ство
Дата 

рожде-
ния

Данные паспорта (иного документа, удостоверяющего 
личность гражданина Российской Федерации) или редак-
ционного удостоверения (иного документа, удостоверяю-

щего личность и полномочия журналиста) с указанием 
вида документа (серия, номер, кем и когда видан)

Все указанные в заявке лица отвечают требованиям пункта 12 статьи 30 Федерального 
закона «Об основных гарантиях избирательных прав и права на участие в референдуме гра-
ждан Российской Федерации».

Аккредитационные удостоверения прошу переслать по почте/выдать представителю 
редакции

(ненужное зачеркнуть)
Главный редактор _______________________________   __________________________

 (подпись) (фамилия, имя, отчество)

1 Указывается «Российская Федерация», если документы подаются для аккредитации 
в ЦИК России, или наименование субъекта Российской Федерации, если документы для 
аккредитации подаются в избирательную комиссию субъекта Российской Федерации.

2 Указывается адрес редакции, номер телефона с кодом города, адрес электронной 
почты.

Приложение № 2

Форма аккредитационного удостоверения

Аккредитационное удостоверение представителя средства массовой информации 
для осуществления полномочий, связанных с присутствием в помещениях 

для голосования в день голосования и в дни досрочного голосования, 
а также в помещениях избирательных комиссий, комиссий референдума 

при установлении ими итогов голосования, определении результатов выборов, 
референдума 18 сентября 2016 года

(территория действия удостоверения) 

(фамилия)

(имя) 

(отчество)

(название средства массовой информации) 

(наименование избирательной комиссии, 
выдавшей аккредитационное удостоверение)

М.П. 
Дата выдачи

№
Действительно до: 20.08.2017 г.

Аккредитационное удостоверение действительно при предъявлении паспорта 
(иного документа, удостоверяющего личность гражданина Российской Федерации) 
или редакционного удостоверения (иного документа, удостоверяющего личность 

и полномочия журналиста).

Примечания:
1. Удостоверение оформляется на бланке размером 148x105 мм.
2. В строке «территория действия удостоверения» для аккредитационного удостоверения, 

выдаваемого ЦИК России, указывается «Российская Федерация», для аккредитационного 
удостоверения, выдаваемого избирательной комиссией субъекта Российской Федерации, 
указывается наименование соответствующего субъекта Российской Федерации.

Приложение № 2

Форма печати для заверения аккредитационных 
удостоверений, выдаваемых в Центральной 

избирательной комиссии Российской Федерации

Приложение № 3
Форма

Сведения о ходе рассмотрения заявок на аккредитацию 
представителей средств массовой информации

№ заявки Название средства 
массовой информации

Дата получения 
заявки

Статус заявки (на рассмотрении/ 
аккредитация готова)

ИЗВЕЩЕНИЕ
Администрация Прокопьевского городского округа и ООО «Ин-

вест-Углесбыт» объявляют о начале проведения общественных об-
суждений (в форме слушаний) по вопросам намечаемой деятельности 
ООО «Инвест-Углесбыт» и проектной документации «Участок ре-
культивации «Зиминский» ООО «Инвест-Углесбыт».

Цель: информирование заинтересованных сторон о намечаемой 
деятельности, выявление и учет общественного мнения при принятии 
решения о реализации проекта.

Место расположения намечаемой деятельности: на террито-
рии Прокопьевского городского округа.

Инициатор общественных обсуждений — ООО «Инвест-Уг-
лесбыт», адрес: 652710, Кемеровская область, г. Киселевск, ул. Юргин-
ская, 1.

Сроки проведения общественных обсуждений: с 18.07.2016 г. 
по 19.08.2016 г.

Ответственные за проведение общественных обсуждений: 
Администрация Прокопьевского городского округа.

Материалы оценки воздействия на окружающую среду, проектная 
документация, журнал регистрации предложений и замечаний будут 
размещены с 18.07.2016 г. в помещении по адресу: Кемеровская об-
ласть, г. Прокопьевск, ул. Кутузова, 2.

С электронным вариантом представленных документов можно оз-
накомиться на сайте http://www.sgp.su.

Предложения и замечания принимаются до 19.08.2016 г. (вклю-
чительно).

Дата, время и место проведения общественных слушаний: 
19 августа 2016 г. в 11:00 ч. в помещении по адресу: Кемеровская об-
ласть, г. Прокопьевск, ул. Кутузова, 2.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
АО «Марийский машиностроительный завод» уведомляет о том, что 

с целью оценки воздействия на окружающую среду намечаемой деятель-
ности будут проведены публичные слушания, которые состоятся 23 ав-
густа 2016 г. в 10 часов 00 минут по адресу: Республика Марий Эл, Волж-
ский район, с. Эмеково, ул. Советская, 5.

Деятельность, оказывающая воздействие: Реконструкция здания ад-
министративного корпуса, литера А, здания кафе, литера Ф, здания 
спального корпуса, литера Ю, строительство наружных сетей водопрово-
да и канализации на территории Оздоровительного комплекса База от-
дыха «Рубин», расположенного по адресу: Республика Марий Эл, Волж-
ский район, п. Яльчик, Карпушкина мельница, 20. 

Заказчик — АО «Марийский машиностроительный завод», г. Йош-
кар-Ола, ул. Суворова, 15.

Сроки проведения оценки воздействия — 1 июня 2016 г. — 30 августа 
2016 г. 

Орган, ответственный за организацию общественного обсуждения в 
форме проведения публичных слушаний, — Муниципальное образова-
ние «Эмековское сельское поселение».

Техническое Задание по оценке воздействия на окружающую среду 
доступно для заинтересованных лиц с 18 июля 2016 г. по адресу: г. Йош-
кар-Ола, ул. Суворова, 15, тел. 8 (8362) 68-30-81. 

Форма представления замечаний и предложений — письменные заяв-
ления, телефонограммы. 

Предварительные материалы по оценке воздействия на окружающую 
среду для публичных слушаний с 23 июля 2016 г. доступны для заинтере-
сованных лиц по адресу: Республика Марий Эл, Волжский район, с. Эме-
ково, ул. Советская, 5.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ  
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Вы-
сшая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

—  председателя Арбитражного суда Камчатского края;
—  председателя Арбитражного суда Тульской области;
—  судьи Восьмого арбитражного апелляционного суда;
—  председателя Ярославского гарнизонного военного 

суда;
—  заместителя председателя 235-го гарнизонного военно-

го суда;
—  судьи 3-го окружного военного суда;
—  судьи Хабаровского гарнизонного военного суда;
—  судьи 61-го гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, 
в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 123995, 
г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 121, 122. 

Последний день приема документов — 16 августа 2016 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются. 

Информационное сообщение о проведении 
общественных обсуждений (слушаний)
В соответствии с Федеральным законом РФ от 23.11.1995 года 

№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», Приказом Госкомэколо-
гии РФ от 16.05.2000 года № 372 «Об утверждении положения 
об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельнос-
ти на окружающую среду в Российской Федерации», публичное акци-
онерное общество «Уралкалий», адрес места нахождения: 618426, 
Пермский край, г. Березники, ул. Пятилетки, 63 (инициатор обще-
ственных обсуждений) и администрация г.Березники Пермского края 
(орган, ответственный за организацию общественных обсуждений) 
информируют о проведении общественных обсуждений (слушаний) 
по вопросу намечаемой публичным акционерным обществом «Урал-
калий» на территории г. Березники Пермского края хозяйственной 
и иной деятельности по объекту: «Расширение солеотвала БКПРУ-3», 
предварительного варианта материалов по оценке воздействия на ок-
ружающую среду по объекту: «Расширение солеотвала БКПРУ-3».

Предметом общественных обсуждений являются: предваритель-
ные материалы по оценке воздействия на окружающую среду по объ-
екту: «Расширение солеотвала БКПРУ-3», проектная документация 
по объекту «Расширение солеотвала БКПРУ-3».

Форма проведения общественных обсуждений — общественные 
слушания.

Дата (время) и место проведения общественных слушаний — 18 ав-
густа 2016 года, 16 часов 00 минут, г. Березники, ул. Пятилетки, 53, 
Управление архитектуры и градостроительства, актовый зал.

Место доступности документов, являющихся предметом обще-
ственных слушаний:

Пермский край, г. Березники, ул. Свердлова, 68, ПАО «Уралка-
лий», инженерный корпус № 1, кабинет 405 , тел. 8(3424) 29-60-42 
в рабочие дни с 9.00 до 17.00; 

Пермский край, г. Березники, ул. Пятилетки, 53, кабинет № 4, от-
дел по охране окружающей среды и природопользованию админист-
рации города, тел. 8(3424) 23-21-81, 23-59-71 в рабочие дни с 9.00 
до 16.00.

С материалами, являющимися предметом общественных слуша-
ний, можно ознакомиться в период с 18 июля 2016 года по 18 августа 
2016 г.

Замечания и предложения по материалам, являющимся предме-
том общественных слушаний, можно представить в письменной фор-
ме с 18 июля 2016 года по 18 августа 2016 года по следующим адре-
сам: 

Пермский край, г. Березники, ул. Свердлова, 68, ПАО «Уралка-
лий», инженерный корпус № 1, кабинет 405, тел. 8(3424) 29-60-42 
в рабочие дни с 9.00 до 17.00;

Пермский край, г. Березники, ул. Пятилетки, 53, кабинет № 4, от-
дел по охране окружающей среды и природопользованию админист-
рации города, тел. 8(3424) 23-21-81, 23-59-71 в рабочие дни с 9.00 
до 16.00.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРОДАЕТСЯ ДЕРЕВООБРАБАТЫВАЮЩЕЕ 
ПРЕДПРИЯТИЕ В АРХАНГЕЛЬСКОЙ ОБЛАСТИ

Компания реализует линию по переработке древесины мощ-
ностью 75 тыс. м3 пиломатериалов в год и линию по производству 
клееного бруса мощностью 20,7 тыс. м3 в год. Степень строительной 
готовности 75%. Оборудование 2011—2012 гг. выпуска. Общая сто-
имость 2 млрд руб. Заинтересованным лицам просьба обращаться 
по тел: +7 910 499 1707.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

СВЕДЕНИЯ 

о земельных участках, находящихся в государственной  
собственности, расположенных в границах Портовой ОЭЗ  

на территории МО «Чердаклинский район» Ульяновской об-
ласти и не сданных в аренду по состоянию на 01.07.2016

Кадастровый номер Площадь, га
1 73:21:000000:1084 21,55
2 73:21:060101:214 6,89
3 73:21:000000:943 6,13
4 73:21:060701:216 0,86
5 73:21:000000:1170 6,94
6 73:21:060701:212 0,99
7 73:21:060101:227 2,5
8 73:21:060101:282 4,5
9 73:21:060101:43 4,55

10 73:21:000000:1088 4,55
11 73:21:000000:1086 4,55
12 73:21:060101:55 4,55
13 73:21:060101:56 4,55
14 73:21:060101:57 4,55
15 73:21:060101:279 4,55
16 73:21:060101:284 5,2
17 73:21:060101:285 115,67

ИТОГО: 203,08
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

О продаже ООО «АСВ ресурс»  
объектов недвижимого имущества,  
расположенных в г. Ростов-на-Дону 

Общество с ограниченной ответственностью «АСВ ресурс» 
(ОГРН 1152304001332) (далее — Общество) предлагает всем 
заинтересованным лицам приобрести единым лотом следую-
щее недвижимое имущество, принадлежащее обществу на пра-
ве собственности и расположенное на территории муниципаль-
ного образования город Ростов-на-Дону Ростовской области:

1)  земельный участок общей площадью 6133 кв.м с када-
стровым номером 61:44:0041006:50, расположенный 
по адресу: г. Ростов-на-Дону, ул. Социалистическая, 
д. 118;

2)  жилое помещение (квартиру) общей площадью 90,1 кв.м 
(жилая площадь 70,5 кв.м) с кадастровым номером 
61.44:0041006:395, расположенное по адресу: г. Ростов-
на-Дону, ул. Социалистическая, д. 120, кв. № 1;

3)  жилое помещение (квартиру) общей площадью 72,4 кв.м 
(жилая площадь 51,6 кв.м) с кадастровым номером 
61.44:0041006:400, расположенное по адресу: г. Ростов-
на-Дону, ул. Социалистическая, д. 120, кв. № 2;

4)  жилое помещение (квартиру) общей площадью 66,3 кв.м 
(жилая площадь 31,1 кв.м) с кадастровым номером 
61.44:0041006:373, расположенное по адресу: г. Ростов-
на-Дону, ул. Социалистическая, д. 120, кв. № 5;

5)  жилое помещение (квартиру) общей площадью 30,9 кв.м 
(жилая площадь 18,1 кв.м) с кадастровым (условным) но-
мером 61:44:04000:58339:74/18:20/14, расположенное 
адресу: г. Ростов-на-Дону, пр. Соколова, д. 20, кв. № 14;

6)  жилое помещение (квартиру) общей площадью 95,2 кв.м 
(жилая площадь 65,5 кв.м) с кадастровым (условным) но-
мером 61-61-01/124/2007-061, расположенное по адре-
су: г. Ростов-на-Дону, пр. Соколова, д. 20, кв. № 10.

Договор купли-продажи недвижимого имущества заключа-
ется на условиях публичной оферты Общества, размещенной 
в сети Интернет на сайте: www.asv-pm.ru, в разделе «Прода-
жа». 

Общая стоимость недвижимого имущества составляет 
175 000 000 (Сто семьдесят пять миллионов) рублей.

Для заключения договора купли-продажи недвижимого 
имущества необходимо представить в Общество письменный 
ответ о полном и безоговорочном принятии предложения, со-
держащегося в публичной оферте (далее — акцепт).

Акцепты принимаются до 17.00 (время в г. Москве) 28 июля 
2016 года (включительно) по адресу: 125040, г. Москва, Ленин-
градский проспект, дом 26, корпус 1, подъезд 2, этаж 4-й, офис 
ООО «АСВ УА» (управляющая организация Общества). 

Более подробная информация об условиях и порядке про-
дажи недвижимого имущества Общества содержится в сети 
Интернет на сайте: www.asv-pm.ru, в разделе «Продажа». 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Приложение № 1

Порядок аккредитации представителей средств массовой информации для присутствия в помещениях 
для голосования и при установлении итогов голосования, определении результатов выборов, 

референдума на выборах, референдумах, проводимых 18 сентября 2016 года

Котировка нефти сорта «Юралс» на мировых 
рынках нефтяного сырья (средиземноморском 

и роттердамском) за июнь 2016 г.
в долларах США за баррель

Расчетный период Уровень цены
Июнь 2016 г. 46,23

Указан средний за истекший месяц уровень цены нефти 
сорта «Юралс» на средиземноморском и роттердамском рынках 
нефтяного сырья, рассчитанный Минэкономразвития России на 
основании данных, предоставленных международным ценовым 
агентством «Argus Media Limited» / «Аргус Медиа Лимитед». 
Дальнейшее распространение ценовой информации запрещено.

Публикуется в соответствии со статьей 342 Налогового 
кодекса Российской Федерации во исполнение распоряжения 
Правительства Российской Федерации от 19 августа 2002 г. 
№ 1118-р в целях определения коэффициента, характеризующего 
динамику мировых цен на нефть, — Кц.

Извещение о проведении  
общественных обсуждений

«В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. № 174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе», Приказом Государственного комите-
та Российской Федерации по охране окружающей среды 
от 16.05.2000 г. №372 «Об утверждении Положения об оценки воздей-
ствия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружаю-
щую среду в Российской Федерации»:

 ООО «ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь» ТПП «Покачевнефтегаз» из-
вещает о проведении общественных слушаний (обсуждений) о наме-
чаемой хозяйственной или иной деятельности, которая подлежит эко-
логической экспертизе на территории Нижневартовского района 
по проектной документации по объекту «Обустройство Северо-
Покачевского нефтяного месторождения (8-я очередь)».

Цели намечаемой деятельности: добыча и транспортировка угле-
водорода.

Месторасположение намечаемой деятельности: Нижневартовский 
район.

Наименование и адрес заявителя или его представителя: 
ООО «ЛУКОЙЛ — Западная Сибирь» ТПП «Покачевнефтегаз», 
628661, Тюменская область, г. Покачи, ул. Комсомольская, 8.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: с 27 июля 2016 года по 25 августа 2016 года.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуждения: 
администрация сельского поселения Аган совместно с заявителем или 
его представителем.

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Ознакомиться с материалами на проведение оценки воздействия 

на окружающую среду можно по адресам:
1.  Администрация сельского поселения Аган: Тюменская область, 

Нижневартовский район, сельское поселение Аган, ул. Совет-
ская, д. 4 (с 09.00 до 17.00), телефон 8(34669) 52-035, 52-031.

2.  ООО «ЛУКОЙЛ — Западная Сибирь» ТПП «Покачевнефтегаз»: 
Тюменская область, г. Покачи, ул. Комсомольская, 8, каб. 312 
(с 09.00 до 17.00), телефон: 8 (34669) 37-231, 8 (34669) 37-232.

Общественные обсуждения состоятся 26 августа 2016 года  
в 11 час. 00 мин. по адресу 628637, Тюменская область, Нижневартов-
ский район, сельское поселение Аган, ул.Новая, д.16, МКУ «КСЦ сель-
ского поселения Аган».

 Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней со дня 
опубликования настоящего извещения, по адресу: Тюменская область, 
Нижневартовский район, сельское поселение Аган, ул. Советская, д. 4

Ответственные организаторы:
—   от заявителя: ООО «ЛУКОЙЛ — Западная Сибирь» ТПП «Пока-

чевнефтегаз» — начальник отдела проектных работ и эксперти-
зы проектов и смет ТПП «Покачевнефтегаз» — Шпыхов Алек-
сандр Александрович, тел.: 8 (34669) 37-231, 37-232, факс 
8(34669) 37-029;

—   от разработчика проекта: филиала ООО «ЛУКОЙЛ — Инжини-
ринг» «КогалымНИПИнефть» — главный инженер проекта 
— Павлов Станислав Александрович, тел.: 8(3452) 545-483, 
факс 8(3452) 545-422.

—   от администрации Нижневартовского района — начальник от-
дела экологической безопасности администрации Нижне-
вартовского района — Красников Алексей Сергеевич  
тел. 8(3466) 49-48-27.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

15 июля, пятница, «Матч ТВ»
12.00. Теннис. Мужчины. Кубок Дэвиса. Группа I (второй дивизи-

он). Евро-Африканская зона. Второй раунд. Россия — Голландия. 

Андрей Рублев — Робин Хаасе, Теймураз Габашвили — Тимо де Бак-

кер. Прямая трансляция.

18.25. Волейбол. Мужчины. Мировая лига. «Финал Шести» в Кра-

кове (Польша).  Сербия — Франция. Прямая трансляция.

21.25. Волейбол. Мировая лига. «Финал Шести». Бразилия — США. 

Прямая трансляция. 

«Евроспорт»
15.05. Велошоссе. Многодневная гонка «Тур де Франс» с участием 

российских команд «Катюша» и «Тинькофф». 13-й этап (из 21-го). 

Прямая трансляция.

20.15. Футбол. Чемпионат Европы среди юношей (до 19 лет). Фи-

нальный турнир в Германии. Групповой этап. Хорватия — Франция. 

Прямая трансляция.  

16 июля, суббота, «Матч ТВ»
13.00. Теннис. Мужчины. Кубок Дэвиса. Россия — Голландия. Пар-

ная комбинация. Прямая трансляция.

19.55. Футбол. Товарищеский матч. «Зенит» (Санкт-Петербург, 

Россия) — «Спортинг» (Португалия). Прямая трансляция.

03.00 (в ночь на 17 июля). Профессиональный бокс. Бой за звание 

чемпиона мира в супертяжелом весе по версии WBC в рамках бок-

серского вечера в Бирмингеме (США, штат Алабама). Деонтей 

Уайлдер (США) — Крис Арреола (США). Прямая трансляция.

«МАТЧ! Игра»
 18.25, 21.25. Волейбол. Мировая лига. «Финал Шести» в Кракове 

(Польша).  Полуфинальные матчи. Прямая трансляция. 

«МАТЧ! Наш Спорт»
 11.55. Футбол. Чемпионат России. Футбольная национальная лига 

(второй дивизион). Второй тур. «Енисей» (Красноярск) — «Дина-

мо» (Москва). Прямая трансляция. 

«Евроспорт»
15.15. Велошоссе. «Тур де Франс».  14-й этап. Прямая трансляция.

17 июля, воскресенье, «Матч ТВ»
12.00. Теннис. Мужчины. Кубок Дэвиса. Россия — Голландия. По-

следний день.  Матчи одиночного разряда. Прямая трансляция.

18.25, 21.25. Волейбол. Мировая лига. «Финал Шести» в Польше. 

Матч за третье место. Финал. Прямые трансляции.

«Евроспорт»
14.00. Велошоссе. «Тур де Франс».  15-й этап. Прямая трансляция.

20.15. Футбол. Чемпионат Европы среди юношей (до 19 лет) в Гер-

мании. Германия — Австрия. Прямая трансляция.  

Подготовил Илья Трисвятский

ТЕННИС У россиян есть 
шансы на победу
в матче Кубка Дэвиса 

Убрать 
голландцев

Анна Козина

ВЧЕРА прошла жеребьевка матча Кубка Дэвиса между 
сборными России и Нидерландов, который состоится 17—
19 июля на кортах Национального теннисного центра.

В пятницу встречу откроют Андрей Рублев и Робин 
Хаасе, которые сыграют первую «одиночку». Затем ра-
кетки скрестят Теймураз Габашвили и Тимо де Баккер. 
На субботу запланирована парная встреча: Аслан Кара-
цев/Константин Кравчук — Уэсли Коольхоф/Матве Мид-
делькоп. В воскресенье состоятся еще два одиночных по-
единка. На корты выйдут Габашвили и Хаасе, Рублев и де 
Баккер. 

Капитан россиян 
Шамиль Тарпищев 
отметил, что за побе-
ду будут сражаться 
два примерно рав-
ных по силам сопер-
ника, поэтому матч 
получится упорным. 

Лидер сборной 
Нидерландов Робин 
Хаасе занимает 95-е 
место в мировом 
рейтинге. На турни-
рах ATP в этом году 
он доходил до чет-
вертьфиналов в Ака-
пулько и Бухаресте. Кубковая статистика у него тоже 
достойная. Хаасе выступает за сборную с 2006 года, ба-
ланс побед и поражений — 26—14. Тимо де Баккер сейчас 
132-я ракетка мира, но за команду он всегда играет хоро-
шо, независимо от положения в теннисной классифика-
ции. У голландцев также два сильных парных игрока: 
Мидделькоп и Коольхоф занимают 51-ю и 53-ю позиции 
в парном рейтинге.

Габашвили и Кравчук сейчас стоят во второй сотне 
списка лучших теннисистов (103-я и 105-я строчки). 
Рублев занимает 193-е место. Дебютант сборной Аслан 
Карацев — 249-е. «Рад, что меня пригласили играть за 
сборную. Это большая честь и отличная возможность 
тренироваться вместе с командой. Ну а дальше уже от 
моей игры зависит, закреплюсь я в составе или нет», — от-
метил Карацев на пресс-конференции. 

Напомним, что в настоящее время наша команда уча-
ствует в турнире 1-й группы региональной зоны Европа/
Африка. В матче первого круга, который прошел в марте, 
сборная России обыграла шведов со счетом 5—0. Тогда Га-
башвили принес команде два очка, выиграв обе «одиноч-
ки». В случае победы над голландцами в эти выходные 
россияне выйдут в плей-офф 2017 года Мировой группы 
и получат возможность побороться за возращение в эли-
ту командного чемпионата мира. 

Россияне дважды выигрывали «Серебряную салатни-
цу» в 2002 и 2006 годах, а также три раза боролись за 
трофей в финалах. Но в 2012 году наши теннисисты впер-
вые за 20 лет покинули Мировую группу. Лучшим ре-
зультатом сборной Нидерландов является выход в полу-
финал Кубка Дэвиса в 2001 году.  

БАСКЕТБОЛ Самая восточная команда страны достойна вступления в Единую лигу

Длинный пас до Сахалина
Илья Трисвятский

В 
Москве завтра состоится 
заседание Совета Единой 
лиги, на котором должен 

быть утвержден состав участни-
ков чемпионата сезона-2016/17. 
Есть заявки от трех российских 
новичков. Это «Сахалин» (Юж-
н о - С а х а л и н с к ) ,  « П а р м а » 
(Пермь) и «Самара».

Если говорить чисто о спор-
тивном принципе, то наилуч-
шие шансы у «Сахалина», ведь 
островитяне в прошлом сезоне 
выиграли чемпионат Суперлиги 
1, второго по значимости диви-
зиона первенства страны. Плюс 
самая восточная команда стра-
ны обладает достойной инфра-
структурой. Местная арена ДС 
«Кристалл» вмещает три тыся-
чи зрителей, бюджет клуба уве-
личен до 250 миллионов рублей, 
команда может располагать 
вполне достойным составом и 
возможностями его усиления, 
качество телевизионного пока-

за матчей соответствует стан-
дартам Единой лиги, за послед-
ний год в городе и на острове в 
целом разразился настоящий 
баскетбольный бум. 

Потенциальных соперников 
и руководство Единой лиги не 
должно смущать географиче-
ское расположение «Сахалина». 
Перелеты на Дальний Восток 
субсидируются государством, 
билеты продаются по льготной 
цене, путешествие из Москвы до 
Южно-Сахалинска занимает во-
семь часов. В Континентальной 
хоккейной лиге примерно такое 
же время команды тратят на вы-
езд к «Адмиралу» (Владивосток) 
и «Амуру» (Хабаровск). Жен-
ская волейбольная команда 
«Сахалин» в предстоящем сезо-
не тоже выступит в элите, ника-
ких вопросов по участию остро-
витянок в Суперлиге не возни-
кало. 

В преддверии заседания Со-
вета Единой лиги корреспон-
дент «РГ» побеседовал с прези-

дентом и главным тренером 
Профессионального спортивно-
го клуба «Сахалин» Эдуардом 
Сандлером. Заметим, что ПСК 
«Сахалин» объединяет профес-
сиональные команды по баскет-
болу, волейболу, хоккею и фут-
болу. Сандлер же ранее на про-
тяжении шести сезонов руково-
дил БК «Спартак-Приморье» из 
Владивостока, с которой неод-
нократно брал медали Суперли-
ги. ПСК «Сахалин» Сандлер воз-
главил в августе прошлого года.

Накануне в Южно-Сахалинске 
побывала инспекция Единой 
лиги. Есть ли замечания?
ЭДУАРД САНДЛЕР: Если честно, то ни-
каких замечаний от инспектора 
по готовности нашего клуба вы-
ступать в чемпионате, прини-
мать сильнейшие клубы страны 
не было.

В одном из СМИ довелось прочи-
тать высказывания неназванно-
го представителя Лиги, что, мол, 

из Южно-Сахалинска порой 
трудно улететь по погодным 
условиям... 
ЭДУАРД САНДЛЕР: Я был очень удив-
лен, прочитав это. Непригодные 
для полетов метеоусловия быва-
ют у нас не чаще, чем в других 
регионах страны. Коммуналь-
ные, дорожные службы Сахали-
на всегда готовы к тому, что пой-
дет снег, и устраняют последст-
вия стихии моментально, здесь 
все отлажено до мелочей. За весь 
прошлый год на три наших ко-
манды по игровым видам спорта 
был лишь один случай, когда на-
чало игры было задержано. Но 
тогда судьи вылетели в Южно-
Сахалинск позже, чем это пред-
усмотрено регламентом. Да и за-
держка в итоге получилась не-
значительной. 

Как реагируют известные пред-
ставители баскетбольной обще-
ственности страны на возмож-
ное вступление «Сахалина» в 
элиту? 
ЭДУАРД САНДЛЕР: Совсем недавно я 
побывал в Москве, посетив тре-
нировочный лагерь Российской 
федерации баскетбола. Общал-
ся со многими. Поддерживают 
нас министр спорта Нижегород-
ской области,  известный в 
прошлом игрок сборной России 
Сергей Панов, благожелательно 
н а ст р о е н ы  п р е з ид е н т  П Б К 
ЦСКА Андрей Ватутин, его заме-

ститель Наталья Фураева и це-
лый ряд игроков ведущих клу-
бов, которые являются кандида-
тами в сборную. 

Чем объяснить, что за короткий 
период произошел такой резкий 
взлет игровых команд Сахали-
на? Прежде всего имею в виду 
мужской баскетбол и женский 
волейбол.
ЭДУАРД САНДЛЕР: Люди, желания и 
возможности сошлись в нужное 
время в нужном месте. Мы по-
ставили себе четкую цель, и зна-
ли, как это сделать. У нас хоро-
шая поддержка от правительст-
ва области, есть частные инве-
сторы. Плюс есть неподдельный 
интерес к спорту среди жителей 
региона.

Если вдруг «Сахалин» не примут 
в Единую лигу, это будет силь-
ный удар по команде?
ЭДУАРД САНДЛЕР: С командой ничего 
не случится, она продолжить ра-
ботать и решать поставленные 
задачи. Но это будет удар по мне 
как руководителю клуба и глав-
ному тренеру команды, по тем, 
кто работает вместе со мной и яв-
ляется моими единомышленни-
ками. Но больше жаль болельщи-
ков. Все же мы надеемся на то, 
что Совет Единой лиги посчита-
ем нас достойными для включе-
ния в число участников этого 
престижного турнира. 

Футбол Лучший клуб Премьер-лиги ЦСКА продолжает продуктивно 
готовиться к сезону

Чемпион на разогреве
Артур Нанян 

Р
оссийские клубы про-
должают готовиться к 
старту сезона в Пре-
мьер-лиге и еврокубко-
вым баталиям. Матчи 

первого тура РФПЛ пройдет 30 
июля. А за неделю до этого в Мо-
скве состоится матч за Суперку-
бок страны между ЦСКА и «Зени-
том».

В отличие от большинства 
клубов Премьер-лиги армейцы 
готовятся к новому сезону в сто-
лице, отказавшись от загранич-
ных сборов. Вчера «красно-си-
ние» провели пятую контроль-
ную игру этим летом: на стадио-
не «Октябрь» действующие чем-
пионы России встретились с бе-
лорусской командой «Крумка-
чы» из Минска. 

Открыли счет москвичи уже 
на 8-й минуте: с пенальти отли-
чился Бибрас Натхо. Надо пола-
гать, с уходом Романа Широкова 
и травмой Алана Дзагоева у изра-
ильтянина есть большие шансы 
вернуться в основу. Окончатель-
ный счет на 52-й минуте устано-
вил новичок армейцев Ласина 
Траоре — 2:0.  

Несмотря на победу, говорить 
о том, в какой форме находятся 
армейцы, затруднительно. Все же 
уровень соперников не позволя-
ет делать однозначных выводов, 
каким будет ЦСКА в начале сезо-
на. Самым крепким оппонентом 
«красно-синих» в рамках подго-
товки к чемпионату была «Уфа», 
которую москвичи переиграли  с 
минимальным счетом 1:0.

Немного другая ситуация у 
«Зенита». Игроки Мирчи Луче-
ску готовятся к сезону в Швейца-
рии и проводят матчи против 
крепких европейских клубов. В 
последней из таких встреч «сине-
бело-голубые» разгромили дей-
ствующего чемпиона Швейца-
рии «Базель» (4:1). Один из мя-
чей у «Зенита» забил вернувший-
ся из аренды Александр Кержа-
ков. К слову, эта победа была пер-
вой для Луческу в новой команде. 

По словам румынского специа-
листа, «Зениту» необходимо уси-
ление перед началом сезона. 
«Сейчас нас маловато: на сегод-
няшний день по сравнению с 
прошлым сезоном нас стало 
меньше на семь человек. Нет Га-
рая, Халка, Данни, Витселя, Ко-
корина. Если у нас не будет при-
бавления, то к матчу за Суперку-
бок страны с ЦСКА будем гото-
виться этим составом. Но я над-
еюсь, что на следующей неделе 
мы купим двух игроков. Имен я 
называть не буду, — сказал Луче-
ску. 

Несколько слов об остальных 
участниках еврокубков от Рос-
сии. Двое из них — «Ростов» и 
«Краснодар» — готовятся к сезо-
ну в Австрии. В отличие от «Спар-
така», который на неделе отпра-
вился на заключительный лет-

ний сбор в Германию. Вчера вече-
ром ростовчане провели контр-
ольный матч против чешского 
«Слована». Результат встречи 
стал известен после подписания 
номера «РГ» в печать. В свою оче-
редь «Краснодар» сыграет сегод-
ня с  пражской «Дуклой»,  а 
«Спартак» в воскресенье поме-
рится силами с «Янг Бойзом» 
(Швейцария). 

Напомним, сегодня в штаб-
квартире Союза европейских 
футбольных ассоциаций (УЕФА) 
в Ньоне (Швейцария) пройдет 
жеребьевка третьего квалифика-
ционного раунда Лиги Европы. 
Первые матчи запланированы на 
28 июля, ответные — 4 августа. 

Выступая в Суперлиге сезона-2015/16, «Сахалин» на домашних матчах постоянно собирал полные трибуны.

Акцент

 В первый же год своего суще-
ствования «Сахалин» выиграл 
чемпионат Суперлиги, 
 форвард Александр Гудумак 
был признан MVP турнира

Акцент

 В отличие от остальных 
 лидеров Премьер-лиги 
 армейцы отказались 
от заграничных сборов

Последний раз 
наши теннисисты 
играли против 
Нидерландов
в 2006 году 
и победили 
со счетом 5—0

НОВОСТИ

Россия упала 
на 38-е место 
в рейтинге 
ФИФА

ДНО 
ВСЕ БЛИЖЕ

Илья Соболев

ФИФА опубликовала обновлен-
ную версию рейтинга сборных 
по итогам Кубка Америки и чем-
пионата Европы.

Сборная России заняла в нем 
38-ю строчку, опустившись на 
девять позиций. Еще два пун-
кта — и мы бы повторили свой 
худший результат: в июле 1998 
года российская сборная очути-
лась на 40-м месте. 

Падение на девять пунктов — 
тоже одно из самых чувствитель-
ных: сильнее мы теряли только в 
том же 1998-м (-12) и в 1997-м 
(-11) годах. Теперь впереди нас 
такие страны, как Исландия, Се-
верная Ирландия и Албания. Все-
го одну строчку мы выигрываем 
у Ирана.

Что касается верхней части 
рейтинга, топ-5 остался без из-
менений: Аргентина, Бельгия, 
Колумбия, Германия, Чили. Сле-
дом идут чемпионы Европы пор-
тугальцы, прибавившие себе два 
пункта. Отметим взлет францу-
зов (7-е место), поднявшихся на 
десять строчек, и Уэльса (11-е 
место), перепрыгнувшего через 
15 пунктов.

Чемпион 
страны-2017 
определится
в плей-офф 
КХЛ

К МЕДАЛЯМ 
ЧЕРЕЗ КУБОК

Сергей Сокольский

ФЕДЕРАЦИЯ хоккея России и 
Континентальная хоккейная 
лига согласовали порядок опре-
деления чемпиона страны. Это 
было сделано во исполнение по-
ручения президента Владимира 
Путина «уточнить порядок опре-
деления чемпиона России по 
хоккею».

«Чемпион России, а также се-
ребряный и бронзовый призеры 
определяются по итогам игр 
плей-офф Континентальной хок-
кейной лиги. Кубок чемпиона 
России вручается российской 
команде, занявшей наиболее вы-
сокую позицию в итоговой та-
блице после кубкового раунда», 
— говорится в заявлении на офи-
циальном сайте КХЛ.

Отметим, что с момента осно-
вания лиги в 2008 году лишь од-
нажды чемпион страны опреде-
лялся по итогам регулярного 
чемпионата. В сезоне 2014/2015 
таким образом золотые медали 
достались московскому ЦСКА, 
который затем в полуфинале 
Кубка Гагарина уступил питер-
скому СКА.

Фрум упал, 
но сохранил
лидерство 
на «Тур де 
Франс»

ОСТАЛСЯ 
В ЖЕЛТОМ

Илья Соболев

ДРАМАТИЧНЫМ получился 
финал 12-го этапа знаменитой 
веломногодневки «Тур де 
Франс». 

На последнем километре пе-
ред лидирующей группой гон-
щиков, в числе которых был пер-
вый номер генеральной класси-
фикации британец Кристофер 
Фрум, внезапно остановился мо-
тоцикл. Произошел небольшой 
завал, а Фруму еще и сломали ве-
лосипед. «Я сказал себе: «У меня 
теперь нет велосипеда». Знал, 
что автомобиль с другим моим 
велосипедом был на пять минут 
позади нас, поэтому пришлось 
бежать», — поведал потом Фрум.

В итоге британец, выступаю-
щий за команду Sky, финиширо-
вал только 25-м и опустился на 
шестую строчку в общем зачете. 
Однако организаторы пересмо-
трели итоги этапа и дали Фруму 
и Ричу Порту, также угодившему 
в завал, одинаковое время с по-
бедителем Бауке Моллемой. Та-
ким образом, Фрум сохранил 
желтую майку лидера общего за-
чета.

В пелотоне «Тур де Франс» две российские велогруппы.

Зоран Тошич и его партнеры по ЦСКА полны решимости повторить успех прошлого сезона 
и в седьмой раз стать чемпионами России. 
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СПАРРИНГОВ
провел ЦСКА этим летом и одер-
жал в них четыре победы. 
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Стихия Ночью Москву атаковали небывалая гроза, шквальный ветер и ливень

Шоу-гроз
Ольга Игнатова 

Б
олее тысячи повален-
ных деревьев и 120 
искореженных машин — 
Москва приходит в себя 
после сильнейшей гро-

зы, обрушившейся на город вече-
ром 13 июля.

… Приехав, как обычно, после 
работы домой в Зеленоград, я от-
правилась прогуляться к Черному 
озеру. Еще в 21.30 ничего не пред-
вещало стихии. Но ближе к десяти 
вечера небо стали озарять сначала 
редкие, а потом все более мощные 
и красивые молнии. Когда они 
вспыхивали, становилось светло, 
как днем. Дождь начался с круп-
ных, но редких капель, но уже че-
рез несколько минут на город-
спутник обрушился настоящий 
ливень. Раскаты грома, перемежа-
ющиеся молниями, стали напоми-
нать пушечные выстрелы. Бук-
вально за 10 минут дороги превра-
тились в реки. Машины ехали уже 
наполовину в воде. Подобные на-
пасти, правда, я уже не раз пере-
живала — один раз на трассе М4 
«Дон» под Ростовом-на-Дону, и 
еще один раз — в Краснодаре. Так 
что мне не привыкать «плавать» 
на машине по дорогам… 

Наутро столица подсчитала 
убытки. Зеленоград, кстати, как 
рассказал «РГ» пресс-секретарь 
заместителя мэра столицы по во-
просам ЖКХ и благоустройства 
Игорь Пергаменщик, оказался од-
ним из наиболее пострадавших от 
разгула стихии округов, наряду с 
Северо-Восточным, Центральным 
и Юго-Восточным. «Это сильней-
ший ураган, начиная с 1998 года, 
— отметил столичный градона-
чальник Сергей Собянин. — Около 
тысячи поваленных деревьев, бо-
лее сотни побитых машин, девять 
москвичей пострадали, несколько 
человек находятся в больнице с 
повреждениями средней степени 
тяжести, но опасений за их здоро-
вье, к счастью, уже нет». По ин-
формации Главного управления 
МЧС России по Москве, ликвида-
ций последствий грозы занима-
лись 162 спасателя и 49 единиц 
техники. За ночь и утро москов-
ские спасатели убрали 168 пова-
ленных деревьев, разобрали семь 
разрушений кровли. Всего же, по 
словам Игоря Пергаменщика, в 
работах по устранению последст-
вий мощнейшей грозы оказались 
задействованы более 1500 рабо-
чих. Москвичи около 120 раз обра-
тились в «Мосводосток» с прось-
бой откачать скопившуюся воду. 
«К 8.00 четверга работы по 93 
адресам были завершены, в них 
были задействованы 119 единиц 
специализированной вакуумной 
техники», — отметил он. И добавил, 
что никаких обрывов электроли-
ний и повреждений жизненно важ-
ных инженерных коммуникаций в 
Москве не произошло. «Все по-
следствия урагана ликвидирова-
ны, город работает в нормальном 
режиме» — успокоил москвичей 
Сергей Собянин. Мэр также поо-
бещал до конца четверга восстано-
вить трамвайные линии. «Десять 
линий трамваев повреждены, вме-
сто трамваев на маршруты вышли 
автобусы, — отметил он. — Трам-
вайные линии до конца дня будут 
восстановлены». А глава Гидро-
метцентра России Роман Виль-
фанд заверил, что таких сильных 
гроз в ближайшие дни в Москве 
больше не будет. «Начиная с пят-
ницы установится 30-градусная 
жара, вероятность осадков в вы-
ходные в столичном регионе не-
большая», — добавил он. Кстати, по 
словам Вильфанда, пронесшаяся 
над столицей гроза была впечатля-
ющей, но не уникальной. Он отме-
тил, что столичные метеорологи 
за сутки до грозы сообщали о 
шторме, сильном ветре и дожде. 
Впоследствии в течение среды 
прогноз уточнялся. За минувшую 
ночь выпало до 34 мм осадков.

По уверению главы Гидрометцентра России Романа Вильфанда, гроза над городом была впечатляющей, но не уникальной.

Разбушевавшаяся стихия повалила в городе тысячу деревьев. 

Упавшие деревья убирали полторы тысячи рабочих. 

Фонарные столбы тоже не устояли под натиском московского урагана. Некоторые — вырвала с корнем. 
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МЕЖДУ ТЕМ 
В Подмосковье, к сожалению, не 
обошлось без трагедии. Подмо-
сковные следователи начали про-
верку по факту гибели 22-летнего 
молодого человека. По предвари-
тельным данным, его убила мол-
ния. Вечером 13 июля молодой че-
ловек вместе с товарищами на-
ходился на хоккейной площадке 
общеобразовательной школы. 
«Компания решила перебраться 
под укрытия. Перебежав под на-
вес, ребята заметили, что одного 
из товарищей нет, а затем увиде-
ли его лежащим неподалеку без 
признаков жизни. Результаты 
судебно-медицинского исследова-
ния показали, что причиной 
смерти явилось поражение элек-
трическим разрядом молнии», — 
говорится в сообщении Главного 
следственного управления След-
ственного комитета России 
по Московской области. 

Фото и видео на сайте
www.rg.ru/art/1283449
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